
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Где и сколько 
находиться пациенту, 
знает врач, а не чиновник 

Лежать 
или лечиться

Ирина Краснопольская

РАНЬШЕ разрез при катаракте был длиной аж 0,8 см. Те-
перь — два или даже 1,6 миллиметра. Специалисты гово-
рят: служба офтальмологической помощи в России из-
менилась благодаря новациям великого доктора-офталь-
молога Святослава Федорова. Обо всем этом обозрева-
тель «РГ» беседует с генеральным директором Федоров-
ского центра профессором Александром Чухраевым.

Александр Михайлович, каждый год в вашем комплексе, 
то есть в московском центре и во всех филиалах, прово-
дится 280 тысяч операций. Какие сложнейшие?
АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Оперируем онкологические патологии 
глаза. Они разные. Нам удается не только избавить чело-
века от опухоли, но и сохранить ему зрение. 

То есть онкоофтальмология становится уделом не только 
центральной клиники. Используете хирургические ме-
тоды. Химиотерапия, лучевая терапия нужны или нет?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Прежде всего выполняются микрохи-
рургические операции. Затем, если это необходимо, при-
меняем радиоизотопы. Дальнейшее лечение с примене-
нием той же химиотерапии, лучевой терапии и 
так далее пациент получает в онкологическом 
учреждении.

КОШЕЛЕК Россияне стали 
скупать квартиры из-за 
роста доллара и евро

Метры идут 
в запас

Ирина Жандарова

РОССИЯНЕ начали скупать недвижимость для сохра-
нения своих денег. Поводом для повышенной активности 
на рынке стал рост доллара и евро. Люди, у которых есть 
сбережения в рублях, испугались обесценивания этих 
средств и решили сохранить их в твердой валюте — не-
движимости.

О том, что на рынок идет вброс наличных средств, го-
ворят данные Росреестра. На столичном рынке по ито-
гам августа количество зарегистрированных договоров 
долевого участия, то есть фактически приобретенных 
квартир, увеличилось на 4,5 процента, а вот число ипо-
течных кредитов в сравнении с июлем сократилось на 5 
процентов. То есть заемных средств стало использовать-
ся меньше. Если сравнивать с прошлым годом, можно 
оценить весь масштаб роста. В августе этого года в Мо-
скве было приобретено на 42 процента больше квартир 
на первичном рынке, чем годом ранее.

Рынок столичных регионов (Москвы и области, 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области) является 
самым объемным, на нем совершается 40 процентов 
всех сделок в новостройках. И рост продаж здесь виден 
сильнее. В Москве за первые семь месяцев квар-
тир в новостройках куплено на 47,4 процента 
больше. По стране в целом — на 8—9 процентов.

Три смартфона 

и революционные 

умные часы: 

что показала Apple 

на традиционной 

сентябрьской 

презентации
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Только в «РГ» Валентина Матвиенко о прошедших выборах и их 
победителях 

Успех политика — 
забота о людях
Галина Мисливская

П
о итогам прошедших 
в 80 регионах выбо-
ров должен серьезно 
обновиться состав 
Совета Федерации. 

Об итогах этих выборов, а также 
о законах, которые сенаторы со-
бираются обсуждать осенью, в 
интервью «Российской газете» 
рассказала председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко.

Региональные кампании 
прошли в конкурентной 
борьбе
В минувшее воскресенье состо-
ялся Единый день голосования. 
Как вы оцениваете ход и резуль-
таты региональных кампаний?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Считаю, их 
можно оценить положительно. 
Состоявшиеся выборы стали од-

ними из самых масштабных: 22 
субъекта Российской Федера-
ции избирали губернаторов, 16 
— парламенты. Все важнейшие 
государственные решения, стра-
тегические программы разви-
тия претворяются в жизнь в 
субъектах Федерации. Вот поче-
му итоги прошедших избира-
тельных кампаний значимы для 
всей страны.

Прошедшие региональные 
выборы явились самыми про-
зрачными и честными за всю их 
историю. Действительно, нару-
шений зафиксировано как никог-
да мало, все они незначительные, 
не влияющие на итоги голосова-
ния. Никто из зарегистрирован-
ных участников выборов не был 
ущемлен ни в своих правах, ни в 
их практической реализации. Те, 
кто счел, что с ним поступили не 
по закону, имел возможность об-
ращения в суд. И иные кандидаты 
этим активно пользовались. Еще 
до 9 сентября суды рассмотрели 
несколько десятков исков, свя-

занных с выборами, вынесли по 
ним решения.

На всех участках присутство-
вали наблюдатели от политиче-
ских партий, общественных ор-
ганизаций, в том числе от Обще-
ственной палаты России и регио-
нальных общественных палат, 
представители средств массовой 
информации.

Эта открытость, демократизм 
выборов — заслуга законодате-
лей, ЦИК, региональных избира-
тельных комиссий, политиче-
ских партий, общественных ор-
ганизаций, результат нашей мно-
голетней совместной работы по 
совершенствованию избиратель-
ной системы. Достигнутый уро-
вень прозрачности и честности 
должен стать неотъемлемой чер-
той всех последующих выборов в 
нашей стране. Заявление Цен-
тральной избирательной комис-
сии о том, что она намерена ан-

нулировать результаты голосо-
вания на тех участках, где имели 
место нарушения, привлечь ви-
новных в них к ответственности, 
— шаг именно в этом направле-
нии. Я его полностью поддержи-
ваю. И, конечно, будем и дальше 
развивать наше избирательное 
право, правоприменительную 
практику в этой сфере.

Совет Федерации — палата ре-
гионов, и, понятно, мы постоян-
но держали в поле зрения ход вы-
боров. Вы знаете, в воскресенье я 
находилась с официальным визи-
том в КНДР. С Москвой 6-часовая 
разница во времени. Несмотря на 
это, внимательно следила за го-
лосованием, с нетерпением ожи-
дала первых результатов.

Что бы там ни писали и ни го-
ворили иные политики, эксперты, 
журналисты, все региональные 
кампании прошли в напряженной 
конкурентной борьбе. В целом по 
стране за 22 губернатор-
ские «вакансии» боро-
лись 102 кандидата. 
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музея метро ГАДЖЕТЫВалентина Матвиенко: Прошедшие региональные выборы подтвердили доминирующий запрос большинства 

граждан на стабильность.

Акцент

 Прошедшие региональные 
выборы явились самыми 
прозрачными и честными 
за всю их историю
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Австралийский доллар  49,2951
Азербайджанский манат  40,4580
Армянский драм**  14,1228
Белорусский рубль  31,9019
Болгарский лев  40,7753
Бразильский реал  16,4925

Венгерский форинт**  24,5128
Вон Республики Корея***  61,0644
Гонконгский доллар*  87,4479
Датская крона  10,6910
Доллар США  68,6370
Евро  79,7699

Индийская рупия**  95,2795
Казахстанский тенге**  18,3066
Канадский доллар  52,7693
Киргизский сом**  98,6164
Китайский юань  10,0225
Молдавский лей*  40,8432

Новый туркменский манат  19,6386
Норвежская крона*  83,0966
Польский злотый  18,4956
Румынский лей  17,1898
СДР  95,8598
Сингапурский доллар  50,0087

Таджикский сомони*  72,8430
Турецкая лира  10,7769
Узбекский сум****  87,3005
Украинская гривна*  24,4129
Фунт стерлингов  89,5026
Чешская крона*  31,1838

Шведская крона*  76,3584
Швейцарский франк  70,7525
Южноафриканский рэнд*  46,2130
Японская иена**  61,5772

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.09.18
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Как Константинополь дружил 
с большевиками, специализи-
ровался на поддержке расколь-
ников и получал патриархов 
из Америки

В Забайкальском крае 
завершился основной этап 
крупнейших в современной 
истории военных маневров 
«Восток-2018»
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Опера «Война и мир» откроет 
100-й сезон театра 
Станиславского
и Немировича-
Данченко

В России могут ввести 
государствен-
ную монопо-
лию на экспорт 
леса 
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РЕЗОНАНС  Обвиненные Лондоном в отравлении Скрипалей россияне дали первое интервью

Мы из фитнес-индустрии
Иван Петров

А
лександр Петров и Руслан 
Боширов, которых Вели-
кобритания обвиняет в от-

равлении экс-сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля и его дочери 
Юлии, дали телеканалу RT свое 
первое интервью. Как рассказала 
главный редактор RT Маргарита 
Симоньян, они сами позвонили 
ей и попросили о встрече. 

При этом, по ее словам, гости 
согласились беседовать только 
наедине с ней. «По их словам, они 
меня знают по эфирам и читают 
мои соцсети, и поэтому доверя-
ют», — пояснила журналистка.

Симоньян также рассказала, 
что Петров и Боширов сознатель-
но не отвечали на вопросы, по ко-
торым «можно было бы получить 
информацию об их окружении, 
биографии, бизнесе, друзьях или 
чем-либо, что даст возможность 

журналистам копать дальше». 
При этом мужчины, насколько 
смогли подробно, ответили на во-
просы, касающиеся их визита в 
Великобританию.

«Вы реально похожи на тех, 
кого нам показывали из Брита-
нии. На те фотографии и те видео. 
Вы на самом деле кто?» — начала 
интервью Маргарита Симоньян.

Сидящие напротив нее в каби-
нете двое мужчин подтвердили, 
что Александр Петров и Руслан 
Боширов — их настоящие имена и 
что они именно те, «кого постоян-
но показывают» в качестве подо-
зреваемых в отравлении Скрипа-
лей в Солсбери 4 марта.

Далее гости телекомпании 
рассказали, как они там оказа-
лись. «Сначала мы планировали 
приехать в Лондон и оторваться 
там, грубо говоря. Это была не 
бизнес-поездка. Мы распланиро-
вали так, что мы и в Лондоне по-

бываем, и съездим в Солсбери», — 
сказал Александр Петров, уточ-
нив, что Солсбери им посоветова-
ли посетить друзья. Боширов поя-
снил, что им хотелось посмотреть 
на Солсберийский собор с высо-
ким шпилем и старинными часа-
ми, и добавил, что это «нормаль-
ный туристический город». 

На уточняющий вопрос Симо-
ньян, проходили ли они мимо 
дома Скрипалей, они ответили, 
что не знают, поскольку им неиз-
вестно, где находится этот дом.

На вопрос, работают ли они в 
ГРУ, Петров и Боширов ответили 
отрицательно. По поводу своей 
работы Петров ответил, что они 
являются «предпринимателями 
средней руки» и занимаются 
«фитнес-индустрией». «Спортив-
ное питание, витамины, микроэ-
лементы, протеины, гей-
неры и так далее», — пе-
речислил он.
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Александр Петров и Руслан Боширов признались, что посещали Солсбери, но только с туристическими целями.
2

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 С

О
В

Е
Т

А
 Ф

Е
Д

Е
Р

А
Ц

И
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 сентября 2018
пятница №205 (7668)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин
готовит льготы для УЕФА
на время проведения
ЧЕ-2020

Стадионы 
готовы к игре

Татьяна Замахина

УСПЕШНЫЙ опыт проведения мирового футбольного 
первенства пригодится России и в подготовке к другим 
масштабным соревнованиям. Кабмин одобрил ряд мер, 
которые касаются организации матчей в РФ чемпионата 
Европы по футболу-2020.

Как напомнил, открывая заседание правительства, 
премьер-министр Дмитрий Медведев, к чемпионату 
мира были построены современные стадионы, хорошо 
была организована логистика. «Это все отмечают и во-
обще отмечают, что это действительно был один из луч-
ших чемпионатов, во всяком случае за последние годы», 
— констатировал глава кабинета министров. Были до-
вольны и футбольные болельщики из разных стран, ко-
торые, кроме матчей, смогли увидеть и разные города 
нашей страны.

— Сегодня мы обсудим участие нашего государства в 
еще одном крупном международном событии — это юби-
лейный чемпионат Европы под эгидой УЕФА, который 
пройдет в 2020 году, — сообщил Дмитрий Медведев. — Ряд 
матчей группового этапа и четвертьфинал решено прове-
сти в Санкт-Петербурге. Конкретнее, город на Неве при-
мет три игры группового этапа турнира и матч 1/4 финала.

В связи с этим России нужно выполнить ряд требова-
ний Союза европейских футбольных ассоциаций, отметил 
глава кабмина. Один из законопроектов, который рассмо-
трело правительство, вводит въезд в Россию иностранных 
болельщиков без оформления виз по документам, удосто-
веряющим личность. Согласно материалам к заседанию, 
зрителям УЕФА Евро 2020 предлагается предоставить пра-
во на бесплатный проезд в пределах Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области автотранспортом (кроме легково-
го такси), на пригородных электричках, а также на метро. 
Это правило будет работать «с ноля часов дня проведения 
матча до 12 часов следующего дня». Законопроект также 
предусматривает регулирование цен петербургских го-
стиниц. При этом для УЕФА и Российского футбольного со-
юза вводятся временные налоговые льготы в части опера-
ций, направленных на подготовку матчей. 

На заседании обсуждались и другие темы. В частно-
сти, кабмин одобрил введение в силу реестра недобросо-
вестных водопользователей. «В этот список попадут те 
лица и компании, которые выигрывают аукцион по ис-
пользованию водных объектов, привлекая подставные 
фирмы в качестве псевдоконкурентов или используя ка-
кие-то иные схемы», — пояснил Медведев. Окажутся там 
и те, кто пользуется водными объектами нецелевым 
образом или с нарушением законодательства.

СВЯЗЬ

Россия примет 
транзит
товаров
из японских
интернет
магазинов

ПОЧТОВЫЙ 
ТРАНССИБ

Татьяна Шадрина

«ПОЧТА России» запустила ре-
гулярный транзитный почтовый 
маршрут из Японии в страны Ев-
ропы. Он сокращает срок достав-
ки посылок в два-три раза. Сей-
час их путь из Японии в боль-
шинство европейских стран 
морским путем занимает два-
три месяца. 

Первые три контейнера с 
японской транзитной почтой 
уже отправились почтовым пое-
здом по Транссибирской маги-
страли из Владивостока. Общий 
вес почтовых отправлений со-
ставил 8,3 тонны. Они предназ-
начены для получателей 13 евро-
пейских стран, в том числе Ита-
лии, Швейцарии, Польши, Че-
хии, Австрии. 

«Ежедневное курсирование 
почтового поезда позволяет пе-
ревозить международную почту 
с высокой скоростью по транс-
сибирской магистрали, — отме-
чает и.о. замглавы «Почты Рос-
сии» по логистике Игорь Чебу-
нин. — Средний срок доставки из 
Владивостока до передачи по-
чтовому оператору в стране на-
значения составит от 11 до 15 
дней, включая 8 суток доставки 
на ежедневном почтовом поезде 
Владивосток — Москва».

Партнерство между «Почтой 
России» и «Почтой Японии» на-
чалось с подписания меморанду-
ма о взаимопонимании в 2016 
году. Теперь оно дополнено дого-
воренностями о регулярном ис-
пользовании Транссибирской 
магистрали. 

Помимо организации назем-
ного транзита, соглашение по-
дразумевает расширение взаи-
модействия почтовых операто-
ров России и Японии в сфере со-
вершенствования технологии 
почтовых операций и услуг, пре-
жде всего, доставки почты, а так-
же продажи японских товаров 
через отделения «Почты Рос-
сии» и каналы электронной тор-
говли.

ЦИФРА

11
СУТОК
займет доставка посылок из Япо-
нии в Европу по Транссибирской 
магистрали

Президент Владимир Путин назвал Россию миролюбивым
государством, но готовым отстоять свой суверенитет

«Восток» — дело танков 
Владимир Кузьмин, 
Забайкальский край

Г
осударство будет и даль-
ше укреплять Вооружен-
ные силы России, чтобы 
они могли исполнять 
свой долг перед страной 

— быть готовыми отстоять ее су-
веренитет, безопасность и наци-
ональные интересы, заявил пре-
зидент Владимир Путин.

В четверг глава государства 
прилетел на полигон Цугол в За-
байкальском крае, чтобы лично 
наблюдать за основным этапом 
крупнейших в современной 
истории военных маневров «Вос-
ток-2018». Совместно с китай-
скими и монгольскими коллега-
ми Вооруженные силы России от-
рабатывают действия по отраже-
нию наступления условного про-
тивника. 

К встрече с этим потенциаль-
ным противником подготови-
лись основательно. На полигонах 
Дальнего Востока собрали более 
300 тысяч военных, более 1 тыся-
чи самолетов, вертолетов и бес-
пилотных летательных аппара-
тов, до 36 тысяч танков, броне-
транспортеров и других машин, а 
в прилегающие акватории Тихо-
го океана вышли около 80 боевых 
кораблей и судов обеспечения. 
Вся эта мощь в течение несколь-
ких недель будет отрабатывать 
взаимодействие между войсками 
и подразделениями, а также бое-
вые навыки. Маневры «Вос-
ток-2018» завершатся 17 сентя-
бря.

Учения проходят в два этапа. 
На первом разворачивается 
группировка войск на Дальнем 
Востоке, а также усиливается 
группировка военно-морских 
сил в северной и дальневосточ-
ной морских зонах. На втором — 
отрабатывается управление 
межвидовыми группировками, а 
также оборонительные и насту-
пательные действия.

Вчера перед военными стояла 
задача остановить продвижение 
врага, а дальше нанести контр-
удар для восстановления положе-
ния по государственной границе. 
30-тысячной коалиционной 
группировке при поддержке бро-
нетехники и авиации потребова-
лось на это около 40 минут. Мно-
гое из того, что продемонстриро-
вала Российская армия, она при-
внесла в тактику на полях сраже-
ний с террористами в Сирии.

Владимир Путин за ходом 
учений наблюдал из смотровой 
вышки центрального командно-
го пункта полигона вместе с ми-
нистром обороны России Серге-
ем Шойгу, начальником Геншта-
ба ВС РФ — первым замминистра 
обороны Валерием Герасимо-
вым, министром обороны Китая 
Вэем Фэнхэ, замначальника объ-
единенного штаба Народно-ос-
вободительной армии Китая 
Шао Юаньминем и командиром 
бригады вооруженных сил Мон-
голии Гансэлэмом Лхагвасурэ-
ном.

Уровень организации и ре-
зультаты увиденных маневров 
Верховный главнокомандую-
щий оценил высоко. «Все части 
и соединения выполнили по-
ставленные задачи, — подчер-
кнул он на состоявшемся после 
полевом смотре войск. — Вы про-
демонстрировали воинское ма-
стерство, показали свою спо-
собность успешно противосто-
ять потенциальным военным уг-
розам».

Размах, с которым проводятся 
учения на Дальнем Востоке, мир 

не должен трактовать ложно. 
«Россия — миролюбивое государ-
ство, — заверил Путин. — У нас нет 
и не может быть агрессивных 
планов. Наша внешняя политика 
направлена на созидательное со-
трудничество со всеми страна-
ми, которые в этом заинтересо-

ваны». До начала военных манев-
ров министерство обороны под-
робно разъясняло их содержа-
ние. Непосредственно на полиго-
не вчера присутствовали 87 на-
блюдателей из 59 стран мира.

— Но наш долг перед Россией, 
наш долг перед Родиной в том, 

чтобы быть готовыми отстоять 
суверенитет, безопасность и на-
циональные интересы нашей 
страны. А если потребуется — и 
поддержать союзников, — обра-
тился президент к российским 
военнослужащим. — Поэтому бу-
дем и дальше укреплять наши Во-

оруженные силы, оснащать их 
оружием и техникой последних 
поколений, развивать междуна-
родное военное сотрудничество.

Далее Владимир Путин обра-
тился к солдатам и офицерам 
России. «Уверен, что вы, офице-
ры и солдаты России, хорошо по-
нимаете высоту своей ответст-
венности за решение этих мас-
штабных задач, будете всегда 
верны долгу и присяге и своим 
ратным трудом приумножите 
воинские традиции Родины», — 
сказал Верховный главнокоман-
дующий.

Верховный главнокомандующий наблюдал за ходом учений со смотровой вышки центрального командного пункта полигона.

Акцент

 Наша внешняя политика направлена
на созидательное сотрудничество со всеми
странами, которые в этом заинтересованы

Доставка посылок 
из Японии в Европу 
морем занимает 
два-три месяца, 
транзит через 
Россию сокращает 
сроки в два-три 
раза

РЕЗОНАНС На приглашение стать
партнерами «РГ» откликнулись
редакции якутских газет

По примеру 
Урюпинска

Владимир Таюрский, Якутск

В ПРЕДЫДУЩЕМ номере мы 
рассказали о том, как «Урюпин-
ская правда» стала контент-пар-
тнером «Российской газеты». И 
пригласили к сотрудничеству все 
редакции региональных и район-
ных газет, заинтересованные в 
получении информации напря-
мую из правительственного из-
дания. Первыми на приглашение 
откликнулись коллеги из Якутии.

— Я сейчас нахожусь во Влади-
востоке на Восточном экономиче-
ском форуме. Когда прочел об этой 
акции, сразу же позвонил в Якутск 
редакторам газет, чтобы  те слали в 
Москву свои контакты для связи, — 
рассказал генеральный директор 
республиканского холдинга «Са-
хамедиа» Алексей Чертков.

Буквально через час из Яку-
тии на электронный адрес 
«Российской газеты» ушло пер-
вое предложение об информа-
ционном партнерстве. Редак-
тор республиканской газеты 
«Саха Сирэ» Прокопий Бубя-
кин таким взаимодействием  
доволен.

— Нам очень важно получать 
практически из первых рук мне-
ния политиков и чиновников фе-
дерального уровня, коммента-
рии к важнейшим событиям, ин-
фографику по ключевым про-
блемам… От этого наша газета 
только выиграет.

В «Сахамедиа» входят также 
газеты «Якутия» и «Эдэр саас», 
информагентство ЯСИА. Все они 
готовы стать контент-партнера-
ми «РГ».

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1590694

Вчера перед военными стояла задача остановить продвижение врага, нанести контрудар для восстановления положения по госгранице.
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Мы из фитнес-
индустрии

Другие подробности своей предприниматель-
ской деятельности мужчины раскрыть не захо-
тели, объяснив это опасениями, что могут по-

страдать их клиенты и партнеры по бизнесу. Единствен-
ное, что Петров уточнил, что их задача — это совершенст-
вование тел клиентов, «сушка», правильное питание, 
ЗОЖ, добавил он. 

Предположения о том, что у мужчин было с собой от-
равляющее вещество «Новичок» в флакончике из-под 
духов Nina Ricci, Александр Петров назвал «бредом». 
«Нормальным мужикам с собой возить женские духи — 
это не глупо? Когда проходишь таможню, проверяют все 
вещи. Если бы у нас что-то было, у них бы возникли во-
просы, зачем у мужчины в багаже лежат женские духи», 
— ответил Руслан Боширов.

Оба россиянина не знают, почему на фотографиях в 
аэропорту Гэтвик, где они проходят через коридор, ука-
зано одинаковое время с точностью до секунды. «Это 
надо у них спросить. Мы всегда проходим вместе, даже по 
одному коридору, через одного таможенника, полицей-
ского. Один проходит, второй ждет, и все. Мы по коридо-
ру вместе проходили, и не очень понятно, почему на фото 
мы оказались в одно и то же время в одном коридоре, но 
по раздельности», — рассказал Руслан Боширов.

На вопрос главреда RT о взаимоотношениях друг с 
другом мужчины отвечать не захотели. Руслан Боширов 
попросил не лезть в их частную жизнь. Чуть позднее он 
рассказал, что в номере в гостиницы с одной кроватью, 
который показали британские СМИ, они не останавлива-
лись. По его словам, они были в соседнем номере, где две 
кровати, и «это нормально и дешевле», пояснил Боширов. 

«После того как наша жизнь превратилась в кошмар, 
мы не понимали, куда нам идти»,— объяснил Александр 
Петров причину, почему мужчины дали о себе знать 
только спустя неделю после заявления британской про-
куратуры. Они сказали, что решили поговорить со СМИ, 
чтобы найти поддержку. «Мы опасаемся за себя, мы опа-
саемся за жизнь, мы опасаемся за близких, мы опасаемся 
за тех людей, которые нас знают»,— поделился Боширов.

В конце интервью оба мужчины выразили надежду, 
что британские власти извинятся перед ними, если отра-
вителей «когда-нибудь найдут». И попросили всех, в том 
числе журналистов, оставить их в покое. «Даже, если 
кто-то будет нас узнавать на улице, поскольку мы не мо-
жем все время сидеть дома, друзья, не доставайте мо-
бильные телефоны», — попросил Петров.

Днем ранее президент Владимир Путин заявил, что 
знает, кто такие обвиненные британцами Петров и Бо-
широв, и в них нет криминала, «они гражданские». 

1

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

Андре Шанклю,
руководитель ассоциации «Коллектив Франция — Россия»:

— То, что двое россиян, которых обвиняют в  отравлении Скрипа-

лей, а они, как я понял, обычные бизнесмены средней руки,  яви-

лись к руководителю  агентства «Россия сегодня» и честно расска-

зали о себе и о причинах поездки в Лондон и Солсбери, наносит 

удар по сфабрикованной британскими властями афере. Вся эта 

раздутая до невероятности история покушения на  бывшего офи-

цера ГРУ и его дочь,  носит провокационный характер, а ее цель — 

разжечь среди англичан, да и среди всех европейцев ненависть по 

отношению к России. Действуют же русофобские круги давно 

апробированным способом: наслаивают одну ложь на другую, по-

рой придавая всему этому якобы правдоподобный характер. Над-

еюсь, что правда о подлинных организаторах вакханалии вокруг 

ЧП в Солсбери когда-нибудь станет  известна, хотя у меня на этот 

счет нет особых сомнений.

Записал Вячеслав Прокофьев (Париж)

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1590821

СТАНЬТЕ
ПАРТНЕРОМ
«РОССИЙСКОЙ
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Успех политика — забота о людях 
На одно место в регио-
нальный парламент 
претендовали 10 кан-

дидатов. В четырех субъектах 
Федерации предстоят вторые 
туры губернаторских выборов. 
Разве всё это не свидетельство 
конкуренции? Уверена, что и 
второй тур в Республике Хака-
сия, Приморском и Хабаровском 
краях, Владимирской области 
пройдет в острой, но честной 
конкуренции.

Интересной, содержательной 
стала борьба за пост мэра Мо-
сквы. На него претендовали 5 
кандидатов, из них трое от пар-
тий, представленных в Государ-
ственной Думе, — КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия». Это ре-
альная политическая сила. Тем 
убедительнее и весомее победа 
действующего мэра Сергея Се-
меновича Собянина.

Многие эксперты полагали, что 
он поступил опрометчиво, ре-
шив идти на выборы в качестве 
самовыдвиженца — кандидата 
всех москвичей.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Как видим, 
риск оправдал себя. Победа с ре-
зультатом более 70% не может 
не впечатлять — почти на 20 про-
центов выше, чем на прошлых 
выборах. Это и есть истинная 
оценка москвичами работы Сер-
гея Семеновича. Пример того, 
как много можно сделать, если 
работать активно, последова-
тельно, продуманно, советуясь с 
людьми. Не только жители, но и 
гости столицы видят, как меняет-
ся, становится лучше и облик го-
рода, и его жизненная среда. 

Свою лепту внес чемпионат 
мира по футболу. Восторженные 
отзывы зарубежных болельщи-
ков, журналистов подвигли даже 
самых закоренелых скептиков к 
признанию того, что Москва — 
город, в котором и по самым 
строгим меркам жить комфор-
тно и безопасно.

Такое впечатление, что в Мо-
сковской области ситуация на 
выборах была более сложной.
В А Л Е Н Т И Н А  М АТ В И Е Н К О : Согласна, 
особенно в начале кампании. 
Основная причина — ухудшение 
экологической обстановки в 
ряде населенных пунктов. Это 
вызвало обеспокоенность, недо-
вольство жителей ряда районов 
Подмосковья. Действующий гу-
бернатор не прятался от людей, 
встречался с общественностью, 
не уходил от острых вопросов 
граждан. А главное — продемон-
стрировал умение оперативно 
браться за практическое реше-
ние проблем. Он развернул ре-
альную работу по ликвидации 
свалок, строительству мусоро-
перерабатывающих заводов. Уже 
есть зримые результаты. Победа 
Андрея Юрьевича Воробьева в 
первом туре говорит о том, что 
он в полной мере вернул доверие 
жителей области.

Почти все исполняющие обязан-
ности губернаторов, назначен-
ные президентом России, одер-
жали победу в первом же туре и 
со значительным преимущест-
вом. Для кого-то это стало нео-
жиданностью. А для вас?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Для меня не 
стало. Это не первая волна выд-
вижения на руководящие пози-
ции представителей поколений, 
которые через какое-то время 
полностью возьмут на себя от-
ветственность за будущее Отече-
ства. Приходят люди, получив-
шие образование, сформировав-
шиеся в качестве профессиона-
лов, управленцев, государствен-
ных мужей уже в современной 
России, в основном в XXI веке. 
Граждане положительно оцени-
вают такое плановое и постепен-
ное обновление губернаторского 
корпуса, доверяют выдвиженцам 
президента России В.В. Путина.

Результаты выборов активно 
обсуждаются. В них действитель-
но много интересного. И все же 
главный их итог, по-моему, оче-
виден, несомненен. Он в том, что 
выборы подтвердили доминиру-
ющий запрос большинства гра-
ждан на стабильность. Стабиль-
ность не как синоним застоя, а 
как консолидация усилий значи-
тельного большинства общества 
для реализации целей и задач 
майского указа, отстаивания на-
циональных интересов России 
на международной арене. Ины-
ми словами, голосование под-
твердило поддержку граждана-
ми курса президента России.

Нужно учесть специфику 
мегаполисов 
Насколько оправдали себя но-
вые избирательные процедуры, 
в частности «мобильный изби-
ратель»?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: По-моему, 
двух мнений тут быть не может: 
безусловно, это новшество себя 
оправдало. В Москве, например, 
явка на выборы по месту факти-
ческого нахождения избирателя 
оказалась значительно выше, 
чем по месту регистрации. Если 
здесь и имеется проблема, то, по 
моему мнению, она только в 
том, чтобы еще более упростить 
эту процедуру. Специалисты го-
ворят, что современные инфор-
мационные технологии это по-
зволяют.

Мосгоризбирком пошел на эк-
сперимент: продлил время голо-
сования, открыл экстерритори-
альные участки. В следующем 
году пройдут выборы в Санкт-
Петербурге. Северная столица 
наверняка столкнется с теми же 
сложностями, что и Москва. Мо-
жет быть, стоит придать особый 
электоральный статус двум на-
шим крупнейшим мегаполисам?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Считаю, что 
специфика мегаполисов может 
быть учтена. Конечно, такой 
статус не должен включать в 
себя положения, противореча-
щие Конституции России, осно-
вам действующего законода-
тельства о выборах. Недопусти-
мо ничего, что может нарушить 
равенство граждан России в 
пользовании правами, которые 
ему предоставляет Основной за-
кон. Что же касается организа-
ции самих избирательных кам-
паний, проведения голосова-
ния, подведения итогов, то, ду-
маю, детальная унификация 
здесь не обязательна.

Еще одна избирательная проце-
дура — муниципальный фильтр — 
вызывает много споров. Стоит ли 
его отменить, ограничить приме-
нение или, наоборот, расширить, 
дав депутатам право второй под-
писи? Звучат также и предложе-

ния относительно переноса даты 
Единого дня голосования.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Муниципаль-
ный фильтр был введен в 2012 году 
как инструмент, защищающий го-
сударство, страну, избирателей от 
проникновения в органы государ-
ственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации нежелатель-
ных, а то и просто опасных элемен-
тов. Таких, как выходцы из крими-
нальной среды, экстремисты, люди 
с темным прошлым, политические 
авантюристы, эпатажные фигуры.

За прошедшее шесть лет мы 
могли убедиться, что этот инстру-
мент работает, дает ощутимые ре-
зультаты. Те угрозы, от которых 
фильтр нас защищает, являются 
сейчас менее масштабными и 
острыми. Но полностью они не ис-
чезли. И потому от фильтра отка-
зываться не следует. Если мы хо-
тим, чтобы в избирательной борь-
бе не участвовали непонятные 
люди, партии, общественные ор-
ганизации, то фильтр необходим.

В то же время я не считаю, что 
здесь вообще ничего менять не 
надо. У нас немалый опыт приме-
нения процедуры муниципально-
го фильтра. Его следует внима-
тельно изучить.

Это касается и предложений о 
возможном переносе Единого дня 
голосования. Может быть, уже в 
ходе нынешней осенней сессии — 
после окончательного подведе-
ния итогов выборов — имеет 
смысл провести парламентские 
слушания на данную тему.

Северная Корея — 
страна больших перемен 
В ходе этой сессии запланирова-
ны многочисленные межпарла-
ментские контакты, зарубежные 
визиты. Первый уже состоялся — 
вы только что вернулись из КНДР. 
Для вас это уже вторая поездка в 
Пхеньян. Как изменилась обста-
новка и атмосфера в этой стране 
с 2005 года?
В А Л Е Н Т И Н А  М АТ В И Е Н К О :  Я увидела 
большие перемены. Прежде все-
го, в изменении политической 
риторики: раньше она была во-
инствующей, сейчас — миролю-
бивая. В атмосфере, которая ста-
ла атмосферой созидания, а не 
противостояния. Всё это под-
тверждает серьезность намере-
ний руководства страны, предсе-
дателя Государственного совета 
КНДР добиться мира на Корей-
ском полуострове. Добиваться 
его не бряцанием оружия, не 
разработкой новых баллистиче-
ских ракет, а политико-диплома-
тическим путем, путем перего-
воров с Южной Кореей, с США, 
мировым сообществом.

Это чувствовалось на военном 
параде, где демонстрировалась 
только оборонительная техника, 

в контактах, разговорах с нашими 
коллегами-парламентариями. 
Словом, атмосфера в стране сей-
час иная.

И еще одно, что приятно меня 
удивило. Все-таки очень строгие 
санкции применяются сейчас 
против Северной Кореи, к тому 
же они усилились в последнее 
время. Казалось бы, в таких усло-
виях мы должны были бы видеть 
уныние, отсутствие развития. Тем 
не менее страна не стоит на месте, 
идет вперед. Я увидела, как разви-
вается Пхеньян, столица Север-
ной Кореи. Появились целые но-
вые улицы, кварталы. Это совре-
менная архитектура — не унылая 
и однообразная. В Пхеньяне поя-
вилось такси, чего раньше не 
было. Местная валюта — вона — 
приобрела вес и значимость. В ма-
газинах в достаточном количест-
ве продукция местного производ-
ства, есть выбор. Другими стали 
одежда людей, их облик.

И, конечно, удивительная чи-
стота в городе, ухоженность, за-
мечательное благоустройство. И, 
как мне сказал наш посол, такая 
картина не только в Пхеньяне, а 
во всех городах Северной Кореи.

Народ очень трудолюбивый. 

Люди стоически пережили труд-
ные времена с опорой на собст-
венные силы, собственные воз-
можности. Они надеются, что ми-
ролюбивые шаги, которые уже 
сделаны КНДР для того, чтобы на-
чать процесс денуклеаризации, 
будут оценены в мире. И партнеры 
— в частности, США, ведь прези-
дент Д. Трамп подписал соответст-
вующую декларацию, — предпри-
мут встречные шаги. В том числе в 
плане ослабления санкций.

Суровыми санкциями Север-
ную Корею не удалось поставить 
на колени. А когда начался взаи-
моуважительный диалог, КНДР 
откликнулась. Это позиция лиде-
ра страны Ким Чен Ына, который 
настроен на мирные переговоры, 
на сближение Южной и Северной 
Кореи. Не просто настроен, а 
предпринимает для этого реаль-
ные шаги.

Мы знаем, что в двадцатых чи-
слах сентября в Пхеньяне состоит-
ся третий раунд межкорейских пе-
реговоров на высшем уровне. Так 
что изменения есть, они очевидны, 
их, конечно, надо закреплять.

Нельзя только Северную Ко-
рею пытаться заставлять пред-
принимать какие-либо меры, без 

встречных шагов. Так не полу-
чится: диалог — это улица с дву-
сторонним движением. В случае 
если он будет выстроен, можно 
надеяться на достижение догово-
ренностей о денуклеаризации, 
на то, чтобы «клуб ядерных госу-
дарств» не расширялся, чтобы 
Корейский полуостров был сво-
боден от оружия огромной раз-
рушительной силы.

Мировое сообщество должно 
всячески содействовать этому 
процессу, что и делает Россия. Мы 
со своей стороны поддерживаем и 
положительно оцениваем саммит 
США — КНДР, межкорейский диа-
лог, шаги, которые делает Пхеньян. 
И будем добиваться справедливо-
сти в отношении Северной Кореи в 
тех новых реалиях, в которых мы 
сегодня находимся, и с учетом 
предпринимаемых ею шагов.

Вы являетесь сторонником раз-
вития межпарламентских кон-
тактов, особенно использования 
парламентской дипломатии в 
сложных ситуациях, когда не мо-
гут договориться представители 
других ветвей власти. Как скла-
дываются межпарламентские 
контакты с КНДР? 

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Об изменени-
ях в КНДР говорит и тот факт, что 
наше межпарламентское взаимо-
действие за последние два-три 
года стало более активным, более 
открытым. Ведь раньше делега-
ции Верховного народного со-
брания КНДР практически не 
участвовали в парламентских 
форумах. Они не откликались на 
наши приглашения. Сейчас кар-
тина совершенно иная: за по-
следние два-три года у нас было 
очень большое количество кон-
тактов. Как наших выездов в 
КНДР, так и их визитов — напри-
мер, на 137-ю Ассамблею Меж-
парламентского союза, другие 
мероприятия. Они демонстриру-
ют готовность к открытости, со-
трудничеству.

Форум ждет гостей
Буквально через неделю в 
Санкт-Петербурге состоится II 
Евразийский женский форум. 
Подтвердила ли северокорей-
ская сторона участие своей де-
легации?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Я была рада 
узнать, что принято решение о 
направлении женской делегации 
во главе с вице-спикером парла-
мента КНДР Ли Хэн Чжон. Я с ней 
пообщалась, мы поговорили, она 
с большим желанием едет на Ев-
разийский женский форум. Уве-
рена, что представительницы 
КНДР будут принимать самое ак-
тивное участие в его работе. Это 
опять-таки говорит о готовности 
открывать свою страну, давать 
возможность женщинам, парла-
ментариям общаться на между-
народных площадках. И мы, ко-
нечно, этот настрой будем всяче-
ски поддерживать. 

Южнокорейская делегация тоже 
приедет?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Да, конечно, и 
делегация Южной Кореи приедет. 
Надеюсь, будет возможность ор-
ганизовать контакт на уровне 
представительниц двух Корей. 
Парламент Северной Кореи готов 
к тому, чтобы начать диалог с пар-
ламентом Южной Кореи. Мы так-
же будем этому содействовать.

Второй Евразийский женский 
форум — насколько представи-

тельным он будет и каких итогов 
вы от него ожидаете?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Форум лишь 
второй по счету, однако интерес 
к нему в мире, без преувеличе-
ния, огромный. Если на первый, 
три года назад, приехали пред-
ставители 80 государств, то сей-
час мы ожидаем гостей из 120 
стран. Это мировая женская 
элита: политики, общественные 
деятели, предприниматели, уче-
ные.

Широко представлены между-
народные организации — ООН, 
ВОЗ, ЮНИДО, МОТ, ЮНИСЕФ, 
Всемирный банк. Многие из них 
проводят свои сессии.

Особую весомость форуму 
придает участие «Женской двад-
цатки», которая, кстати, как и 
наш форум, создана в 2015 году. 
Это еще один показатель того, на-
сколько актуальны вопросы ген-
дерного равноправия в совре-
менном мире. В Санкт-Петербург 
прибудут основатель W20 Гюль-
ден Тюрктан, нынешний предсе-
датель Сусана Бальбо. Что важно 
— свои рекомендации W20 пере-
дает лидерам стран G20. Я увере-
на, в этом году значительная их 
часть будет выработана, согласо-
вана именно в ходе Евразийского 
женского форума.

Работа форума будет идти по 
четырем направлениям: устой-
чивое развитие глобального 
мира, сбалансированное эконо-
мическое развитие, социальный 
прогресс, энергия будущего. Вы-
воды по каждому из них лягут в 
основу итогового документа фо-
рума. В нем будут отражены наи-
более актуальные вопросы жен-
ской повестки, касающиеся про-
движения интересов женщин, 
расширения их экономических, 
общественных, политических 
возможностей. Будут учтены вы-
зовы, с которым сталкивается 
мир сегодня.

Думаю, все понимают: высту-
пая за наиболее полную реализа-
цию женщин, мы работаем во 
благо всего человечества. В кон-
це концов, не может быть счаст-
ливого мужчины, счастливого 
ребенка, если рядом несчастна 
женщина. Благополучие, саморе-
ализация должны быть доступны 
каждому. 

Акцент

 Сенаторы активно включи-
лись в работу по изменению 
пенсионного законодательст-
ва с учетом поправок, внесен-
ных в Государственную Думу 
президентом России

Совет Федерации в предстоящую сессию будет уделять первостепенное внимание совершенствованию законодательного регулирования медпомощи, в том числе детям с онкогематологиче-
скими заболеваниями. На фото: Валентина Матвиенко во время посещения Национального центра детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева.

Акцент

 Второй Евразийский 
женский форум пройдет 
20—21 сентября 
в Таврическом дворце 
Санкт-Петербурга. В нем 
примут участие делегации 
порядка 120 государств
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Встреча Валентины Матвиенко с лидером КНДР Ким Чен Ыном длилась более часа вместо запланированных тридцати минут. А сам северокорейский лидер произвел на нее очень приятное 
впечатление: живой, с юмором, улыбается. 

СПРАВКА «РГ»

Второй Евразийский женский форум пройдет 20—21 сентября в Таврическом 

дворце Санкт-Петербурга. В нем примут участие делегации порядка 120 госу-

дарств, это в полтора раза больше, чем в первом форуме в 2015 году.

Среди тех, кто уже подтвердил участие, 8 спикеров и 11 вице-спикеров нацио-

нальных парламентов, руководители ряда крупных международных организа-

ций. Представительство последних будет особенно широким — ООН, ВОЗ, МОТ, 

ЮНИДО, ЮНИСЕФ, Всемирный банк — всего 27 международных организаций 

направят в Санкт-Петербург своих делегатов.

В программе форума — пленарное заседание на тему «Женщины за глобальную 

безопасность и устойчивое развитие», стратегические и панельные сессии, ди-

скуссии, а также выставки, «круглые столы», мастер-классы, презентации. Орга-

низаторами мероприятия выступают Совет Федерации и Межпарламентская 

ассамблея (МПА) СНГ.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЗАКОНЫ — В НЕПРЕРЫВНОМ РЕЖИМЕ 
Совет Федерации регулярно выходит с важны-
ми социальными инициативами. Что-то готови-
те к осенней сессии?
Валентина Матвиенко | Осенняя парламент-

ская сессия в Государственной Думе уже идет. В 

Совете Федерации заседания начнутся 26 сен-

тября, однако законотворческая деятельность 

ведется почти в непрерывном режиме. 

Например, на этой неделе сенаторы внесли в 

Госдуму проект закона, который позволит ве-

сти поиск пропавших людей, используя геоло-

кационные данные их мобильных телефонов. 

Это позволит приступить к поискам пропавше-

го человека оперативно, без промедления, без 

бюрократических проволочек.

В настоящее время, до принятия закона, поря-

док получения таких сведений не урегулиро-

ван, и мы теряем человеческие жизни. Ежегод-

но в стране пропадает около 120 тысяч человек, 

из них 45 тысяч — дети. К счастью, подавляющее 

большинство удается найти. Но кто-то погиба-

ет. Специалисты и волонтеры знают, насколько 

важны оперативные действия в первые не-

сколько часов после того, как поднята тревога. 

И насколько важно иметь возможность устано-

вить местонахождение человека. Так что закон, 

облегчающий получение геоданных без судеб-

ного решения и только с целью поиска людей 

считаю общественно важной инициативой.

Документ стал результатом большой совмест-

ной работы власти и структур гражданского об-

щества, волонтерских движений. Мы научи-

лись эффективно взаимодействовать, слушать 

и слышать друг друга. Это одно из значимых до-

стижений проходящего в России Года добро-

вольца (волонтера). Надеюсь, мы примем этот 

закон до конца года.

В целом, на эту сессию приоритетом номер 

один остаются темы социальной политики, го-

сударственного пенсионного обеспечения. В 

повестке таких вопросов немало.

Нельзя не видеть, что людей сейчас особенно 

волнует состояние нашей медицины, здравоох-

ранения в целом. С учетом этого намерены уде-

лить первостепенное внимание совершенство-

ванию законодательного регулирования меди-

цинской помощи больным, в том числе детям, с 

онкогематологическими заболеваниями.

Несмотря на наличие законодательной базы, 

остаются нерешенными некоторые проблемы 

в оказании паллиативной помощи. Перспекти-

вы ее развития будут нами обсуждаться.

Совет Федерации явился инициатором законо-

проекта, согласно которому лекарственные 

препараты для лиц, больных редкими (орфан-

ными) заболеваниями по пяти нозологиям, 

должны закупаться централизованно, на феде-

ральном уровне. Мы свою позицию отстояли. 

Сейчас готовим экспертно-аналитическую базу 

для того, чтобы в течение 2019 года вести мони-

торинг его правоприменительной практики.

Не останется без внимания такая категория гра-

ждан, как инвалиды. Многие из них хотят и мо-

гут работать. Считаю, что это их желание отве-

чает интересам общества, ценностям гуманиз-

ма. Однако далеко не все работодатели готовы 

пойти навстречу в этом вопросе. Видимо, дей-

ствующие правовые нормы недостаточно сти-

мулируют прием на работу людей с ограничен-

ными возможностями здоровья. Ситуацию 

надо менять. Наш профильный комитет в ходе 

осенней сессии проведет «круглый стол», по-

священный вопросам совершенствования за-

конодательства в области трудоустройства ин-

валидов.

Сенаторы активно включились в работу по из-

менению пенсионного законодательства с уче-

том поправок, внесенных в Государственную 

Думу президентом В.В. Путиным и «Единой Рос-

сией».

Совет Федерации подготовил также законо-

проект, призванный сформировать правовые 

основы государственной молодежной полити-

ки. Ждем заключения правительства России.
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ЭКОНОМИКА Суда верфи «Звезда» помогут сближению с Востоком

Евразийское развитие идет из Владивостока
Евгения Мамонова

Н
а ВЭФ подписан ряд стра-
тегических соглашений с 
китайскими и корейски-

ми компаниями, а суда верфи 
«Звезда» помогут сближению с 
Востоком.

Президент Владимир Путин в 
рамках Восточного экономиче-
ского форума посетил судостро-
ительный комплекс «Звезда», 
расположенный в городе Боль-
шой Камень Приморского края. 
Глава государства принял учас-
тие в церемонии закладки танке-
ра типа «Афрамакс» и заливки 
первого куба бетона в основание 
самого крупного сухого дока в 
России.

«У вас будет уникальное 
предприятие, — обратился Вла-
димир Путин к сотрудникам су-
доверфи. — Док сухой — 500 ме-
тров. Такого вообще нет в стра-
не! Да и в мире-то — по пальцам 
пересчитать, где такие есть. 
Здесь будут средние и крупные 
гражданские суда строиться, та-
ких в России еще не строили ни-
когда». «Это такой большой, 
крупный, общенациональный 
проект, даже не дальневосточ-
ный, — подчеркнул глава госу-
дарства. — В этом смысле вам по-
везло, что вы работаете на таком 
предприятии».

Технические параметры су-
хого дока уникальны и позволят 
строить большинство типов су-
ществующих и перспективных 
судов практически без ограни-
чения тоннажа и спускового 
веса — суда водоизмещением до 
350 тысяч тонн, элементы мор-
ских платформ, суда ледового 
класса, коммерческие суда для 
транспортировки грузов, специ-
альные суда и другие виды мор-
ской техники любой сложности, 
в том числе техника, которая ра-
нее в России не выпускалась  из-
за отсутствия необходимых 
мощностей.

Игорь Сечин, глава компании 
«Роснефть», которая входит в 
консорциум инвесторов «Зве-
зды», доложил президенту Рос-
сии о высоких темпах строи-
тельства завода. Сухой док будет 
сдан в эксплуатацию в 2020 году 
— на три года раньше заявленных 
сроков. 

Работа на судоверфи идет 
полным ходом. Так, в прошлом 

году был смонтирован уникаль-
ный по своим характеристикам 
кран «Голиаф» грузоподъемно-
стью 1200 тонн. Для сравнения, 
максимальная грузоподъем-
ность существующих кранов на 
российских верфях составляет 
500 тонн. 

«За период с сентября 2017 
года по настоящее время, в рам-
ках исполнения инвестиционно-
го проекта было заключено 157 
строительно-монтажных дого-
воров на общую сумму 46 млрд 
руб-лей, — отметил Игорь Сечин. 
— На территорию судоверфи до-

ставлен уникальный транспор-
тно-передаточный док «Вым-
пел» грузоподъемностью 40 000 
тонн и габаритными размерами 
280 на 62 метра».

Глава Роснефти также отме-
тил, что в 2019 году будут сданы 
в эксплуатацию ключевые объ-
екты «Звезды»: цех насыщения и 
модульной сборки, трубообра-
батывающий цех и механомон-
тажный, а также цех сборки бло-
ков — с его вводом мощность вер-
фи по переработке металла воз-
растет до 90 000 тонн. 

Уже сейчас на «Звезде» идут 

работы по строительству много-
функциональных судов снабже-
ния усиленного ледового класса. 
В следующем году будет завер-
шен этап строительства первого 
головного судна на стапеле, и за-
тем оно будет спущено на воду 
для достройки, испытаний и сда-
чи заказчику. 

 «Состоялась поставка мате-
риалов, завершилось изготовле-
ние закладной секции для танке-
ра класса «Афрамакс», — расска-
зал Игорь Сечин. — Секция лево-
го борта уже скантована в кора-
бельное положение на открытом 
достроечном тяжелом стапеле». 

Плотную загрузку судоверфи 
обеспечивает компания «Рос-
нефть», которая заключила с за-
водом эксклюзивное соглаше-
ние о размещении всех заказов 
на строительство судов и мор-
ской техники на мощностях 
«Звезды». До недавнего времени 
портфель заказов «Звезды» со-
стоял из 26 судов. Однако кон-
тракты, заключенные на Восточ-
ном экономическом форуме 

расширили этот список. В част-
ности, компания «Роснефть», 
судоверфь «Звезда», «ВЭБ-Ли-
зинг» и «Совкомфлот» подписа-
ли соглашение по строительству 
двух танкеров типа «Афрамакс» 
дедвейтом 114 тысяч тонн с по-
следующим фрахтованием. Та-
ким образом, порт фель заказов 
«Звезды» на танкеры этого типа 
увеличился до 12 единиц —  круп-
нейший за последнее время се-
рийный заказ на российских 
верфях. Технологическим пар-
тнером «Звезды» в реализации 
проекта станет южнокорейская 
Hyundai Heavy Industries. 

Технические характеристики 
танкеров впечатляют. Так, длина 
одного судна — 250 метров, ши-
рина — 44 метра, дедвейт — 114 
тысяч тонн. «Зеленые» «Афра-
максы» будут работать на газо-
моторном топливе, что соответ-
ствует новым экологическим 
нормам. Спуск танкеров на воду 
намечен на 2022 год.

Кроме того, до конца 2018 года 
«Звезда» создаст совместное 
предприятие с южнокорейской 
Samsung Heavy Industries, кото-
рое займется организацией си-
стемы управления проектами по 
строительству на «Звезде» чел-
ночных танкеров дедвейтом до 
120 тысяч тонн.  

Еще в ноябре 2017 года на рос-
сийской судоверфи было начато 
строительство завода по изготов-
лению винторулевых колонок — 
ключевого элемента системы 
электродвижения судна. Завод 
стал первым российским ком-
плексом подобного класса. 

Помимо соглашений с южно-
корейскими компаниями «Звез-
да» продолжит сотрудничество с 
китайскими партнерами, кото-
рые уже поставили целый ряд 
уникального оборудования для 
отечественной судоверфи. 

По словам представителей 
компании «Роснефть», помимо 
судостроения сотрудничество ох-
ватывает сегменты бизнеса от до-
бычи до переработки и нефтехи-
мии. Так, «Роснефть» и Китайская 
Национальная Нефтегазовая 
Корпорация (CNPC) в рамках Фо-
рума подписали соглашение о со-
трудничестве в области разведки 
и добычи в Российской Федера-
ции, по которому CNPC получает 
возможность приобрести мино-
ритарные доли в крупных нефте-
газовых проектах «Роснефти» в 
Восточной и Западной Сибири.

Также подписано соглашение с 
китайской компанией Beijing Gas 
о создании совместного предпри-
ятия по строительству и эксплуа-
тации в России сети автомобиль-
ных газонаполнительных ком-
прессорных станций (АГНКС). 

«Создание сети заправочных 
станций для автомобилей, рабо-
тающих на газомоторном топли-
ве, является важным вкладом в 
улучшение экологической ситуа-
ции в стране, и соответствует по-
ручению президента РФ о необхо-
димости развития этого направ-
ления», — подчеркнул Игорь Се-
чин.

Интегральное сотрудничество 
«Роснефти» с китайскими компа-
ниями —  это практическая реали-
зация евразийской стратегии 
развития, цель которой — выстро-
ить взаимовыгодные отношения 
между ключевыми странами кон-
тинента.

Контроль В России могут ввести госмонополию на экспорт леса

Наломали дров

Евгений Гайва 

В
ведение государствен-
ной монополии на эк-
спорт леса может оста-
новить поток нелегаль-
ной древесины за ру-

беж, считают в Общероссийском 
народном фронте. Предложение 
об этом ОНФ направил в прави-
тельство. 

Экспортом могла бы зани-
маться специально созданная го-
скорпорация «Леспром». Она так-
же будет проводить таксацию, то 
есть учет лесов по их качеству и 
количеству, заниматься санитар-
ными рубками и лесовосстанов-
лением, а также контролировать 
открытые электронные аукционы 
по продаже необработанной дре-
весины. 

Нелегальные рубки и продажа 
леса приняли огромный размах. 
Объем экспорта по официальной 

статистике составляет 20 миллио-
нов кубометров, а по неофициаль-
ным оценкам он в два раза выше. 
Государство недополучает около 
100 миллиардов рублей ежегодно. 
В основном нелегальный лес ухо-
дит в Китай. В Европе происхо-
ждение древесины строго контр-
олируют, поясняет зампредседа-
теля Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям, участ-

ник ОНФ Николай Будуев. «Как 
только мы наладим легальный эк-
спорт леса на восточном направ-
лении, часть вопросов, связанных 
с эффективностью отрасли, отпа-
дет сама собой», — говорит он. 

В 2017 году арендная плата за 
пользование лесными ресурсами 
составила около 30 миллиардов 
рублей, вместе с прочими плате-
жами государство получило от ле-
сной отрасли около 60 миллиар-

дов рублей, отметил первый заме-
ститель председателя Комитета 
Госдумы по экономической поли-
тике, промышленности, иннова-
ционному развитию и предпри-
нимательству Владимир Гутенев. 
«В то же время потери государст-
ва в лесной отрасли, включая не-
дополученные доходы, составля-
ют около одного триллиона ру-
блей ежегодно», — считает он.

Большинство ценных лесов не 
поставлены на кадастровый учет. 
Этим пользуются чиновники для 
незаконной застройки таких 
участков, отметил Гутенев. В ре-
зультате, несмотря на то что Рос-
сия располагает самыми больши-
ми в мире лесными ресурсами 
(около 20 процентов от всех ми-
ровых запасов), вклад лесной от-
расли в ВВП страны — всего пол-
процента.

Способствовать повышению 
прозрачности рынка древесины 

и доходов в бюджет должна была 
созданная в России система 
«ЕГАИС Лес». Но она оказалась 
слишком затратной, а ее эффек-
тивность оставляет желать луч-
шего, отметил Гутенев. Как пока-
зал мониторинг, проведенный 
ОНФ, зачастую система сама ста-
новится средством легализации 
незаконно заготовленной древе-
сины.

Весь круглый лес на этапе руб-
ки нужно снабжать чипами, а ин-
формацию о том, кто и где провел 
рубку, восстановил ли лес, вно-
сить в единую базу, действую-
щую по технологии блокчейн, 
предлагают в ОНФ. Технику лесо-
заготовителей предлагается 
оснащать системой ГЛОНАСС, 
чтобы можно было точно узнать 
происхождение древесины.

Весь круглый лес на этапе рубки 
в ОНФ предлагают снабжать 
чипами.

Акцент

 В основном нелегальный лес 
уходит в Китай, в Европе 
его происхождение 
строго контролируется

Акцент

 На ВЭФ подписан ряд 
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компаниями

МЕТРЫ ИДУТ 
В ЗАПАС

По словам аналитиков, 
многие клиенты свое 
желание вложить день-

ги в недвижимость объяснили 
нестабильностью в финансовом 
секторе — ослаблением рубля и 
угрозами введения санкций про-
тив крупнейших госбанков.

Вложению в недвижимость 
способствует и повышение до-
ходности этих инвестиций. Ког-
да проценты по банковским 
вкладам достигали 20 процентов 
и даже когда они упали до 10 
процентов, вкладываться в ме-
тры не имело смысла. Но ситуа-
ция изменилась. 

«Сегодня условный облада-
тель нескольких миллионов ру-
блей понимает: он может поло-
жить свои сбережения на годо-
вой депозит и получить чуть 
больше 5 процентов, либо прио-
брести квартиру, сдать ее и 
иметь 5—7 процентов прибыли в 
год», — рассказывает директор 
департамента вторичного рынка 
«ИНКОМ-Недвижимости» Сер-
гей Шлома. 

К тому же недвижимость име-
ет потенциал роста стоимости, а 
это еще примерно 5 процентов. В 
итоге собственник имеет на 12 
процентов больше, чем в банке. 
И на рынке жилья сформировал-
ся пул покупателей, которые 
предпочитают конвертировать 
накопления в квадратные ме-
тры, а не нести в банк.

Кроме того, на рынок жилья 
постепенно возвращаются свер-
хдоходы от вложений в проекты 
на этапе котлована. На отдель-
ные помещения, студии и трех-
комнатные квартиры в Новой 
Москве доходность достигает 30 
процентов, отмечает управляю-
щий партнер «Метриум» Мария 
Литинецкая.

 «Долларовый депозит в гос-
банке — эффективное успокои-
тельное в случае возможной де-
вальвации нацвалюты. Но при 
сегодняшних международных 
вызовах проверенные рецепты 
легко могут стать бесполезны-
ми», — считает Шлома. Акции, 
биткойны, золото, бриллианты, 
раритеты — все это инвестиции, 
понятные лишь профессиона-
лам. А вот купить квартиру и за-
рабатывать на ней может каж-
дый. 

Владимир Путин посетил судостро-
ительный завод «Звезда».

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ВТОРАЯ ЦЕЛИНА
НА ДНЯХ я вернулся из Казахстана. Был в Павлодаре — 
городе, где прошло мое детство. Проехал и по некоторым 
районам Павлодарской области. Встречался с давними 
друзьями и знакомыми. Они рассказывали мне… Ну о 
чем, исчерпав общие воспоминания, рассказывают мо-
сковскому гостю его земляки? О местных порядках и 
нравах. О ценах на продукты и жилье. О последних город-
ских новостях. О здешнем начальстве. Короче, о житье-
бытье. Среди вопросов, меня особенно интересовавших, 
был и такой: много ли желающих уехать отсюда в Рос-
сию? Речь, понятное дело, шла о так называемом неко-
ренном населении, хотя и мои одноклассники, и коллеги 
из местной газеты живут здесь от рождения, просто в Ка-
захстане они не являются, как теперь принято говорить, 
«титульной нацией». Ну и как им живется? Ведь прошло 
восемь лет с того дня, как вступила в действие програм-
ма государственной поддержки соотечественников, же-
лающих переселиться в Россию. Им был предложен бес-
платный проезд к новому месту жительства, подъемные, 

пособия, работа и 
жилье. Тогда каза-
лось, что Россию на-
кроет волна пересе-
ленцев…

…С Татьяной Ку-
зиной, председате-
лем правления пав-
лодарского «Славян-
ского центра», пьем 
чай с вареньем. На 
столе самовар. Си-
дим в просторной 

светлой комнате, по убранству напоминающей музей, на 
втором этаже бывшего кинотеатра «Октябрь», где отны-
не проводят досуг некоторые энтузиасты, создавшие 
здесь что-то вроде русской колонии. «Наша цель — объе-
динить славян под крышей одного дома, — разъясняет Ку-
зина общественное предназначение центра, — сохранить 
с Россией единое культурное и образовательное про-
странство. Мы просто вынуждены собирать фольклор-
ные материалы. Вот недавно собрали фольклор павло-
дарского Прииртышья…»

 Мне, уроженцу Павлодара, слышать все это и стран-
но, и смешно. Русских, украинцев, белорусов во времена 
моего детства в городе было ну разве чуть больше, чем 
сейчас. Но «славянского единства» никто не искал, наци-
ональной своей самобытности не удостоверял блинами, 
сарафаном, балалайкой... В этой пробудившейся тяге к 
выставляемым напоказ русско-народным песням-пля-
скам, расписным самоварам, казачьей амуниции есть 
некий вызов, тоже странный. Я родился и вырос на улице 
Бебеля. Теперь это улица Естая. Меня принимали в пио-
неры на главной площади у памятника Ленину. Этот па-
мятник давно демонтирован. Ни к Бебелю, ни к Ильичу 
никто из моих здешних родственников, друзей и знако-
мых никаких чувств не питает, к исчезновению того и 
другого с карты Павлодара вполне равнодушны. 

В консульский отдел российского посольства в Казах-
стане приходят иногда такие письма: «Прошу ходатайст-
вовать о предоставлении мне и членам моей семьи стату-
са вынужденного переселенца. Мы русские. Я специа-
лист с двумя дипломами об образовании. Но вынуждена 
ехать в Россию в поисках работы. Из общеобразователь-
ной школы № 14, куда я устроилась учителем русского 
языка, я была уволена из-за сокращения уроков по мое-
му предмету...» В правдивое повествование павлодарцев, 
ищущих прибежища в России, для густоты картины не-
редко вплетается и отчаянный вымысел: «Совсем мало 
осталось газет на русском языке, по телевизору — только 
республиканские передачи...». В областном акимате (ад-
министрации) мне дали официальную справку: из 38 пе-
риодических изданий, выходящих здесь, 27 печатаются 
на русском языке разовым тиражом в 260 тысяч экзем-
пляров. Еще 6 издаются одновременно на русском и ка-
захском. Более 80 процентов населения области имеют 
возможность смотреть передачи российских телекана-
лов. В конце концов и мои павлодарские собеседники, 
представители «нетитульной нации», честно признали: 
«Многие русские у нас спекулируют на национальном 
вопросе. Чуть что — кричат о дискриминации». 

Это все подчас очень болезненно, но естественно и не-
избежно. «Старшего и младшего брата» теперь нет и ни-
когда уже не будет. Есть независимое суверенное госу-
дарство со своими национальными приоритетами. Жить 
здесь, признавая эти приоритеты, или отправляться на 
историческую родину — это каждый решает сам. Кто хо-
тел перебраться в 
Россию или Герма-
нию, те давно уже 
там (это первая вол-
на эмиграции, она 
началась сразу по-
сле распада СССР). 
Кто не желал уез-
жать, те приспосо-
бились к новым реа-
лиям. Некоторые за-
нялись бизнесом. 
Некоторые делают 
карьеру на госслуж-
бе. К последней ин-
формации я отнесся недоверчиво, спросил, так ли уж мо-
жет в Казахстане сделать хорошую карьеру молодой че-
ловек с русской, украинской или, скажем, немецкой фа-
милией. Может, сказали мне. 

На акции в защиту прав русскоязычного населения 
Павлодар не поднимался и вряд ли поднимется: повода к 
этому нет. Кому же очень трудно, тот без шума и демон-
страций продает квартиру, собирает вещи и просто уез-
жает отсюда. Чаще — в Россию и Германию. 

Согласно опросам, 28 процентов казахов поддержи-
вают выезд из республики представителей других этно-
сов. Но кто хотел бы видеть Казахстан моноэтническим 
государством, тот весьма нерасчетлив. Казахи в боль-
шинстве своем значительно русифицировались. Сокра-
щение русского населения создаст всеобщий диском-
форт, и казахи его почувствуют как никто другой. Попыт-
ки цементировать общество на образах феодального 
прошлого совершенно бессмысленны. И власти Казахс-
тана это хорошо понимают. Нурсултан Назарбаев — реа-
лист, неизменно сторонящийся крайностей. Искусно ма-
неврируя между главными этническими общностями ру-
ководимого им государства, он не дает широкого выхода 
национальному экстремизму. Его умение сдерживать 
политические порывы национал-радикалов одинаково 
ценят представители и казахской, и русской оппозиции. 
И те и другие вынуждены признать, что пока Назарбаев у 
власти, Казахстан гарантирован от глобальных межна-
циональных конфликтов.

Кто хотел бы видеть 
Казахстан моноэт-
ническим государ-
ством, тот весьма 
нерасчетлив

Пока Назарбаев 
у власти, Казахстан 
гарантирован 
от глобальных 
межнациональных 
конфликтов

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Как купить квартиру 
по новым правилам — 
читайте на сайте
rg.ru/art/1566831
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ПЕРСПЕКТИВЫ МВФ оценил 
экономику России

Прогноз 
на вырост

Игорь Зубков

МЕЖДУНАРОДНЫЙ валютный фонд похвалил правитель-
ство РФ и Банк России за достигнутую макроэкономиче-
скую стабильность и сохранил свой прогноз перспектив 
российской экономики — она вырастет на 1,7 процента в 
этом году и на 1,5 — в следующем.

Это редкий случай, когда оценки экспертов Междуна-
родного валютного фонда несколько более оптимистичны, 
чем национальных властей: ранее минэкономразвития 
понизило свой прогноз на 2019 год до 1,3 процента. Эта 
«просадка» связана с повышением налога на добавленную 
стоимость (НДС), но, по расчетам правительства, он будет 
позже перекрыт позитивом от национальных проектов, за-
пускаемых с расчетом на увеличение поступлений от это-
го налога.

Фонд поддерживает запланированное увеличение рас-
ходов на здравоохранение, образование и инфраструкту-
ру, особо подчеркивая, что оно достижимо в рамках жест-
кого бюджетного правила. Однако аналитики Междуна-
родного валютного фонда затруднились оценить влияние 
этого маневра на экономику, не зная подробностей нац-
проектов (они должны быть утверждены в октябре), а по-
тому в сценарии с их реализацией темпы ВВП из-за бюд-
жетных вливаний лишь на три года разгоняются до 1,7—2 
процентов. 

Среднесрочные перспективы, по оценке МВФ, туман-
ны: при сохранении санкций и отсутствии структурных 
реформ потенциальный рост останется на уровне полуто-
ра процентов в год.

Одной макроэкономической стабильности (низкая ин-
фляция, сбалансированный бюджет) оказалось мало для 
устойчивого роста экономики, при этом санкции лишь не-
значительно ограничивают его, считает заместитель ди-
ректора Института народно-хозяйственного прогнозиро-
вания РАН Александр Широв. «Пока остается большой 
объем незагруженных производственных мощностей, 
рост инвестиций крайне затруднен, — говорит он. — Могут 
помочь национальные проекты, но бюджет в одиночку не 
вытащит экономику, нужно привлекать деньги частного 
бизнеса. Здесь подвижки могут быть связаны с диалогом 
государства и крупнейших экспортеров в рамках дискус-
сии о сверхдоходах». 

ВЫБОРЫ

Зарубежные 
структуры 
пытались 
влиять 
на итоги 
голосования

УСЛЫШАЛИ 
СИГНАЛ

Галина Мисливская

КОМИССИЯ Совета Федерации 
по защите государственного су-
веренитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние 
дела России совместно с Роском-
надзором и другими ведомства-
ми сумела предотвратить акт 
вмешательства извне в россий-
ские выборы.

Ранее сенаторы выступили с 
заявлением о недопустимости 
размещения политической ре-
кламы на ресурсах Google в Еди-
ный день голосования и накану-
не. А Центризбирком, Генпроку-
ратура и Роскомнадзор направи-
ли письма с предостережениями 
руководству компании.

Речь шла о предоставлении ре-
кламных площадей для продви-
жения роликов с призывами к не-
законным массовым мероприя-
тиям 9 сентября на видеохостин-
ге YouTube, принадлежащем аме-
риканскому интернет-гиганту.

«Результаты проведенной 
нами проверки показали, что 
распространение незаконной 
политической рекламы в день 
тишины и в Единый день голосо-
вания было прекращено», — рас-
сказал вчера на заседании ко-
миссии замглавы Роскомнадзо-
ра Вадим Субботин. «Насколько 
нам известно, компания Google 
самостоятельно ограничила до-
ступ ряда лиц к использованию 
своих рекламных инструментов, 
по факту исполнив те требова-
ния, которые мы к ним предъяв-
ляли», — добавил он.

В Генпрокуратуре также счи-
тают, что их предостережение-
было исполнено, о чем сообщила 
начальник управления ГП по 
надзору за соблюдением прав и 
свобод граждан Лариса Коптева. 

«Конструктивная реакция 
Google на обоснованные замеча-
ния российской стороны свиде-
тельствует об ее уважении дей-
ствующего российского законо-
дательства при размещении по-
литической рекламы в период 
проведения выборов», — сказал 
председатель комиссии СФ Анд-
рей Климов. При этом «соответ-
ствующую оценку комиссии по-
лучили действия ряда структур, 
аффилированных с иностранны-
ми государствами и организаци-
ями, которые, по существу, были 
направлены на дискредитацию 
итогов Единого дня голосования 
9 сентября». «Вместе с тем ко-
миссия констатировала, что эти 
и иные события не привели к 
срыву голосования и не повлия-
ли заметным образом на воле-
изъявление российских гра-
ждан», — констатировал сенатор.

Таким образом, подчеркнул 
Климов, комиссия впервые «не 
просто фиксировала уже про-
шедшие нарушения, но при те-
сном сотрудничестве с ЦИК, 
уполномоченными органами го-
сударственной власти смогла 
обеспечить предотвращение 
возможного нарушения россий-
ского электорального законода-
тельства».

В Роскомнадзоре считают, 
что «во избежание повторения 
подобных случаев компании 
Google стоит задуматься над ме-
ханизмами, которые позволяли 
бы оценить правомочность за-
ключения сомнительных догово-
ров на предоставление с их сто-
роны рекламных возможно-
стей». «Ведь речь идет о прямом 
нарушении законодательства РФ 
о выборах — законодательства 
той страны, в которой компания 
Google достаточно успешно, на-
сколько мы знаем, работает», — 
сказал замглавы ведомства.

В решении комиссии отмеча-
ется, что несмотря на оставшие-
ся вопросы по поводу истории с 
Google и YouTube, «в политиче-
ской реакции по указанному во-
просу необходимости нет». При 
этом «всем заинтересованным 
российским министерствам, ве-
домствам, организациям» сена-
торы предлагают «извлечь уро-
ки из прошедших 9 сентября вы-
боров». 

Инвестиции Восточный экономический форум: 
уход от доллара, новые проекты и планы

Уроки Русского

Елена Березина, 
Юлия Кривошапко

Р
асчеты в национальных 
валютах, совместные 
проекты, новые возмож-
ности импорта и экспор-
та, партнерство в усло-

виях санкций и безвизовое про-
странство. Три дня Восточного 
экономического форума позволи-
ли еще раз сверить часы и опреде-
лить направления, по которым 
можно двигаться дальше. И не 
только по Дальнему Востоку, но и 
в глобальном смысле.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров подтвердил «РГ», что 
для перехода на расчеты в нацва-
лютах рассматриваются все без 
исключения страны, «где нацио-
нальная валюта не является дол-
ларом и евро», а номенклатура то-
варов может быть любой.

Комментируя тему, глава ВТБ 
Андрей Костин отметил, что про-
цесс не будет быстрым. «Навер-
ное, отказаться от доллара вообще 
— невозможно с учетом его роли в 
экономике. Но надо начинать. И 
мы такую работу уже проводим», 
— сказал он. И привел в пример 
сделку компании «АЛРОСА» по 
продаже Китаю партии алмазов за 
рубли — банк ВТБ обеспечивал со-
провождение сделки.

Также, по словам Мантурова, 
сейчас обсуждается возможность 
расчетов с Индией за уже постав-
ленную продукцию, в частности 
санкционной компании «Сило-
вые машины». «К сожалению, 
коммерческий банк Индии своев-
ременно не рассчитывается ввиду 
этих ограничений (санкционных. 
— Прим. ред.), поэтому мы догово-
рились формат откорректиро-
вать, чтобы перевести на расчеты 
рупия-рубль и рубль-рупия», — со-
общил он.

Глава «Росатома» Алексей Ли-
хачев заявил, что госкорпорация 
готова расширять свой портфель 
зарубежных контрактов на стро-
ительство атомных электростан-
ций, номинированных в нацио-
нальных валютах. «Сейчас мы 
разворачиваем проект в Египте, и 
там значимая часть финансиро-
вания идет по линии бюджета 
Египта. Конечно, средства прихо-
дят к нам в национальной валюте 
этой страны, мы их тратим на 
территории Египта, нанимая 
местных субподрядчиков, офор-
мляя общестроительные рабо-
ты», — уточнил глава «Росатома».

Представители зарубежных 
стран, участвовавшие в форуме, 
не могли не коснуться планов в от-
ношении российской экономики 
в целом. И они, несмотря на «сан-
кционный фон», звучали доста-
точно оптимистично.

Франция занимает второе ме-
сто по инвестициям в Россию сре-
ди государств Евросоюза и являет-
ся одним из крупнейших работо-
дателей в России, напомнила 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол этой страны в РФ Сильви-
Аньес Берманн, выступая на фору-
ме. «Мы намерены и впредь разви-
вать наше сотрудничество», — ска-
зала она, добавив, что акцент де-
лается на расширении коопера-
ции в малом и среднем бизнесе.

Франция планирует в ближай-
шие два года увеличивать инве-
стиции в Россию, подтвердил 
президент Франко-российской 
торгово-промышленной палаты 
Эммануэль Киде. По его словам, 
снижения инвестиций в нашу 
экономику из-за санкций не ожи-
дается. 

Генеральный консул США во 
Владивостоке Майкл Кийс в свою 
очередь заметил, что у иностран-
ных компаний, в том числе амери-
канских, есть достаточно много 
возможностей для инвестиций в 
российскую экономику. Речь идет 

о направлениях, не затронутых за-
падными санкциями. 

Всего на форуме было заключе-
но соглашений почти на три трил-
лиона рублей. Не обошлось без 
громких подписаний. В основном, 
конечно, российско-китайских. 
Делегация Поднебесной, учитывая 
географическую специфику ВЭФ, 
была на нем самой представитель-
ной. Так, Российский фонд прямых 
инвестиций (РФПИ), Mail.Ru 
Group, «МегаФон» и один из лиде-
ров мировой онлайн-торговли ки-
тайская компания Alibaba заклю-
чили соглашение о создании сов-
местного предприятия AliExpress 
Russia, которое займется трансгра-
ничной и российской онлайн-тор-
говлей, а также прямыми продажа-
ми собственных товаров.

«Беспрецедентным фактом 
стал приезд председателя КНР Си 
Цзиньпина, раньше он не приез-
жал. И масштаб китайской делега-
ции, и масштаб сделок с КНР выз-
вали мировой резонанс», — заявил 
«РГ» гендиректор Фонда развития 
Дальнего Востока Алексей Чекун-

ков. Даже Financial Times написа-
ла, что экономическое взаимодей-
ствие России и Китая в конце кон-
цов перешло от слов к делу.

«Это очень ярко чувствуется. У 
нас произошел прорыв по привле-
чению масштабных азиатских ин-
вестиций, — отметил Чекунков. — 
Миллиард долларов принесли 
сделки, в которых участвовал 
фонд, в сфере сельского хозяйства 
и газохимии. В этом смысле форум 
можно считать очередным боль-
шим шагом к увеличению притока 
азиатских инвестиций в экономи-
ку Дальнего Востока». Большие 
планы у Якутска и японских инве-
сторов. Они намерены вместе сде-
лать город центром Арктического 
северного туризма, причем кру-
глогодичного. Проекты уже струк-
турируются. 

Юрий Трутнев: В ВЭФ-2018 
приняли участие свыше 
семи тысяч человек.

Акцент

 Денис Мантуров: Для перехода 
на расчеты в нацвалютах 
рассматривают все страны 
вне зон евро и доллараРаспространение 

незаконной полити-
ческой рекламы 
в день тишины 
и в Единый день 
голосования 
было прекращено

Главные новости ВЭФ, фото 
и видео на сайте
rg.ru/sujet/6060

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в рамках подготов-
ки материалов оценки воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду ООО НПФ «Полигон» информирует граждан и 
общественные организации о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой деятельности, обоснование которой представлено 
проектной документацией с целью выявления общественных пред-
почтений и их учета в процессе проведения оценки воздействия. 

Название намечаемой деятельности: проектная документа-
ция «Полигон «Северо-Восточный» твердых коммунальных и про-
мышленных отходов вблизи пгт Новосемейкино». 

Целью намечаемой деятельности выступает строительство по-
лигона твердых коммунальных и промышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Самарс-
кая область, Красноярский район, промзона юго-восточнее пгт Но-
восемейкино, Промышленное шоссе №1И.

Наименование и адрес заказчика: ООО НПФ «Полигон», 
446379, РФ, Самарская область, Красноярский район, пгт Новосе-
мейкино, 8 км Алексеевской автотрассы  тер., строение 1.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация гп Новосемейкино муниципального 
района Красноярский Самарской области. 

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Желающие могут ознакомиться с документацией на официаль-

ном сайте Администрации муниципального района Красноярский 
www.kryaradm.ru или по адресу: РФ, Самарская область, Краснояр-
ский  район, пгт Новосемейкино, ул. Школьная, 1.

Прием замечаний и предложений осуществляется до 20.10.2018 г. 
с момента опубликования настоящего объявления по адресу: 
446379, Самарская область, Красноярский  район, пгт Новосемей-
кино, ул. Школьная, 1, с 9.00 до 16.00, кроме воскресенья; по тел.: 
8(846)3372120, 89277260853 или на электронный адрес 
poligontko2018@yandex.ru. Форма представлений замечаний и 
предложений: журнал регистрации участников общественных об-
суждений.

Заинтересованные лица приглашаются принять участие в обще-
ственных слушаниях проектной документации, которые состоятся 
20.10.2018 г. в 12.00 по адресу: РФ, Самарская область, Красноярс-
кий  район, пгт Новосемейкино, ул. Школьная, 12, ДК «Кристалл», 
зрительный зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на проведение оценки 

воздействия на окружающую среду по объекту 
«Реконструкция участка МН Куйбышев—Унеча-2, 

р.П. Воронеж, 759 км, основная, DN1200»  

В соответствии с действующим природоохранным законодатель-
ством Российской Федерации, основные положения которого отра-
жены в следующих документах (в действующей редакции по состоя-
нию на III квартал 2018 года): Конституции Российской Федерации, 
Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе»,  приказе Госкомэкологии России от 
16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» проводятся общественные об-
суждения проекта Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду по объекту «Реконструкция участка 
МН Куйбышев—Унеча-2, р.П. Воронеж, 759 км, основная, DN1200».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуатации 

нефтепровода.
Географическое положение: Российская Федерация, Тамбовская 

область, Мичуринский район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Малиновка» 

до ЛПДС «Никольское».
В рамках реализации проекта предусматривается замена участка ма-

гистрального нефтепровода Куйбышев—Унеча-2 на участке перехода 
через водоток р. П.Воронеж с укладкой проектируемого участка парал-
лельно существующему МН.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Дружба», адрес: 241020, Рос-
сия, г. Брянск, ул. Уральская, д. 113 

Генеральный проектировщик - Исполнитель – Институт по 
проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопро-
вод», адрес:  119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, тел.: 
8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2018 года – I квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С 14.09.2018 по 14.10.2018 проект Технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Реконс-
трукция участка МН Куйбышев—Унеча-2, р.П. Воронеж, 759 км, основ-
ная, DN1200» будет доступен для ознакомления общественности и за-
интересованных органов на сайте АО «Транснефть-Дружба»  
druzhba.transneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности необ-
ходимо направлять на электронные адреса:  office@brn.transneft.ru,  
gtp@gtp.transneft.ru,  tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРУТНЕВ: ВЭФ В 2019 ГОДУ ИЗМЕНИТСЯ
Свыше семи тысяч человек приняли участие в форуме. Об 

этом сообщил заместитель председателя правительства — 

полномочный представитель президента в ДФО, председа-

тель Организационного комитета ВЭФ Юрий Трутнев. При-

ехали делегации более чем из 60 стран.

На ВЭФ-2018 на утро 13 сентября было подписано 175 со-

глашений на сумму 2,9 триллиона рублей. В прошлом году 

на форуме было подписано 217 инвестиционных соглаше-

ний на 2,5 триллиона рублей.

Юрий Трутнев рассказал, что в 2019 году работу ВЭФ пере-

форматируют. «Мы пришли к выводу, что форум пока не 

«сшит по вертикали». У нас происходит большая работа в 

сессиях, 100 деловых мероприятий, люди обсуждают, рож-

даются решения, потом это все собирается. И что дальше? 

Президент страны дал согласие, чтобы следующий форум 

мы провели чуть-чуть по-другому».

Он рассказал, что по результатам сессий по ключевым на-

правлениям развития региона их модераторы будут докла-

дывать результаты работы лично президенту, чтобы он мог 

принимать решения по тем предложениям, которые ему 

покажутся правильными. «Это точно поднимает планку на-

шей ответственности в работе на форуме, чтобы эти пред-

ложения действительно помогали развитию, а не были 

просто перечнем пожеланий. Мы постараемся сшить фо-

рум по вертикали и сделать таким целостным мероприяти-

ем, которое от обсуждения, пожеланий, от анализа перехо-

дит к решениям на государственном уровне», — подытожил 

Юрий Трутнев.

ПРОЕКТ Полисы ОСАГО будут оформлять под объективом камер и с аудиозаписью

Гражданка без износа
Владимир Баршев

В 
Центробанке считают воз-
можным рассмотреть во-
прос о расчете денежных 

выплат по ОСАГО исходя из стои-
мости новых запчастей. То есть 
без учета износа. 

Об этом в Госдуме заявил за-
меститель председателя Банка 
России Владимир Чистюхин на 
парламентских слушаниях, по-
священных совершенствованию 
законодательства и тарифной по-
литике в ОСАГО.

— Имеет смысл рассмотреть 
вопрос о том, чтобы новые запча-
сти ставились не только в случае 
натурального возмещения, но и 
расчет шел при оплате деньгами 
тоже исходя из новых запча-
стей, — сказал он. 

Напомним, сейчас выплаты 
по ОСАГО рассчитываются с 
учетом износа. По закону, износ 
может составлять до 50 процен-
тов стоимости детали. При вы-
плате в натуральной форме, то 
есть путем направления маши-
ны на ремонт, износ не учитыва-
ется. По словам главы Комитета 
Госдумы по финансовому рынку 

Аксакова, сейчас доля натураль-
ных выплат составляет около 13 
процентов от всех выплат по 
ОСАГО.

Если выплаты на восстановле-
ние автомобиля не покрывают 
ремонт, то в этих случаях остав-
шаяся сумма, как правило, по су-
дебным решениям, взыскивается 
с виновника ДТП. 

Также Анатолий Аксаков с по-
дачи представительницы Крыма 
предложил введение обязатель-
ной аудио- и видеофиксации про-
цесса переговоров, связанных с 
продажей полисов ОСАГО в офи-
сах страховых компаний. Такая 
мера снизит количество жалоб 
автовладельцев на некорректное 

поведение продавцов при офор-
млении договоров ОСАГО.

Владимир Чистюхин поддер-
жал это предложение. Но основ-
ной темой обсуждений стала гря-
дущая реформа ОСАГО, которая 
предполагает либерализацию та-
рифов на автогражданку. Как по-
яснил Чистюхин, главная цель 
реформы — повышение доступно-
сти полисов ОСАГО. Вторая цель 
— справедливая цена. Сейчас до-
бропорядочный автовладелец, 
который каждый год продлевает 
ОСАГО, не совершает аварии, по 
сути субсидирует водителей ли-
хачей, а также мошенников.

Реформа будет проходить в 
три этапа. Но первый не требует 

изменения в законодательстве. 
Его может провести Центробанк 
своими указаниями. И первый 
этап состоит из трех нововведе-
ний. В первую очередь реформы 
коэффициента бонус-малус за 
безаварийную езду. Сейчас у во-
дителя таких коэффициентов мо-
жет быть несколько, поэтому 
происходит путаница при заклю-
чении нового договора ОСАГО. 

По словам Чистюхина, поло-
вина жалоб, поступающих в 
службу ЦБ по защите прав потре-
бителей, связано с расчетом это-
го коэффициента. Изменения 
предполагают, что коэффициент 
будет устанавливаться один раз в 
год и его «привяжут» не к автомо-
билю, а к водителю. Вторая нова-
ция — увеличение количества ко-
эффициентов по возрасту и ста-
жу. Если сейчас их 5, то будет 50. 
Изменятся они не только в сторо-
ну повышения, но и понижения.

Исполнительный директор 
РСА Евгений Уфимцев показал 
количество водителей, подпада-
ющих под тот или иной коэффи-
циент по возрасту и стажу. Для 80 
процентов ничего не изменится, 
или полис будет дешевле, и толь-

ко 20 процентам придется запла-
тить за ОСАГО больше.

И третья часть первого этапа 
заключается в расширении та-
рифного коридора. Нижняя гра-
ница сдвинется на 20 процентов 
ниже, на столько же поднимется 
верхняя граница. 

— Расчеты, проведенные ЦБ, 
показывают, что при таком изме-
нении тарифного коридора для 
дисциплинированных водителей 
стоимость полисов не изменится 
или даже может немного снизит-
ся, — заявил Чистюхин. 

Как отметил заместитель на-
чальника Госавтоинспекции РФ 
Владимир Кузин, те коэффици-
енты, которые заложены сейчас в 
законе об ОСАГО, немного отхо-
дят от цели страхования автогра-
жданской ответственности. Нуж-
но учитывать количество право-
нарушений водителя. Ведь если 
он регулярно проезжает на кра-
сный свет, то рано или поздно 
станет виновником аварии. 

Акцент

 Расчеты ЦБ показывают, 
что для дисциплинированных 
водителей цена полисов 
не изменится или снизится 

Читайте также: Какие 
новые законы ожидают 
автовладельцев
rg.ru/art/1585818
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СУД Адвокат обвиняется 
в крупном вымогательстве 

Придумал дело

Владимир Полетаев

БУТЫРСКИЙ районный суд  столицы вчера приступил 
к рассмотрению уголовного дела в отношении адвоката 
Андрея Маркина, члена Адвокатской палаты Москвы, и 
жителя Московской области Абдуразака Магомедтаги-
рова. Оба они обвиняются по части 3 статьи 30 и части 3 
статьи 159 УК РФ — в совершении покушения на мошен-
ничество в крупном размере группой лиц по предвари-
тельному сговору.

По версии следствия, адвокат Маркин 26 ноября 2016 
года узнал о задержании  Магомедова, который подозре-
вался в вымогательстве у жителя Москвы Дмитрия Кар-
пухина 70 тысяч рублей. 

Как следует из текста обвинения, Маркин, достоверно 
зная, что уголовное дело в отношении Магомедова не 
возбуждено, под предлогом оказания юридической по-
мощи сообщил тому не соответствующие действитель-
ности сведения — о намерении полиции привлечь его к 
уголовной ответственности.  

По данным следствия, Маркин якобы предложил за 
500 тысяч рублей поспособствовать тому, чтобы уголов-
ное дело не возбуждали. Следствие считает, что посред-
ником в получении этих денег стал Магомедтагиров, по-
лагая, что Магомедову реально необходима квалифици-
рованная юридическая помощь.

Сам Маркин свою вину категорически отрицает и го-
ворит, что обвинение является незаконным и не осно-
ванным на реальных обстоятельствах. 

Ходатайство защиты об изменении Маркину меры 
пресечения судья оставила без удовлетворения — он 
остался под стражей в следственном изоляторе, где нахо-
дится уже больше года.

ТРУД

Бизнес стал 
лояльнее 
к возрастным 
соискателям

ВОЗРАСТ ДЕЛУ 
НЕ ПОМЕХА

Ирина Невинная

СЕЙЧАС каждое десятое собе-
седование по поводу приема на 
работу проводится с соискателя-
ми, чей возраст превысил план-
ку в 45 лет. Два года назад подоб-
ный интерес работодателя вызы-
вало лишь 5 процентов «возраст-
ных» специалистов, ищущих ра-
боту — то есть вдвое меньше. Та-
ковы предварительные резуль-
таты свежего исследования, про-
веденного HeadHunter по зада-
нию минтруда.

Ежегодно пенсию в России 
оформляют порядка 1,5 млн че-
ловек, и примерно половина из 
них продолжает трудиться. Сле-
довательно, до сих пор с рынка 
труда «убывало» примерно 750 
тысяч работников ежегодно. А 
теперь, если примут закон об из-
менении пенсионного возраста, 
эти сотни тысяч, особенно в пер-
вые годы, будут оставаться на 
работе. Значит, конкуренция и 
между специалистами, и между 
молодыми и зрелыми работни-
ками неизбежно станет больше. 

Именно поэтому власть под-
страховывается, стараясь не до-
пустить роста напряженности на 
рынке труда. Первый шаг — зако-
нопроект об уголовной ответст-
венности за отказ взять на рабо-
ту или увольнение работника 
предпенсионного возраста. Кро-
ме того, вслед за «кнутом» в за-
коне должен появиться и пря-
ник: ряд поощрительных мер для 
работодателей, оставляющих ра-
бочие места для пожилых.

Впрочем, возможно, серьез-
ных катаклизмов удастся избе-
жать и без применения УК.

— Однозначные выводы де-
лать рано, но можно говорить о 
тенденции: сейчас такого явно 
негативного отношения к воз-
растным специалистам, какое 
мы наблюдали в 2015, 2016 го-
дах, уже нет, — сказала «РГ» ру-
ководитель службы исследова-
ний HeadHunter Мария Игнато-
ва. — Сейчас порядка 10 процен-
тов штата компаний составляют 
сотрудники старше 45 лет. Это 
неплохая цифра, учитывая, что 
несколько лет назад бизнес ори-
ентировался исключительно на 
молодежь. Я уже не говорю о 
бюджетной сфере — медиках, пе-
дагогах, ученых. Там работники 
старших возрастов в большин-
стве. Так что можно сделать 
осторожный вывод: руководи-
тели предприятий уже сейчас, 
до вступления в силу закона о 
пенсионном возрасте, начина-
ют лояльнее относиться к воз-
растным сотрудникам. Напри-
мер, более востребованным ста-
новится наставничество — об-
учение молодежи более опыт-
ными работниками. Бизнесу это 
выгодно».

Более того, часто руководите-
ли удерживают сотрудников на 
рабочих местах, невзирая на 
возраст — хорошие кадры нынче 
в дефиците. «Сейчас на первую 
работу устраиваются люди, ро-
дившиеся в середине 90-х годов, 
когда у нас был провал рождае-
мости, — пояснила эксперт. — Это 
малочисленная когорта, поэто-
му серьезного давления на ры-
нок труда она не оказывает». А 
вот к 2022—2024 годах ситуация 
может поменяться: тогда начнут 
трудовую деятельность дети 
«бума рождаемости» начала 
века, и доля молодежи среди 
ищущих работу увеличится.

«Возраст может играть роль 
при первичном отборе кандида-
тов, — считает глава ТПП России 
Сергей Катырин. — А если работ-
ник трудится давно и эффектив-
но, зачем от него избавляться? 
За нужных сотрудников руково-
дители держатся обеими рука-
ми». Поэтому думать, как защи-
тить работников от увольнений, 
конечно, надо, но также надо 
стимулировать работодателей 
принимать на работу возраст-
ной персонал, считает Катырин.

Гаджеты  Три смартфона и революционные умные часы: 
что показала Apple на презентации

Три икса

Антон Благовещенский

Н
а протяжении уже не-
скольких лет компа-
ния Apple представля-
ет в сентябре новые 
гаджеты. Этот год не 

стал исключением — производи-
тель презентовал целых три смар-
тфона плюс новые умные часы.

Еще совсем недавно число 
флагманских смартфонов огра-
ничивалось одним или двумя, но 
уже в 2017 году были показаны 
iPhone 8, 8 Plus и инновацион-
ный iPhone X. В этом году все три 
смартфона стали «инновацион-
ными» — внешне они напомина-
ют безрамочный «икс», да и в на-
звании каждого из них присутст-
вует буква «X», она же римская 
«десятка». Новые смартфоны по-
лучили названия iPhone XS, 
iPhone XS Max и iPhone XR.

Странно говорить об этом, но 
все три модели очень похожи 
друг на друга. XS и XS Max, обо-
рудованные двойными камера-
ми, отличаются друг от друга ди-
агоналями экранов — у одного 
она составляет 5,8 дюйма, у вто-
рого — 6,5 дюйма. iPhone XR осна-
щен одинарной камерой и экра-
ном с диагональю 6,1 дюйма. 
При этом сами камеры делают 
одинаковые по качеству снимки 
и поддерживают портретный ре-
жим с мягким размытием фона 
вокруг объекта. В камере с одним 
объективом отсутствует лишь 

двукратный оптический зум, а в 
остальном отличий нет.

XR — самый дешевый айфон из 
новой линейки. Его стоимость в 
России начинается от 65 тысяч 
рублей. Это меньше, чем iPhone 
X, который продавался за 80 ты-
сяч рублей за младшую версию с 
64 гигабайтами. Кстати, теперь 
этот смартфон просто не купить 
через сайт Apple — его сняли с 
продажи. Таким образом, порог 
вхождения в мир «статусных те-

лефонов» снизился на 15 тысяч 
рублей. Модники, которые жела-
ют быть в тренде и щеголять с уз-
наваемым безрамочным смар-
тфоном, получили возможность 
здорово сэкономить.

Следом за ним по стоимости 
идет iPhone XS. Диагональ его 
экрана такая же, как у iPhone X, — 
5,8 дюйма, да и сам экран выпол-
нен по светодиодной технологии 
OLED. Отличий в дизайне мини-
мум, если не сказать, что нет во-

обще. Вертикальная камера, от-
сутствие домашней кнопки — все 
это роднит его с первым «ик-
сом». Отличается только цена — в 
официальном магазине Apple 
она составит 88 тысяч рублей, то 
есть на 10 процентов выше, чем у 
предшественника.

Стоит сказать, что тем, кому 
непременно нужно обзавестись 
самым новым айфоном, придет-
ся мириться с отсутствием кру-
глой кнопки «Домой», которая 

так приятно щелкает при нажа-
тии. Разблокировка аппарата 
происходит исключительно по 
распознаванию владельца по 
лицу. Не все пользователи счита-
ют, что это удобно, — например, 
чтобы разблокировать такой ай-
фон, нужно обязательно взять 
его со стола и заглянуть в экран. 
В случае с iPhone 8 или моделями 
предыдущих поколений доста-
точно протянуть руку и прило-
жить палец к кнопке.

К слову, несмотря на то, что 
Apple очень часто задает прави-
ла игры на рынке смартфонов, в 
случае с системой распознава-
ния владельца по лицу Face ID 
она осталась практически в оди-
ночестве. Большинство крупных 
производителей устройств на 
базе Android остаются верны 
сканерам отпечатка пальца. А 
чтобы большая кнопка с дакти-
лоскопическим датчиком не за-
нимала место в нижней части 
корпуса, сканер либо переносят 
в боковую кнопку, которая вклю-
чает и выключает смартфон, 
либо встраивают непосредст-
венно в экран. Полностью пола-
гается на распознавание лица 
буква льно одна  модель  на 
Android — это недавно появив-
шийся в России китайский флаг-
ман Oppo Find X, где есть систе-
ма, аналогичная Face ID, и нет 
сканера для пальца.

Наконец, третий «икс» — это 
iPhone XS Max. Он оснащен пои-
стине гигантским 6,5-дюймовым 
экраном, двойной камерой с оп-
тическим двукратным зумом 
(присутствует и оптическая ста-
билизация изображения) и стоит 
в России от 97 тысяч рублей.

Кстати, во всех трех новых 
смартфонах стоит инновацион-
ный процессор Apple A12 Bionic, 
который потребляет значитель-
но меньше энергии, а работает 
при этом в несколько раз бы-
стрее. В компании обещают, что 

скорость запуска приложений 
будет просто поражать вообра-
жение.

Но настоящий герой презен-
тации — это умные часы Watch 
четвертого поколения. Видно, 
что над ними в компании пора-
ботали основательнее всего — 
просто потому, что там есть про-
стор для фантазии. Они стали 
тоньше и компактнее, но при 
этом сохранили совместимость 
со старыми ремешками (а ориги-
нальные ремешки стоят недеше-
во). Экран стал на 30 процентов 
больше по площади, но увеличе-
ния корпуса не произошло — 
просто стали меньше боковые 
рамки.

Теперь часы отслеживают по-
ложение тела хозяина и могут 
понять, если он упал и лежит без 
движения. В этом случае они 
предлагают вызвать «скорую по-
мощь», а если владелец не реаги-
рует — например, сильно ударил-
ся, — вызывают ее сами. Еще одна 
революционная функция — сня-
тие электрокардиограммы. Что-
бы получить всю информацию о 
работе сердца,  достаточно 
просто приложить палец к коле-
сику на боковой стороне.

Новый процессор Apple A12 рабо-
тает в несколько раз быстрее пре-
дыдущего. 

Умные часы научились делать ЭКГ. Больше не нужно ходить в больницу. Большой экран и никаких кнопок — такое цифровое будущее нас ждет. 

Акцент
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Сотрудники старше 
45 составляют 
10 процентов штата 
компаний

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 14.09.2018 г.

ТИП. № 18-09-00034
Свободная цена

Тираж 141 506
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

R
E

U
T

E
R

S

A
P

R
E

U
T

E
R

S

РЕСУРСЫ

Министры энергетики
России и США
попробовали выйти
из переговорного тупика

Не сошлись 
потоками

Александра Воздвиженская

США все еще выступают против строительства газопрово-
да «Северный поток-2», который вдвое увеличит объем 
поставок из России в Европу через Балтийское море. Более 
того, если строительство не остановится, США введут сан-
кции против участников проекта, а также разработают но-
вые. Россия в связи с этим призвала не забывать, что у ко-
нечного потребителя в лице Евросоюза есть право выби-
рать поставщика, что она уже сделала.

Проект «Северный поток-2» стал одной из главных тем 
на встрече министра энергетики России Александра Нова-
ка и его американского коллеги Рика Перри в Москве. Оба 
заверили, что хотят работать сообща во благо мирового 
рынка энергоресурсов, но камнем преткновения для Ва-
шингтона остается балтийский газопровод.

Рик Перри заявил, что «Северный поток-2» создаст 
«уязвимое место» в энергетической безопасности Евро-
пы, так как доля российских поставок газа в европейском 
импорте рискует вырасти до 2/3. При этом Перри считает, 
что стороны могут найти «точки соприкосновения» в этом 
вопросе. Отвечая на вопросы, введут ли США санкции про-
тив России, если «Северный поток-2» будет и далее стро-
иться, а также готовятся ли новые санкции против россий-
ского энергетическо-
го сектора, Перри от-
ветил утвердительно.

Введение санкций 
против отдельных эк-
спортеров ресурсов — 
в данном случае речь 
о России — привело 
бы к нарушению гло-
бальной энергетиче-
ской безопасности, 
ответил на это Алек-
сандр Новак. Он вы-
разил озабоченность 
в связи с подготовкой 
новых санкций. При этом Россия остается конкурентоспо-
собным поставщиков газа в Европу и не предпринимает 
никаких мер, например, против поставок сжиженного газа 
из США, сказал Новак. «В целом российская сторона оста-
ется открыта к тому, чтобы искать пути вывода двусторон-
них связей из искусственного тупика на основе принципов 
равноправия и баланса интересов», — заявил он.

В частности, Новак предложил Перри восстановить ра-
бочую группу по энергетике в рамках двусторонней рос-
сийско-американской президентской комиссии (фактиче-
ски прекратила работу в 2014 году, когда против России 
были введены санкции со стороны США). «Российско-аме-
риканские отношения в настоящее время, как известно, 
переживают не лучшие времена. Вместе с тем наши стра-
ны являются ведущими энергетическими державами. И 
только совместными усилиями мы сможем удовлетворить 
спрос на энергию в мире», — обратил внимание министр.

Кроме того, Россия предложила США создать совмест-
ный инвестиционный фонд для проектов в области энерге-
тической эффективности с участием Российского фонда 
прямых инвестиций, который, в свою очередь, уже поло-
жительно оценил это предложение (его глава Кирилл 
Дмитриев принимал участие в переговорах министров). 
Поддержал ли идею Рик Перри, неизвестно.

Стороны среди прочего обсуждали трехсторонние пе-
реговоры между Россией, Еврокомиссией и Украиной по 
транзиту российского газа в Европу после 2019 года, рас-
сказал Новак. В тот же день завершился первый раунд тех-
нических консультаций в этом формате, сообщил, в свою 
очередь, представитель Минэнерго России. На нем экспер-
ты из России, ЕК и Украины обсудили ключевые элементы 
европейских контрактов на транспортировку газа, тари-
фы, а также реформу управления украинской газотран-
спортной системой, сообщил МИД Украины. Следующий 
раунд переговоров состоится 26 сентября.

Санкции против 
отдельных экспор-
теров нарушат гло-
бальную энергобез-
опасность, заявил 
Александр Новак
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ПРИГОВОР Рецидивист
получил долгий срок
за тяжкие преступления

Ночной грабеж

Владимир Полетаев

В МОСОБЛСУДЕ вынесен обвинительный приговор жи-
телю Подмосковья Алексею Филиппову. Он признан ви-
новным по нескольким статьям Уголовного кодекса РФ — 
в убийстве из корыстных побуждений, в разбое с причи-
нением тяжкого вреда здоровью потерпевшего, с приме-
нением оружия или предметов, используемых в качестве 
оружия. Суд посчитал его виновным по восьми доказан-
ным эпизодам.

В ходе судебного расследования было установлено, 
что обвиняемый в тяжких преступлениях Филиппов с 
мая 2016 года по март 2017 года совершал разбойные на-
падения на женщин. Чаще всего он шел на преступление 
в состоянии алкогольного опьянения. И цель всегда была 
одна — ограбить, завладеть деньгами и ценностями. 

 Сценарий всех восьми доказанных совершенных им 
преступлений был одинаков. В темное время суток, рано 
утром или поздно вечером, Филиппов поджидал жертв в 
безлюдных местах, чаще — недалеко от железнодорож-
ных станций или платформ электричек, неожиданно на-
падал на них. Во время нападения он наносил жертве уда-
ры по голове, лицу и забирал кошельки, украшения и 
даже одежду. Как правило, добычей становились незна-
чительные суммы денег и ювелирные изделия.

В результате одного такого разбойного нападения по-
гибла молодая женщина — потерпевшая была задушена. 

Приговором Мособлсуда Филиппов, признанный ре-
цидивистом, так как раньше уже отбывал срок за подоб-
ные преступления, по совокупности получил 23 года ли-
шения свободы. Заключение он будет  отбывать в коло-
нии особого режима.

ИНИЦИАТИВА Законопроект
предлагает разрешить 
без суда узнавать
координаты телефона
пропавшего абонента

Звонок надежды

Наталья Козлова

В ГОСДУМУ внесен законопроект, позволяющий право-
охранителям получать от сотовых операторов данные о 
местонахождении человека без решения суда. Речь идет 
о телефонах взрослых и детей, пропавших без вести.

Документ подготовлен группой депутатов Госдумы и 
членов Совета Федерации во главе с Валентиной Матви-
енко. Разработчики предлагают предоставить полицей-
ским возможность без разрешения суда получать сведе-
ния о местонахождении без вести пропавших на основа-
нии геолокации устройств связи. По задумке авторов 
предполагается, что для этого будет достаточно поста-
новления одного из руководителей органа, ведущего 
оперативно-розыскную деятельность. Это, уверены ав-
торы законопроекта, поможет быстрее находить поте-
рявшихся людей. Волонтеры и полицейские законопро-
ект приветствуют. О том, как это важно, они говорили 
давно. Когда ищут человека, особенно если речь идет о 
ребенке, важнейшим фактором спасения становится 
время.

По закону, на то, 
чтобы получить ко-
ординаты мобильно-
го телефона пропав-
шего, нужно реше-
ние суда. В суд долж-
ны обратиться пра-
воохранительные 
органы и принести 
соответственно 
оформленные доку-
менты. Потом надо 
получить на руки ре-
шение суда и предо-
ставить его сотовому оператору. На получение такого 
разрешения уходит в лучшем случае нескольких суток. 
Итог — драгоценное время упущено. 

Авторы документа предлагают внести поправки в два 
документа — законы «О связи» и «Об оперативно-ро-
зыскной деятельности».

В законе «О связи» планируется прописать, что опе-
раторы предоставят сведения о месте нахождения або-
нента «уполномоченным госорганам, осуществляющим 
оперативно-розыскную деятельность или обеспечение 
безопасности РФ, без решения суда». Порядок предо-
ставления этих сведений должно установить правитель-
ство России.

В законе «Об оперативно-розыскной деятельности» в 
случае принятия документа появится дополнение о том, 
что полицейские могут получать координаты на основа-
нии «мотивированного постановления одного из руко-
водителей органа». Особо оговаривается, что доступны 
будут сведения не обо всех гражданах, а лишь о без вести 
пропавших.

По данным МВД, в нашей стране ежегодно пропадают 
без вести примерно 120 тысяч человек. Из них 45 тысяч 
— это дети. А специалисты по поиску пропавших утвер-
ждают, что примерно у девяноста процентов пропавших 
взрослых и детей на момент исчезновения с собой был 
мобильный телефон, и он работал еще почти двое суток.

ПРАВО

Полиция
поможет
приставам
в розыске
должников

ПО ДОЛГУ 
СЛУЖБА

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции и 
МВД России приняли совмест-
ный приказ, прописывающий 
порядок взаимодействия судеб-
ных приставов и полиции.

Полиция по запросу судеб-
ных приставов сможет подклю-
чаться к исполнению особо 
сложных производств. Напри-
мер — выселении должников или 
сносе самовольных построек. 
Роль сотрудников полиции в 
этом случае будет — обеспечить 
порядок , чтобы в случае чего 
успокоить ситуацию.

Кстати, по данным Федераль-
ной службы судебных приста-
вов, в этом году (статистика за 7 
месяцев) на исполнении находи-
лось 30,6 тысячи дел о выселе-
нии. В большинстве случаев ис-
полнять подобные судебные ре-
шения непросто. За строчками 
официальных юридических до-
кументов подчас скрываются 
большие человеческие драмы. 
Но закон есть закон. По данным 
ведомства, фактически исполне-
но за этот период было 11,8 ты-
сячи дел о выселении, из них 
только 799 решений исполнены 
должниками добровольно. То 
есть люди без лишних напомина-
ний собрали вещи и ушли.

Справедливости ради надо 
сказать, что гораздо чаще суды 
защищают право человека на 
жилье, чем просят его освобо-
дить какие-то помещения. За это 
же время на исполнении службы 
судебных приставов находилось 
41,5 тысячи дел о предоставле-
нии жилья и 3,9 тысячи дел о все-
лении. Но это — к слову.

Неоценима помощь полиции 
будет и при розыске должников, 
а также детей. Острая проблема: 
после развода один из родителей 
пытается выстроить стену меж-
ду ребенком и другим родите-
лем. В том числе  спрятать малы-
ша, чтобы никто не знал, где он.

За 7 месяцев на исполнении 
службы судебных приставов на-
ходилось 560 дел об отобрании 
ребенка и его возвращении. То 
есть сын или дочь должны были 
жить с одним из родителей, а дру-
гой, не желая быть «воскресным» 
папой (мамой), удерживает ре-
бенка у себя дома. Кроме этого, в 
34 делах речь шла о розыске ре-
бенка, то есть кто-то увез малыша 
в неизвестном направлении.

Теперь полиция сможет под-
ключаться к делам об отобрании 
ребенка, когда должник (тот, кто 
должен отдать малыша) препят-
ствует тому, оказывая физиче-
ское сопротивление. 

Специалисты обращают вни-
мание, что у приставов и поли-
ции давно налажены совместные 
контакты. Например, ФССП и 
ГАИ проводят совместные рейды 
на дорогах в поисках должников. 
Пристав не вправе остановить 
автомобиль.

Но инспектору ГАИ водитель 
обязан подчиниться. Вместе с 
полицией проводятся рейды и на 
общественном транспорте. На-
пример, в электричках. Эта ра-
бота будет продолжаться. 

Как сказано в приказе, орга-
ны МВД «принимают участие в 
проводимых территориальными 
органами Федеральной службы 
судебных приставов мероприя-
тиях по выявлению транспор-
тных средств, разыскиваемых в 
рамках исполнительных произ-
водств на основании представ-
ленной судебным приставом 
конкретизированной информа-
ции об установлении фактиче-
ского местонахождения таких 
транспортных средств».

Также полиция будет предо-
ставлять приставам информа-
цию о наличии у должников  во-
дительских прав и автомобилей.  
Обмениваться сведениями два 
ведомства будут по закрытым 
электронным каналам. Конечно, 
возможны и классические спо-
собы связи: бумажные письма, 
переговоры по телефону.

ТОЛЬКО В «РГ» Взлет любого боевого самолета в Европе будет немедленно
зафиксирован российскими радарами

Континент под колпаком
Сергей Птичкин

В 
ближайшее время россий-
ские радиолокационные 
станции возьмут под пол-

ный контроль воздушное движе-
ние в Европе. 

О том, какие РЛС-комплексы 
планируется ввести в строй, в чем 
ценность новых радаров, способ-
ных не только фиксировать, но и 
детально видеть далекий объект, 
и многом другом корреспонденту 
«РГ» рассказал главный разра-
ботчик радаров, генеральный ди-
ректор Научно-исследователь-
ского института дальней радиос-
вязи Кирилл Макаров.

Кирилл Владимирович, сенса-
ции в области радиолокации 
случаются нечасто. И тем не 
менее. Есть ли у нас что-то дей-
ствительно прорывное, о чем 
пока знают лишь специали-
сты? 
КИРИЛЛ МАКАРОВ: Надеюсь, настоя-
щая сенсация случится достаточ-
но скоро. Сейчас идет подготовка 
к началу государственных испы-
таний загоризонтных радиолока-
ционных станций совершенно 
нового для нас типа. В начале сле-
дующего года первая станция 
должна заступить на опытно-бо-
евое дежурство. Тема называется 
«Контейнер». 

Отличие этих станций в том, 
что на расстоянии в несколько 
тысяч километров от наших гра-
ниц они смогут обнаруживать и 
идентифицировать практически 
все типы летательных аппаратов 
— самолеты, вертолеты, беспи-
лотники.  

Если, например, обычные ра-
дары сопровождают самолет на 
удалении до 400 километров, то 
РЛС типа «Контейнер» будет ви-
деть его на удалении 2000 кило-
метров. Фактически всю воздуш-
ную обстановку европейской ча-
сти блока НАТО мы будем дер-
жать под полным своим контр-
олем. И поднять в воздух незаме-
ченной армаду бомбардировщи-
ков-ракетоносцев или рой бое-
вых дронов уже не получится.

Не секрет, что в 1990-е был поте-
рян контроль над воздушно-кос-
мическим пространством над 
территорией России. Воссоздан 
ли он сейчас? 
КИРИЛЛ МАКАРОВ: Действительно, в 
силу известных причин полный 
контроль над воздушным про-
странством нашей страны в де-
вяностые годы был утрачен. И 

лишь появление РЛС высокой 
заводской готовности позволи-
ло в этом году заявить: сплош-
ное радиолокационное поле си-
стемы предупреждения о ракет-
ном нападении практически 
воссоздано. 

В чем особенность таких стан-
ций?
КИРИЛЛ МАКАРОВ:  В том, что из це-
хов выходит РЛС, практически 
готовая к работе. Ее просто надо 
собрать в нужном месте и вклю-
чить. Раньше строительство 
станций с такими характеристи-
ками можно было отнести к 
стройкам века. 

А есть ли у наших западных пар-
тнеров подобные станции?
КИРИЛЛ МАКАРОВ: На территории 
Европы нет. У американцев все-
го одна-единственная радиоло-
кационная станция ПРО, кото-
рая имеет характеристики, схо-
жие с теми, которыми обладают 
наши новые РЛС «Воронеж-ДМ». 
Это огромная по размерам РЛС 
UEWR, которая стоит в Гренлан-
дии и входит в систему нацио-
нальной ПРО США. По облику 

она схожа с еще советскими ра-
дарами типа «Дарьял». 

В СССР был создан радиоопти-
ческий комплекс распознавания 
космических объектов «Крона». 
Он работает и сейчас. Но зачем 
нужна оптика, если есть радио-
локация?
КИРИЛЛ МАКАРОВ: «Крона» стоит на 
боевом дежурстве в составе Си-
стемы контроля космического 
пространства — СККП. Мы полу-
чаем характерные признаки кос-
мического объекта в двух диапа-
зонах частот, плюс его визуаль-
ное изображение.

Но в перспективе мы сможем 
видеть детальную конфигурацию 
объекта и без оптики, только при 
помощи радиолокации.

Это как?
К И Р И Л Л  М А К А Р О В :  Наш институт 
определен базовым по развитию 
радиофотонных технологий радио-
локации. Радиофотоника придаст 
небывалые свойства радиолокато-
рам. Позволит реализовать то, что 
сегодня кажется фантастикой.  По 
отраженным сигналам можно бу-
дет «нарисовать» на мониторе точ-
ное объемное изображение объек-
та, который находится за десятки 
тысяч километров от станции. С 
помощью радиофотоники можно 
будет создавать и миниатюрные 
радарные комплексы для стрелко-
вого оружия, и они придадут обыч-
ным автоматам и пулеметам совер-
шенно новые боевые свойства.

Наши новые радары не столь внушительны. Но «видят» дальше и лучше. 

Акцент

 С помощью радиофотоники 
можно будет создавать и мини-
атюрные радарные комплексы 
для стрелкового оружия

По статистике, суды 
чаще наделяют 
человека квадрат-
ными метрами, 
чем требуют поки-
нуть помещение

Читайте также: Верховный 
суд запретил должникам 
переписывать имущество 
на родных
rg.ru/art/1586927

Полностью текст читайте 
на сайте
rg.ru/art/1590844

Примерно у девяно-
ста процентов про-
павших на момент 
исчезновения 
с собой был мобиль-
ный телефон

ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» и муниципальное 
образование Надымский район уведомляют общественные органи-
зации и жителей района о проведении общественных слушаний по 
обсуждению проектной документации «Групповой рабочий проект 
на строительство эксплуатационных скважин № 11, 12 куст 1 За-
падно-Юрхаровского ЛУ». 

Общественные слушания состоятся 23.10.2018 г. в 10.00 по адресу: 
г. Надым, Парковый проезд, д. 1, филиал МУК «Музей истории и ар-
хеологии г. Надыма» — «Дом природы», тел. +7 (3499) 536860.

Адрес объекта строительства: Тюменская область, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Надымский район, Западно-Юрхаров-
ское месторождение, куст 1, скважины № 11, 12.

Заказчиком на строительство выступает ООО «НОВАТЭК-ЮР-
ХАРОВНЕФТЕГАЗ». Офис предприятия располагается по адресу: 
Автономный округ Ямало-Ненецкий, город Новый Уренгой, улица 
Юбилейная, 5, «Деловой центр Юг», 3 блок, тел. (3494) 92-22-42, 
98-02-42, 98-04-04.

С материалами проектной документации можно ознакомиться в 
отделе природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды 
Администрации муниципального образования Надымский район 
по адресу: Тюменская область, Ямало-Ненецкий АО, г. Надым, ул. 
Зверева, 3, каб. 4, тел. (3499) 544169, 544219.

Предложения и замечания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) проектной документации представ-
лять по адресу: Тюменская область, Ямало-Ненецкий АО, г. Надым, 
ул. Зверева, 3, каб. 4, отдел природно-сырьевых ресурсов и охраны 
окружающей среды Администрации муниципального образования 
Надымский район, тел. (3499) 544169, 544219.
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Парламент Госдума одобрила законопроект президента о защите
трудовых прав лиц предпенсионного возраста

Увольнение? Я — пас
Татьяна Замахина

Г
осдума запрещает счи-
тать предпенсионный 
возраст поводом для 
увольнения гражданина 
или отказа в приеме на 

работу. За необоснованные ре-
шения работодателям будут гро-
зить крупные штрафы и обяза-
тельные работы. Поправки  пре-
зидента Владимира Путина на 
эту тему депутаты поддержали в 
первом чтении.

«Вопрос очень важный, речь 
идет о защите трудовых прав лиц 
предпенсионного возраста», — 
дал старт обсуждению спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

Законопроект Госдуме пред-
ставила вице-премьер РФ Татья-
на Голикова. Она напомнила, что 
инициатива была внесена Вла-
димиром Путиным в пакете с по-
правками в законопроект прави-
тельства об изменениях в пенси-
онной системе. По новой статье 
в УК несознательных работода-
телей предлагается наказывать 
штрафом в размере до 200 тыс. 
рублей или обязательными ра-
ботами на срок до 360 часов. Под 
предпенсионным возрастом в 
документе понимается период 
до пяти лет до выхода на пенсию.

Как пояснила Голикова, зако-
нопроект надо принять, чтобы 
предотвратить риск увольнения 
или отказа в приеме на работу 
указанной категории граждан. 
Отвечая на вопросы депутатов, 
вице-премьер пояснила, какой 
вердикт работодателя считать 
необоснованным. «Это приня-
тие решения исходя из обстоя-
тельств, не связанных с деловы-
ми и профессиональными каче-
ствами, образованием, опытом 
работы», — заявила Голикова.

Депутаты поинтересовались, 
кого будут привлекать — самого 
главного начальника или про-
стого клерка? Как пояснила Го-
ликова, следственные органы в 
ходе предварительного рассле-
дования будут определять ви-
новного. 

Законопроект поддержали 
фракции «Единая Россия», 
«Справедливая Россия» и ЛДПР. 
КПРФ выступила против доку-
мента. В частности, «справорос-
сы» согласились, что новый за-
кон даст юридические гарантии 
«предпенсионерам», пояснил 
позицию первый замглавы 
фракции «СР» Михаил Емелья-
нов. «Только надо внимательно 
следить за правоприменением, 
чтобы закон не стал средством 
давления на бизнес», — преду-
предил депутат. Либерал-демо-
краты тоже проголосовали «за», 
хотя нашли и некоторые риски в 
принимаемом законопроекте. 
Лидер ЛДПР Владимир Жири-
н о в с к и й  п р е д у п р е д и л ,  ч то 
«предпенсионеров» могут зава-

лить работой, чтобы они «сами 
уволились». Впрочем, реальные 
«плюсы» законопроекта для 
фракции ЛДПР перевесили по-
тенциальные «минусы». А для 
коммунистов риски оказались 
решающими. «Если до пенсии 
осталось семь — пять лет, работо-
датели найдут способ не связы-
ваться с этими гражданами», — 
предупредил от фракции Юрий 
Синельщиков.

Первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Андрей Исаев 
пояснил, что новая статья в УК 
будет применяться редко — в на-
иболее вопиющих случаях, ведь 
надо будет доказать умысел. В 
подавляющем большинстве слу-
чаев трудовые споры будут раз-
бираться через Рострудинспек-
цию, в таких случаях будет при-

меняться КоАП. Однако прези-
дентские поправки принять 
надо, чтобы дать сигнал работо-
дателям.  «Статья будет иметь в 
основном профилактический 
характер», — констатировал де-
путат. По его словам, с приняти-
ем закона возрастная дискрими-
нация переводится в разряд пре-
ступлений. В «ЕР» ожидают, что 
санкции сформируют иное отно-
шение к работникам указанной 
категории.

Татьяна Голикова привела 
статистику, подтверждающую, 
что статья УК направлена на 
профилактику. Уже пять лет есть 
наказание за «необоснованный 
отказ в приеме на работу или не-
обоснованное увольнение бере-
менной женщины или женщины, 
имеющей детей в возрасте до 

трех лет». И в прошлом году по 
УК работодателей наказали 
только два раза, а в основном 
споры действительно решаются 
через трудинспекцию. Стоит 
рассчитывать на аналогичный 
эффект.

В ЛДПР предложили разрабо-
тать стимулы для работодате-
лей, «чтобы они хотели сохра-
нять людей предпенсионного 
возраста». Татьяна Голикова за-
верила: это будет сделано. «Есть 
поручение по разработке ком-

плекса стимулирующих мер», — 
сказала она. При этом деловое 
сообщество уже предложило 
свои меры, в ближайшее время 
они будут рассмотрены. И если 
потребуется вносить законода-
тельные инициативы, то прави-
тельство это сделает.

КОММЕНТАРИЙ

Павел Крашенинников,
председатель Комитета Госдумы по государственному строительству 
и законодательству:

— Несмотря на провозглашенное равенство сторон в трудовом законодательст-

ве, мы, конечно, понимаем, что как только человек заключил трудовой договор, 

равенство становится в пользу работодателя. И поэтому социально выделен-

ные слои населения должны быть защищены от возможных правонарушений. 

Президент внес законопроект, который устанавливает уголовную ответствен-

ность в случае, если человека не принимают на работу, либо увольняют по при-

чине достижения предпенсионного возраста, соответственно — 55 и 60 лет. Но я 

бы отметил здесь следующее: я очень надеюсь, что само существование такой 

статьи, такой угрозы уголовного преследования будет работать превентивно и 

огромного количества уголовных дел не появится. Но если такие нарушения 

возникнут, то будет действовать Уголовный кодекс. Также я хочу обратить вни-

мание, что впервые у нас в законодательстве вводится формулировка «предпен-

сионный возраст», дается расшифровка, что это такое — в законе написано: «55 

лет для женщин и 60 — для мужчин».

Акцент

 Вопрос очень важный, 
речь идет о защите 
трудовых прав лиц 
предпенсионного возраста Читайте также: 

Верховный суд объяснил, 
когда отсутствие на работе 
можно простить
rg.ru/art/1588238
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Новый законопроект нацелен не только на наказание, но и на профилактику нарушений трудовых прав пожилых граждан.
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КОНФЛИКТ Парламент 
Испании одобрил закон о 
перезахоронении Франко

Лопаты к бою

Юрий Когалов

НИЖНЯЯ палата парламента Испании одобрила в чет-
верг закон об эксгумации останков диктатора Франсис-
ко Франко, которые в настоящее время покоятся на тер-
ритории мемориального комплекса «Долина павших». 
Как передает газета El Pais, его поддержали 172 парла-
ментария, двое проголосовали «против», еще 164 воз-
держались. 

Результаты никого не удивили. Еще до голосования 
стало известно, что Испанская социалистическая рабо-
чая партия, «Унидос подемос», Баскская националисти-
ческая партия и их каталонские партнеры поддержат 
предложенный пра-
вительством законо-
проект. Их голосов 
вполне хватало для 
того, чтобы нынеш-
ние власти Испании 
приступили к выпол-
нению своих планов 
в отношении остан-
ков Франко. Ней-
тральная позиция 
Народной партии и «Граждан» также не была ни для кого 
секретом. Согласно утвержденному сегодня документу, 
в закон об исторической памяти вносятся поправки, гла-
сящие, что на территории Долины павших могут поко-
иться останки только тех, кто погиб во время Граждан-
ской войны в Испании (1936—1939). А это значит, что 
телу Франсиско Франко там не место.

В течение 30 дней закон должен быть утвержден каби-
нетом министров и опубликован в Официальном вестни-
ке Испании. Лишь после этого власти смогут приступить 
к эксгумации тела каудильо. Процедуру планируется 
провести до конца года. Впрочем, для этого необходимо 
еще преодолеть сопротивление со стороны потомков ге-
нералиссимуса. Они неоднократно заявляли, что готовы 
судиться с властями Испании, чтобы не допустить 
осквернения могилы. Несколько дней назад они обрати-
лись к омбудсмену, чтобы тот оспорил решение прави-
тельства в Конституционном суде. Напомним, в Долине 
павших покоятся 33 847 жертв Гражданской войны, при 
этом личность 12 530 человек так и не была установлена. 

Горячая точка Могила Александра Захарченко взята под охрану

Будем стоять, 
сколько нужно

СВЕРИМ ЧАСЫ 
В Минске 
проходит 
медиафорум

БОЛЬШАЯ 
ПЛАНЕРКА

Дмитрий Умпирович, Минск

В ЭТИ ДНИ в белорусской сто-
лице проходит «большая журна-
листская планерка». Три сотни 
журналистов из тридцати стран 
— не только СНГ, но и дальнего 
зарубежья — приехали в Минск 
на XIII Белорусский междуна-
родный медиафорум «Партнер-
ство во имя будущего: цифровая 
повестка для медиапространст-
ва». Особенно внушительным 
является российское представи-
тельство, среди которых главные 
редактора и сотрудники СМИ. 
Конечно, среди них и «Россий-
ская газета».

Приветствие участникам и 
гостям форума направил прези-
дент Беларуси Александр Лука-
шенко. По его словам, «Журна-
листскому сообществу необхо-
димо сосредоточить внимание 
на вопросах соблюдения профес-
сиональной этики и норм мора-
ли — таких же важных, как и сво-
бодное выражение своих убеж-
дений». Белорусский медиафо-
рум эксперты рассматривают не 
только как площадку для встреч, 
заключения ряда соглашений, но 
и как возможность обсудить, что 
происходит в отрасли. Так, в Бе-
ларуси поставлена амбициозная 
задача: превратить государство 
в IT-страну. Неспроста «цифра» 
в медиапространстве рассма-
тривается как наиболее эффек-
тивная технология, которая раз-
вивается даже не усиленными, а 
опережающими темпами. Ми-
нистр информации Беларуси 
Александр Карлюкевич обратил 
внимание участников на еще 
одну серьезную проблему: «фей-
ковых» новостей становится все 
больше. Информационная сфера 
находится под мощнейшим вли-
янием социальных медиа.

В этих условиях, говорится в 
резолюции, принятой участни-
ками форума, крайне важным 
видится сохранение авторитета 
и позиций традиционных 
средств массовой информации — 
печатных и электронных — как 
субъектов информационного 
поля.

СКАНДАЛ В Германии вскрылись данные о тысячах жертв священников-педофилов

Не богоугодное дело
Екатерина Забродина

Б
олее полутора тысяч като-
лических священников в 
Германии в послевоенное 

время вплоть до наших дней ока-
зались причастны к преступле-
ниям сексуального характера в 
отношении несовершеннолет-
них. Их жертвами стали 3677 
мальчиков и подростков, в поло-
вине случаев — в возрасте 13 лет 
и младше. И это лишь те пре-
ступления, сведения о которых 
сохранились в церковных архи-
вах. О них сообщается в рассле-
довании, проведенном по заказу 
Конференции немецких еписко-
пов. СМИ удалось ознакомиться 
с выдержками из скандального 
документа еще до его презента-
ции. 

Как сообщает Spiegel Online, 

авторы изучили 38 тысяч личных 
дел в 27 епархиях. По данным из-
дания, не все они охотно сотруд-
ничали с авторами доклада, «и 
многие улики были скрыты». В 
итоге было выявлено 1670 духов-
ных лиц, которые с 1946 по 2014 
год имели отношение к растле-

нию детей, в том числе неодно-
кратно. Чаще всего преступле-
ния совершались «на частных 
или служебных квартирах» педо-
филов. При этом в 60 с лишним 
процентах случаев их деяния не 
имели никаких правовых послед-
ствий. В эту страшную статисти-

ку не вошли уже всплывавшие 
ранее скандалы в учебных заве-
дениях под опекой монашеских 
орденов — например, при бене-
диктинском монастыре в селе 
Этталь или в баварском хоре 
мальчиков, где несколько поко-
лений воспитанников подверга-
лись сексуальному насилию и по-
боям. Эксперты признают: дан-
ные по Германии составляют 
лишь часть глобальной пробле-
мы, которую признал сам глава 
Римско-католической церкви. 
Напомним, что в августе Папа 
Римский Франциск выпустил об-
ращение к своей пастве во всем 
мире, осудив факты массовых 

сексуальных домогательств к де-
тям со стороны священнослужи-
телей. Позже, во время визита в 
Ирландию, понтифик повторил, 
что Святой престол потерпел по-
ражение в борьбе с педофилией в 
своих рядах — «источником боли 
и скорби» для всех католиков. В 
Дублине он лично встретился с 
восьмью уже выросшими жер-
твами местных растлителей. 
Между тем по ту сторону Атлан-
тики коллегия присяжных засе-
дателей Пенсильвании раскрыла 
аналогичные преступления трех 
сотен католических священни-
ков в отношении тысяч детей с 
1950-х годов до наших дней.    

Акцент

 Для обсуждения проблемы 
педофилии Папа Римский 
впервые в истории созовет 
саммит с участием глав епи-
скопатов разных стран мира

СКАНДАЛ

Еще одного 
украинского 
министра 
обвинили 
в коррупции

МНОГО БОЛТАЛ

Петр Лихоманов

НАЦИОНАЛЬНОЕ антикор-
рупционное бюро Украины 
(НАБУ) подозревает министра 
инфраструктуры Владимира 
Омеляна в незаконном обогаще-
нии. Обвинение предъявлено че-
ловеку, который ни дня не может 
прожить без антироссийских за-
явлений, лоббирует прекраще-
ние пассажирского сообщения с 
нашей страной и обещает по-
строить на Украине «гиперлуп» 
от Илона Маска.

 По данным следствия, непре-
рывно находящийся на государ-
ственной службе с 2006 года, 
Омелян получил около 80 тысяч 
долларов  официального дохода, 
тогда как его расходы только с 
2008 по 2015 год составили око-
ло 123 тысяч долларов. Также в 
деле говорится о занижении ми-
нистром стоимости задеклари-
рованных им автомобилей и не-
движимости, скрытых сбереже-
ниях. Всего ему инкриминируют 
необъяснимое богатство на сум-
му около 162 тысяч долларов.

Вопросы к благосостоянию 
министра, попавшего в прави-
тельство по квоте «Народного 
фронта», возникли не вчера — ро-
жденные в США дети, покупка 
семьей автомобиля «Бентли» по-
следней модели и прочие выстав-
ляемые напоказ атрибуты «слад-
кой жизни» никак не вязались с 
относительно скромной имуще-
ственной декларацией. До поры 
Омелян оправдывал это тем, что 
его супруга — дизайнер Светлана 
Бевза, к слову, продающая свои 
коллекции и в так ненавидимой 
мужем России, — добавляет в се-
мейный бюджет недостающее. 
Однако бюро, работающее в те-
сном контакте с посольством 
США, такие объяснения, по-ви-
димому, не удовлетворили. Уже 
сегодня министру изберут меру 
пресечения — в Специализиро-
ванной антикоррупционной 
прокуратуре (САП) просят суд 
оставить его на свободе, но с за-
логом в 5 миллионов гривен — 
около 180 тысяч долларов.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Италии осудили 
предпринимателя 
за поддельные отзывы

За ложь — 
в тюрьму

Юрий Когалов

В ИТАЛИИ впервые в истории приговорили к тюремно-
му заключению бизнесмена, предлагавшего различным 
гостиницам и ресторанам написать о них положитель-
ные отзывы и тем самым поднять их рейтинг, чтобы уве-
личить количество клиентов. Рецензии владелец компа-
нии PromoSalento размещал на популярном сайте путе-
шествий Tripadvisor, а также на страницах различных ту-
ристических компаний.

Согласно приговору, вынесенному уголовным судом 
города Лечче, теперь ему предстоит выплатить штраф в 
размере 8 тысяч евро, а также провести 9 месяцев за ре-
шеткой. Как отмечается в приговоре, «написание под-
дельных отзывов с использованием выдуманной лично-
сти является преступлением в соответствии с итальян-
ским законодательством». «Мы считаем, что это истори-
ческое решение для интернета. Публикация фальшивых 
рецензий всегда была нарушением закона, но это первый 
случай, когда мо-
шенник отправился 
в тюрьму», — про-
комментировал ре-
шение суда вице-
президент 
Tripadvisor Брэд Янг.

Портал начал 
собственное рассле-
дование в 2015 году, 
когда владельцы не-
которых заведений 
сообщили о посту-
пивших к ним от компании PromoSalento предложениях. 
По данным представителей Tripadvisor, за эти годы было 
заблокировано около тысячи попыток разместить под-
дельные отзывы. Этим занимается специально набран-
ная группа экспертов, использующих в своей работе пе-
редовые технологии. За три года благодаря их усилиям 
свою деятельность прекратили 60 компаний по всему 
миру, которые писали за деньги отзывы на их сайт. «Но 
мы не можем делать все сами, поэтому мы работаем с 
правоохранительными органами», — отметил Янг.

Обычно предупреждения и штрафа оказывается до-
статочно, чтобы владельцы отелей и ресторанов отказа-
лись от нелегального способа поднять свой рейтинг. Но 
не всех это останавливало, и PromoSalento продолжала 
писать фальшивые рецензии. Собранные доказательства 
в итоге были переданы в суд.

По мнению президента Всемирного комитета по эти-
ке туризма (при ВТО) Паскаля Лами, отзывы в интернете 
играют огромную в роль при выборе места отдыха и даже 
магазина. Многие люди проводят настоящие исследова-
ния, прежде чем сделать выбор, поэтому «крайне важно, 
чтобы все следовали установленным правилам», отме-
тил Лами. В Итальянской федерации общественных ин-
тересов (фактически защиты прав потребителей) также 
приветствовали вердикт суда. «Это важный сигнал в 
пользу прозрачности и законности, против тех, кто при-
бегает к уловкам, чтобы обмануть потребителей и нака-
зать конкурентов», — отметил первый зампредседателя 
федерации Альдо Марио Курсано.

Интересно, что свои расследования интернет-ресурс 
Tripadvisor начал после того, как антимонопольное ве-
домство в 2014 году наложило на него штраф в размере 
500 тысяч евро за публикацию не соответствующих дей-
ствительности отзывов. Жалобы на сомнительные ре-
цензии поступали не только от клиентов, но и от владель-
цев отелей и ресторанов.

Негативно к поддельным отзывам относятся не толь-
ко в Италии. Так, в США в 2013 году были оштрафованы 
на 350 тысяч долларов 19 PR-компаний за размещение в 
интернете фальшивых отзывов о товарах и услугах. А во 
Франции в 2015 году суд оштрафовал даже настоящего 
ресторанного критика, негативно отозвавшегося о заве-
дении, в котором он даже не побывал (на тот момент ре-
сторан еще не открылся).

Руслан Мельников, Донецк

В 
Донецке приходится 
защищать не только 
живых, но и мертвых. В 
этом корреспондент 
«РГ» убедился, когда 

отправился на могилу убитого 
главы ДНР Александра Захарчен-
ко.

Сразу за въездом на кладби-
ще «Донецкое море», справа от 
дороги и основного массива за-
хоронений, в глаза бросается 
расчищенная и ухоженная тер-
ритория с несколькими могила-
ми и памятниками. Цветы, деко-
ративные деревца, плитка, об-
елиски, кресты. Над этими захо-
ронениями развеваются флаги 
ДНР. Чуть в стороне — чья-то ма-
шина, не очень здесь уместная и 
непонятно, для чего тут постав-
ленная. Вот с черного обелиска 
смотрит улыбающийся Моторо-
ла (Арсен Павлов) в боевом об-
лачении. А там — Гиви (Михаил 
Толстых) в камуфляже с нашив-
кой батальона «Сомали». Оба — 
на фоне карты ДНР, за которую 
отдали жизнь. На памятниках — 
звезды героев. Здесь же еще не-
сколько могил ополченцев.

Подхожу к крайней — свежей. 
Крест с табличкой. Нет, не За-
харченко. Его охранник Вячес-
лав Доценко, тоже погибший 
при взрыве в кафе «Сепар».

Растерянно оборачиваюсь и 
замечаю внимательный взгляд 
человека в военной форме, вы-
шедшего из той самой машины. 
Вдоль дороги на противополож-
ной ее стороне прогуливается 
еще один военный с собакой. 
Пес, судя по всему, не простой — 
саперский.  Как оказалось, захо-
ронения героев ДНР на кладби-
ще находятся под присмотром. 
Объясняем, кто мы такие.

— Могила Захарченко чуть 
дальше: прямо и налево. Увиди-
те людей, охрану, не ошибетесь, 
— говорит военный, вышедший 
из машины.

Эту могилу действительно 
трудно не заметить. Огромное 
количество венков и цветов пол-
ностью скрывают земляной хол-
мик. Едва виднеется верхняя 
часть креста и табличка «Захар-
ченко Александр Владимирович 
26.06.1976—31.08.2018» Среди 
цветов и венков — мягкая игруш-
ка, сигареты, свечи…

Охраны не видно, но возле 
могилы стоит грузовик, трудят-
ся рабочие. Для установки па-
мятника вроде еще рано. Рабо-

чие говорят, что пока будут ста-
вить навес. Интересуюсь, мож-
но ли снимать.

— Это вопрос не к нам.
Оборачиваюсь. И замечаю 

людей в форме. Один из них вы-
ходит со стороны соседних 
участков. Цепкий взгляд на рос-
сийские номера редакционной 
машины. Короткие вопросы, бы-
страя запись в блокноте.

— Конечно, охраняем. Мало 
ли… Всякое может быть.

Под немногословным «мало 
ли» и «всякое» подразумевается 
и осквернение захоронения, и 

провокация, и новый теракт. Че-
ловек в форме объясняет, что в 
сложной и напряженной обста-
новке охрана в Донецке нужна 
даже мертвым. Дежурство идет 
посменно, и могила погибшего 
главы республики находится 
под надежной защитой в любое 
время суток.

— И долго здесь будет охрана?
— Сколько нужно — столько и 

будем охранять.
Смотреть не запрещают, сни-

мать тоже. Только при условии, 
что люди — рабочие и военные, а 
также выставленный у захоро-

нения пост не попадут в кадр. 
Чем ближе подходишь к могиле, 
тем внимательнее наблюдают 
люди в форме: взгляды ощуща-
ются спиной. Впрочем, неудиви-
тельно: если диверсантам уда-
лось заложить одну бомбу в 
кафе «Сепар» в самом центре 
Донецка, могут попытаться за-
минировать и захоронение по-
гибшего главы. Святого в этой 
войне осталось мало, а не за го-
рами уже 40 дней со дня гибели 
Александра Захарченко.

К могиле подъезжает камуф-
лированная «буханка».  Не-
сколько молчаливых слаженно 
действующих ополченцев уси-
ливают охрану и помогают рабо-
чим.

Как выяснилось на обратном 
пути, за сохранностью и непри-
косновенностью могил на этом 
кладбище может следить не 
только специально выставлен-
ная охрана из военных. Возле 
памятника Гиви скорбно стоят 
несколько женщин.

Интересуюсь:

— Вы родственники? Близкие?
— Нет. Просто живем в Донец-

ке, и вот пришли к погибшим ре-
бятам. Они теперь как родные 
нам. И ведь убили их даже не на 
войне, а исподтишка, по-подло-
му, — женщины, не скрывающие 
слез, идут от обелиска к обели-
ску. — Вот сейчас постоим у этих 
могилок, а потом пойдем к мо-
гилкам своих родственников. И 
к могиле Захарченко, конечно, 
сходим.

Женщины рассказывают, что 
здесь это уже стало традицией: 
приезжающие к своим покой-
ным родственникам первым де-
лом заходят навестить героев 
ДНР. А некоторые даже специ-
ально приходят сюда на выход-
ные или в будни после работы.

— Аллея героев на кладбище 
получается. Но не дай бог, ко-
нечно, чтобы она еще увеличи-
лась, — негромко говорит одна 
из женщин.

Акцент

 На могиле Захарченко 
огромное количество венков 
и цветов полностью скрывают 
земляной холмик

Могилы героев ДНР защищают от 
провокаций не только военные, но 
и простые жители Донецка. 

Девять месяцев 
в тюрьме проведет 
итальянец за напи-
сание поддельных 
отзывов 
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Расследование выявило 1670 духовных лиц, которые с 1946 по 2014 год имели отношение к растлению детей.

В Долине павших 
покоятся 33 847 
жертв Гражданской 
войны

КОММЕНТАРИЙ

Для обсуждения проблемы педофилии Папа Римский Франциск впервые в исто-

рии католической церкви созовет саммит с участием глав епископатов разных 

стран мира. Как сообщил «РГ» эксперт по вопросам религии польского телека-

нала TVN ксендз Казимеж Сова, в феврале 2019 года более ста архиепископов 

будут обсуждать в Ватикане вопросы защиты несовершеннолетних и недееспо-

собных взрослых:

«Проблема педофилии оказалась одним из самых серьезных кризисов, с кото-

рыми столкнулась наша церковь, причем это явление, которое не ограничивает-

ся какой-то одной страной или регионом. Скандалы, связанные с педофилией в 

США, Ирландии и в целом в Западной Европе, показывают, что в течение многих 

лет епископы не только были бессильны в отношении тех, кто совершал эти пре-

ступления, но и не смогли выработать единую формулу поддержки для жертв 

этих преступлений, которая могла включать в себя и выплаты им компенсаций, и 

заботу о них. Папа Франциск прилагает большие усилия для борьбы с педофи-

лией и поэтому решил созвать глав всех епископатов мира в феврале 2019 года, 

чтобы всем вместе подумать над тем, что делать с ксендзами и епископами, кото-

рые обвиняются в таких преступлениях, и как помочь их жертвам. Возможно, пе-

ред этой встречей каждый епископат должен будет переслать в Ватикан доклад, 

каков масштаб такого рода проблем в данной стране, сколько жертв, сколько 

там священнослужителей, которым предъявлены такие обвинения, и осужден-

ных за эти преступления, каковы процедуры. Если говорить о масштабах этого 

явления в каждой стране, сложно назвать какую-то общую цифру, ведь в разных 

странах, конечно, совершенно разная ситуация. На сегодняшний день больше 

всего таких случаев зафиксировано в США, Ирландии, Германии и Бельгии, а это 

страны, которые лидируют по количеству школ, приютов и детских домов при 

церквях. В посткоммунистических католических странах, таких как Польша, 

Венгрия, Литва, в те времена ксендзы не имели возможности работать с детьми, 

поэтому количество случаев педофилии гораздо меньше, а в коммунистические 

времена их вообще практически не было».    

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

На подходе 
новые штаммы 
гриппа

НЕ ДУМАЙ 
О ПРИВИВКАХ 
СВЫСОКА

Валерия Наумова

ВСЕМИРНАЯ организация 
здравоохранения сообщила: в 
сезон 2018/2019 года нас ждет 
два новых штамма гриппа. Это А/
Сингапур/INFIMN-
16-0019/2016(H3N2)-подобный 
вирус и В/Колорадо/06/2017 
(викторианская разновидность). 
Названные антигены вошли в со-
став отечественных вакцин. 

Минздрав России уже заку-
пил 62,3 млн доз отечественных 
противогриппозных вакцин с ак-
туальными штаммами. И с авгу-
ста идет поставка их в регионы. 
Уже доставлено более 31 млн 
доз, из них более 9 млн доз для 
детей. 

Да, мы еще надеемся на бабье 
лето. Да, еще в силе бархатный 
курортный сезон. И совсем не хо-
чется думать о гриппе, тем более 
отравляться на прививку против 
него. Авось пронесет? Вряд ли! 
Потому, уже в который раз, вы-
нуждены напомнить. Вакциниро-
ваться против гриппа надо каж-
дый год. Защитный эффект после 
вакцинации, как правило, насту-
пает через 8—12 дней и сохраня-
ется до 12 месяцев. Потому очень 
важно сделать прививку в пред-
дверии эпидемического подъема 
заболеваемости гриппом, кото-
рый, увы, неизбежен.

НЕОЖИДАННО 
Похудение 
опасно 
для пожилых

ДЕРЖИТЕ ВЕС

Ксения Колесникова

СНИЖЕНИЕ массы тела может 
негативно сказаться на здоровье 
пожилых женщин. К такому выво-
ду пришли специалисты, изучав-
шие медицинские данные более 
1300 женщин в течение 20 лет.

Средний возраст участниц на 
«старте» — 68 лет. Врачи из Цен-
тра исследования здоровья в Ка-
лифорнии учитывали индекс мас-
сы тела пациенток, диету, физиче-
скую активность, употребление 
спиртного и сигарет. Регистриро-
вались случаи переломов, болез-
ней и смертей.

Так вот, у тех дам, которые за 
20 лет похудели на девять и более 
килограммов, риск умереть в по-
следующие пять лет оказался на 
74 процента выше, чем у тех, у 
кого вес оставался стабильным. 
Более того, у «худеющих» вероят-
ность пострадать от перелома бе-
дра была в два раза выше, а пока-
затели физической активности — 
в три раза хуже. 

— Действительно, потеря веса в 
пожилом возрасте связана с не-
благоприятным прогнозом. Она, 
как правило, сопровождается мы-
шечной атрофией, прогрессиру-
ющим «синдромом дряхлости». 
Может сигнализировать о тяже-
лых болезнях, в том числе онколо-
гических, — рассказала «РГ» глав-
ный специалист — гериатр Мин-
здрава России, директор Россий-
ского геронтологического науч-
но-клинического центра Ольга 
Ткачева. — Сегодня есть данные о 
том, что некоторым старикам 
лучше иметь небольшой избыток 
веса, чем его недостаток. Этот фе-
номен называется «парадокс 
ожирения».

А как относиться к операциям, 
таблеткам и экстремальным дие-
там ради фигуры? 

— Кардинально снижать вес 
можно только под контролем вра-
ча, — подчеркивает Ткачева. — На-
пример у пациентов с тяжелым 
ожирением, используются и ме-
дикаменты, и даже оперативное 
вмешательство. Но все это может 
рекомендовать только врач, взве-
сив все риски.

Самый безопасный и эффектив-
ный рецепт похудения: физическая 
активность и правильное питание.

Лежать или лечиться

А почему не у вас? Сей-
час разрабатывается 
национальная онколо-

гическая программа. В ней будет 
обращено внимание на то, что 
лечение злокачественных опухо-
лей глаза можно будет прово-
дить под одной крышей?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: В перспективе, 
скорее всего, так должно быть. 
Но реалии наших нынешних воз-
можностей свидетельствуют: 
пока лечение осуществлять по 
той схеме, о которой я сказал.

Есть данные о том, что онкологи-
ческие заболевания глаз не ве-
дут к полной слепоте?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Ваш вопрос не 
корректен. Злокачественная опу-
холь глаза чрезвычайно опасна. И 
если она вовремя не обнаружена 
и не пролечена, то ведет не только 
к потере глаза, но и может стать 
причиной фатального исхода.

Какие можно дать советы, чтобы 
не стать жертвой глазной опухо-
ли? 
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Все банально: 
своевременные профилактиче-
ские осмотры офтальмолога. 
Других советов нет.

Онкоболезни глаз случаются 
значительно реже, чем другая 
патология органа зрения. А ка-
кие ныне превалируют?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: На первом месте 
во всем мире катаракта. Больше 
становится болезней, связанных 
с распространением диабета. От 
него страдает сетчатка. Губит 
зрение наша приверженность к 
гаджетам, телевизорам, мобиль-
ным телефонам. Это приводит к 
значительному омоложению раз-
ной глазной патологии. Не сдает 
позиций глаукома. Растет коли-
чество травм глаза.

А количество обращений по по-
воду всяческих глазных непри-
ятностей больше или меньше?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Выросла доступ-
ность офтальмологической по-
мощи в стране. И у людей появи-
лась возможность проверять 
свое зрение, состояние сетчатки 
и так далее. Часто обращаются в 
глазные клиники для того, чтобы 

узнать: надо ли носить очки от 
солнца. Простой вопрос? Но уж 
коли обратился, то, как, бы заод-
но, обычно проверят остроту зре-
ния, состояние той же сетчатки и 
так далее. Мы это приветствуем. 

В Федеральный центр или его 
филиал человек с улицы вот с та-
кими вопросами может прийти? 
Или нужно направление?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Давайте сразу 
определимся. У федерального 
центра иные задачи. А на те во-
просы, о которых вы сказали, от-
ветят в любом офтальмологиче-
ском кабинете.

Таких кабинетов сейчас изоби-

лие — и частных, и государствен-
ных, и муниципальных. А вот га-
рантии высокого качества их ра-
боты, судя по многочисленным 
отзывам, не всегда имеют место 
быть. Вас не пугает, что человек с 
катарактой, запросто приходит в 
такое учреждение, ему тут же 
удаляют эту самую катаракту. 
После такой операции, получив 
соответствующие рекоменда-
ции, он отправляется домой…
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Не пугает! Сов-
ременные технологии с примене-
нием бесшовной хирургии по-
зволяют больного отпустить под 
наблюдение офтальмолога. 

Я не случайно задала этот во-

прос. Знаю, что в том же центре 
микрохирургии глаза пациент 
после удаления катаракты дол-
жен четыре дня лежать в стацио-
наре. Это правильно? Или это пе-
рестраховка? Это жизненно не-
обходимо?
АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: В абсолютном 
большинстве случаев такое абсо-
лютно не нужно. Во-первых, как, 
где, сколько нужно находиться па-
циенту, определять должен толь-
ко лечащий врач, а не инструкция 
или чиновник со стороны. 

А конкретнее? 
АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Больной обра-
щается к нам, врачам, чтобы ре-
шить свою проблему со здоро-
вьем, а не лежать на больничной 
койке. В 2012 году наш коечный 
фонд составлял 2773 койки. Мы 
выполняли 220 тысяч операций в 
год. В 2016 году коечный фонд со-
кратили до 1172 коек. При этом 
выполнили 280 тысяч операций. 
Очередь ожидания сократилась 
по некоторым нозологиям в 
разы. Так что нужно пациенту? 
Однозначно: не количество дней, 
проведенных в больнице, а эф-
фективная современная помощь.

Во всем мире офтальмологиче-
ская помощь оказывается в 
основном амбулаторно. Почему 
у нас не везде и не совсем так? 
Ведь, напомню, Святослав Нико-
лаевич Федоров, его офтальмо-
логические принципы почита-
ются во всем мире. А он всегда 
был за то, чтобы глаза лечили 
оперативно, качественно и бы-
стро. И практикующие офталь-
мологи, и чиновники от офталь-
мологии говорят о верности его 
традициям. Но… после того же 
удаления катаракты предписы-
вают четыре, а то и более дней 
находиться в стационаре.
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: И это абсурд! Ко 
мне то и дело приходят пациенты 
после удаления катаракты, умо-
ляют отпустить домой хотя бы на 
второй день. Но мы вынуждены 
отказывать, вынуждены держать 
их в стационаре.

Зная, что в этом нет никакой не-
обходимости? Что даже, напро-
тив, это увеличивает опасность 

развития внутрибольничной ин-
фекции?.. 
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Вы правы. И па-
циенты правы. Современные тех-
нологии позволяют проводить 
удаление той же катаракты с по-
мощью бесшовной хирургии в 
амбулаторных условиях. А отка-
зываю отпустить из стационара 
по, стыдно признаться, финансо-
вым причинам. К великому сожа-
лению.

 Что имеете в виду?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Оплата идет не 
по полному тарифу. Чиновники 
ссылаются на высокие методиче-
ские рекомендации. Это лукавст-
во! Иначе как объяснить, что в од-
них регионах такой глупости нет. 
А в других она процветает. Более 
того, мы нередко вынуждены уве-
личивать количество коек, чтобы 
соответствовать такой же глупо-
сти. Очевидно: пора менять нор-
мативы.

Может, покажется странным, но 
хочу спросить: как вы умудряе-
тесь произносить нынешнее 
официальное название возглав-
ляемого вами учреждения? В на-
роде его все равно именуют «Фе-
доровский центр». Более про-
двинутые говорят «Центр ми-
крохирургии глаза». А если офи-
циально?
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Постараюсь ни-
чего не упустить. Итак, мы «Феде-
ральное государственное авто-
номное учреждение «Националь-
ный медицинский исследователь-
ский центр «Межотраслевой на-
учно-технический комплекс «Ми-
крохирургия глаза» имени акаде-
мика Святослава Николаевича 
Федорова Министерства здраво-
охранения Российской Федера-
ции». Так мы именуемся. 

Но зачем так сложно? 
 АЛЕКСАНДР ЧУХРАЕВ: Вопрос не ко 
мне. Могу только сказать, что 
это, так или иначе, отражается на 
наших отношениях с пациента-
ми. На местах врачам приходится 
объяснять, куда именно они по-
лучают направление. 

Нынешние возможности 
офтальмологии требуют 
пересмотра нормативов.

Акцент

 Что нужно пациенту? 
Не количество дней, прове-
денных в больнице, а эффек-
тивная современная помощь

ТЕХНОЛОГИИ Наши ученые создали первый в мире керамический коленный сустав 

Преклони колено
Наталья Граф, Новосибирск 

Н
овосибирский государст-
венный технический уни-
верситет, Новосибирский 

научно-исследовательский ин-
ститут имени Цивьяна и мест-
ные производители керамики 
подписали соглашение о разра-
ботке и производстве протеза 
коленного сустава с использова-
нием нанокерамики. Аналогов 
ему в мире нет.

 — Уникальность сустава — в 
использовании вкладышей из 
инновационной высокопрочной 
керамики, разработанной в 
НГТУ, — рассказали «РГ» разра-
ботчики.

 Сейчас для протезирования 
коленного сустава применяют в 
основном сплав титана и свер-
хмолекулярный полиэтилен. Од-
нако у этих материалов есть су-
щественные недостатки. Во-пер-
вых, они недолговечны и изнаши-
ваются в течение 10–15 лет. В ре-
зультате пациентам нередко при-
ходится делать две, а то и три до-
полнительные операции по заме-
не протеза.

Во-вторых, организм челове-
ка способен отторгать такие 
протезы, а титан и его сплавы 

могут вызывать аллергическую 
реакцию. С подобной ситуа-
цией, в частности, пришлось 
столкнуться корреспонденту 
«РГ»,  получившей тяжелую 
травму. Из-за аллергии на ме-
талл и операция, и установка ап-
парата Илизарова оказались 
противопоказаны. В результате 
процесс реабилитации затянул-
ся на длительное время.

 — Протезы на основе керами-
ки отличаются высокой биоинер-
тностью и механической прочно-
стью, в сочетании с лучшими по-
казателями износостойкости, — 
говорит один из разработчиков 
проекта, доцент НГТУ Сергей Ве-
селов. — Они будут в среднем слу-
жить вдвое дольше, чем традици-
онные. Как минимум двадцать 
лет. При этом они абсолютно без-
опасны для пациента.

 — Керамика плохо переносит 
изгиб, зато прекрасно работает в 
условиях сжатия и трения, — рас-
сказывает ректор НГТУ и один из 
«авторов» протеза Анатолий Ба-
таев. — Наша задача состояла в 
том, чтобы полностью исклю-
чить изгибающие напряжения. 
Мы изменили характер работы 
протеза и добились высокой над-
ежности.

Пробные партии протеза бу-
дут изготовлены к концу нынеш-
него года. После этого Новоси-
бирский научно-исследователь-
ский институт травматологии и 
ортопедии приступит к их испы-
таниям.

 Ранее новосибирские ученые 
разработали отечественный ке-
рамический протез тазобедрен-
ного сустава. Три года назад эн-
допротез из нанокерамики впер-
вые был успешно имплантиро-
ван 53-летнему пациенту из Би-
робиджана. В Новосибирске про-
ведено уже более трех тысяч по-
добных операций. Всех пациен-
тов удалось вернуть к полноцен-
ной жизни. К тому же отечествен-
ный протез тазобедренного су-
става в несколько раз дешевле за-
граничного аналога. Важно и то, 
что операции проходят в рамках 
системы госгарантий, то есть сам 
пациент за них не платит.

Отечественный протез тазобедренного сустава заметно дешевле загра-
ничных аналогов.

Александр Чухраев родился в 1952 году. Окончил Курский медицинский 
институт. Доктор медицинских наук, профессор.  Семь лет возглавляет 
МНТК. 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ Самых 
сложных операций будет 
больше, если система 
квот станет разумной

Про цифры, 
квоты и «Волну»

Ирина Краснопольская, член Лиги здоровья нации

И СНОВА о «Волне здоровья» 2018-го. Первый причал 
«Волны» был в Сочи. А Сочи — это Краснодарский край, 
известный высоким уровнем медицинской помощи, в 
том числе детям. Так, может, в Сочи нет особой необхо-
димости в консультациях столичных специалистов? 

Между тем, как сказал главный врач Сочинской дет-
ской городской больницы Андрей Аргунов, на прием к мо-
сковским медикам записалось более 200 детей. В основ-
ном с эндокринологическими, кардиологическими, оф-
тальмологическими, травматологическими заболевания-
ми. А сочинская детская — не только старейшая, но и круп-
нейшая. Дефицита опытных кадров практически нет. И пе-
речисленные заболевания тут лечатся успешно. Потому 
спрашиваю Андрея Васильевича: почему такой масштаб-
ный список на консультации москвичей?

— Только в медицине столь популярны слова «кон-
сультация», «консилиум», — отвечает Андрей Василье-
вич. — Когда речь о здоровье, хочется выслушать второе 
мнение. Это особенно важно, если касается детей.

— Тем более, — вступает в беседу ведущий детский кар-
диолог Краснодарского края Татьяна Серова, — что бо-
лезни сердца, в том числе врожденные, все чаще поража-
ют малышей.   Во всем мире эти болезни впереди и по ко-
личеству, и по летальным исходам…

— Если заболева-
ние не выявлено во-
время, если нет ус-
ловий для лечения, — 
добавляет главный 
детский кардиохи-
рург края Максим 
Борисков. — Лига 
здоровья нации по-
зволяет проводить 
консультации таких 
ребятишек лучшими 
специалистами Ба-
кулевского центра 
Москвы. 

— Максим Вален-
тинович, самые 
сложные операции 
на сердце и сосудах у 
детей можно проводить в Краснодарском крае или целе-
сообразнее направлять в Москву?

—  Каждый год мы оперируем более 700 детей с заболе-
ваниями сердца. На операционном столе может быть и 
новорожденный.

— Проводите операции на открытом сердце, с приме-
нением эндоваскулярных методов?

— И те и другие. Все зависит от вида порока. Возмож-
ности для проведения и тех и других операций в крае 
есть.

— Такие операции проводятся в Краевой клинической 
больнице № 1 имени Очаповского. Как попадают в вашу 
больницу? Откуда дети? Родители за что-то платят?

— Жители Краснодарского края, — отвечает Татьяна 
Викторовна, — поступают по системе ОМС и на средства 
краевого бюджета. 

— А если ребенок не из Краснодарского края?
— Тогда вступают в силу федеральные квоты, — поясня-

ет Максим Валентинович. — Но их явно недостаточно. У 
нас есть возможности проводить самые сложные опера-
ции в гораздо большем количестве, если бы система квот 
стала более разумной. Наглядный пример. Из Майкопа — 
столицы Республики Адыгея — до Краснодара полтора 
часа езды на «скорой помощи». Очевидно, что ребенка из 
Майкопа и окрестностей ради спасения надо вести имен-
но в больницу Очаповского. Однако сплошь и рядом слу-
чаи, когда его — не могу ни понять, ни объяснить почему 
— направляют в Астрахань или даже в Москву. Знаю толь-
ко, это  не потому, что так хотят родители, а потому что 
нет логики в выдаче квот. Подобная ситуация с квотами и 
в Крыму, и в других регионах.  Главный врач больницы Ге-
рой Труда России, академик Владимир Порханов не од-
нажды и в разных инстанциях, на разных уровнях гово-

рил об этой, без преувеличения, больной проблеме. К со-
жалению, не слышат, и ситуация не меняется. А ведь в 
больнице проводятся все современные и применяемые в 
мире операции на сердце ребенка. И очень обидно, что 
мы не всегда по-хозяйски можем использовать свои воз-
можности. Мы постоянно встречаемся с родителями, мы 
наблюдаем этих детей у себя. А когда заходит речь об 
операции, вынуждены им отказать, потому что у нас нет 
для этого квот. Случается, что родители пишут жалобы 
на то, что мы отказали в проведении операции. Никто не 
думает, почему мы отказали… 

— Нередко о медицинской помощи, — говорит Андрей 
Васильевич, — судят  по количеству. Во всех  отчетах во гла-
ве угла цифры. Идет соревнование: кто больше проопери-
ровал,  провел шунтирований, поставил стентов.  Хотелось 
бы, чтобы о нас судили по качеству и доступности помощи. 

…Грустно, обидно такое слышать, наблюдать. Мы гово-
рим о высоких технологиях в медицине, о новых методах 
лечения. И это правильно. Но все  лучшие, новейшие техно-
логии, самые инновационные программы утрачивают  
значимость, если доступны только узкому кругу. Ныне, по-
жалуй, нет в медицине более больной проблемы, чем до-
ступность этих технологий, потому что никогда ранее их 
не было столько. Успешно внедряются и роботы, и цифры. 
Но для  пациента, тем более для родителей больного ребен-
ка, они перестают что-либо значить, если не доступны. По-
чему так важна акция Лиги «Волна здоровья»? Потому что 
главная ее цель — она приближает достижения медицины к  
пациенту.

Главный по «Волне» академик Лео Бокерия дает интервью 
в Сочи.

Идет соревнование: 
у кого больше опе-
раций, шунтирова-
ний, стентов. 
Но о клиниках надо 
судить по качеству 
и доступности 
помощи 
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СПРАВКА «РГ»
Потребность российского рынка 
в современных протезах коленно-
го сустава оценивается в несколь-
ко тысяч в год.
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Ангелина Зеленькова

У 
кого-то рабочие буд-
ни, а московские пен-
сионеры вчера вече-
ром пели на крупней-
шем футбольном ста-

дионе «Спартак» со звездами 
российской эстрады. Грандиоз-
ный общегородской праздник 
так и назывался: «Караоке «Мо-
сковское долголетие». Он собрал 
более 30 тысяч москвичей из 
всех округов города.

Вели концерт актер Дмитрий 
Харатьян и телеведущая Ирина 
Сашина. Бурными аплодисмен-
тами встречали Надежду Кады-
шеву и ансамбль «Золотое коль-
цо», группу «Любэ» и Анне Ве-
ски,  белорусский ансамбль 
«Сябры» и Юрия Антонова. Тек-
сты исполняемых песен выводи-
лись на экраны «Спартака». Вме-
сте с артистами стадион дружно 
пел «А я вовсе не колдунья», «От 
Волги до Енисея»....

Как отметил руководитель де-
партамента труда и соцзащиты 
населения Москвы Владимир 
Петросян, в программе «Москов-
ское долголетие», стартовавшей 
в марте, принимают участие уже 
свыше 130 тысяч горожан. Они 
занимаются фитнесом, танцами, 
рисованием, изучением ино-
странных языков и прочими ин-
тересными делами. Но петь лю-
бят особо. «Больше всего народ-
ные песни, — признались «РГ» 
подруги 71-летняя Людмила 
Александровна Байкова и 69-лет-
няя Татьяна Васильевна Манако-
ва. — Из современных — Олега Газ-
манова». Подруги и представить 
не могли, что однажды вместе с 
любимым певцом смогут запеть 
«Москва, звонят колокола…» 
«Мы в восторге, — поделилась впе-
чатлениями еще одна участница 
концерта Марина Васильевна Ра-
зоренова. — Не все нам на круж-
ках вязать и гаджеты изучать». 

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ) уведомляет о сроках 
и местах проведения первого этапа общественных обсуждений с це-
лью информирования общественности о планируемой деятельности 
и сбора комментариев по проекту Технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и разработку 
раздела «Мероприятия по охране окружающей среды».

Название документации по планируемой деятельности: 
«Проект «Cахалин-1». Программа комплексных морских инженер-
ных изысканий на месторождении Одопту».

Месторасположение: Район работ расположен на северо-вос-
точном шельфе острова Сахалин, Охотское море, на широте залива 
Пильтун.

Цель намечаемой деятельности: выполнение инженерных 
изысканий для комплексной оценки природных условий площадок 
для безопасной установки и эксплуатации самоподьемной буровой 
установки. 

Общая информация о намечаемой деятельности: Компания 
«Эксон Нефтегаз Лимитед» в рамках реализации Проекта «Саха-
лин-1» планирует проведение разведочного бурения на двух перс-
пективных участках на месторождении Одопту. Для бурения разве-
дочных скважин будет использоваться самоподьемная буровая уста-
новка (СПБУ). Для этих целей планируется выполнить инженерные 
изыскания на четырех площадках постановки СПБУ.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-
ти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания Городской округ «Охинский». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: сентябрь — ноябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: В соответствии с пись-
мом администрации муниципального образования Городской округ 
«Охинский» от 15.08.2018 г. № 5.12.37-2289/18 общественные об-
суждения будут проведены в форме опроса.

В рамках первого этапа общественных обсуждений вниманию 
общественности представляется общая информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и разработку разде-
ла «Мероприятия по охране окружающей среды» по документации 
«Проект «Cахалин-1». Программа комплексных морских инженер-
ных изысканий на месторождении Одопту». 

Указанные документы будут доступны для ознакомления обще-
ственности в период с 21 сентября по 20 октября 2018 г. по следую-
щим адресам:

694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, 17;
-

ма» Тунгорская сельская библиотека — 694471, Сахалинская 
область, Охинский район, с. Тунгор, ул. Нефтяников, 17;

-
ма» Некрасовская сельская библиотека — 694468, Сахалинская 
область, Охинский район, с. Некрасовка, ул. Клубная, д. 4, кв. 2.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельности 
в указанных библиотеках будут размещены опросные листы, в кото-
рые заинтересованные представители общественности смогут внести 
свои отзывы/комментарии/предложения и довести их до сведения 
компании ЭНЛ любым из следущих способов:

-
териалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Саха-
линск, ул. Сахалинская, д. 28, нормативно-правовой отдел.

Контактное лицо — Сакович Елена Вячеславовна — штатный спе-
циалист по нормативно-правовым вопросам, тел. 8 (4242) 678254; 
факс 8 (4242) 678273.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-
сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «Разрез «Евтинский Новый» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной докумен-
тации по объекту государственной экологической экспертизы  
«Технический проект разработки Караканского каменноугольного 
месторождения открытым способом в лицензионных границах учас-
тков недр «Евтинский» и «Евтинский Новый» ООО «Разрез Евтинс-
кий Новый» единым карьерным полем (первая очередь отработки)», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Место расположения объекта: Кемеровская область, Беловский 
район, Караканское каменноугольное месторождение.

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов каменного 
угля открытым способом.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности проводилась в период с 26.01.2018 г. по 16.04.2018 г.

Заказчик:  ООО «Разрез «Евтинский Новый», РФ, Кемеровская 
область, Беловский район, с. Каракан.

Проектная организация: АО «НЦ «ВостНИИ», адрес: г. Кемерово, 
ул. Институтская, 3.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Беловского муниципального района Кемеровской об-
ласти.

Ознакомиться с проектной документацией и оставить  замечания 
и предложения в письменной форме  с указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
Кемеровская область, Беловский район, с. Каракан, ул. Централь-
ная, дом 49, Караканская сельская библиотека  (ответственный Его-
рова Наталья Ивановна — библиотекарь) время приема с 9.00 до 
16.00, телефон для справок: 8 (38452) 51-5-10, а также в Админист-
рации Беловского муниципального района по адресу: Кемеровская 
область, г.Белово, пр. Ленина, дом 10, кабинет № 67, (ответственный 
Никитина Людмила Васильевна — начальник отдела сельского хо-
зяйства, экологии и природопользования) время приема с 10.00 до 
16.30, телефон для справок: 8 (38452) 2-61-91.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
состоятся 16.10.2018 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, Бе-
ловский муниципальный район, с. Каракан, ул. Центральная, дом 49, 
Караканский сельский дом культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть- 
ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1) информирует о прове-
дении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектной до-
кументации «Площадка для обработки, утилизации и обезврежи-
вания нефтесодержащих отходов» (г. Омск, пр. Губкина, д. 1), 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Сроки проведения ОВОС: август 2018 — январь 2018 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, пр. 
Губкина, д.1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ», планшет 
№ 100. Цель намечаемой деятельности: снижение нагрузки на ок-
ружающую среду за счет обработки нефтешлама на территории 
предприятия и его дальнейшего использования при вертикальной 
планировке территории. Форма проведения общественных обсуж-
дений на этапе уведомления, предварительной экологической 
оценки (ПЭО) и составления технического задания (ТЗ) на прове-
дение исследований ОВОС: прием замечаний и предложений в 
письменном виде.

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение исследований 
ОВОС будут доступны для ознакомления общественности 
с 14 сентября по 14 октября 2018 г. и размещены:

адресу: г. Омск, ул. Губкина, д 1/1, вход в центральной части 
здания. Время работы: понедельник, вторник, четверг, пят-
ница — с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 до 16.45, перерыв на 
обед с 13.00 до 13.45;

адресу: г. Омск, ул. Губкина, д 1/1, вход со стороны ул. Губки-
на. Время работы: понедельник — пятница с 9.00 до 17.00; 

(http://www.shaneco.ru/press-centr/public_consultation/).
Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 

заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по факсу:  
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОЦЗАЩИТА

В ноябре 
можно будет 
подать заявки 
на бесплатный 
отдых детей 
будущим 
летом

СНОВА 
ХОЧЕТСЯ 
НА МОРЕ  

Сергей Жуков

МИНУВШИМ летом в загород-
ных лагерях, на спортивных и се-
мейных базах по бесплатным пу-
тевкам отдохнули более ста ты-
сяч московских школьников и 
сопровождающих их взрослых. 
Заявки на будущий сезон горо-
жане смогут подать уже в начале 
ноября, сообщил генеральный 
директор «Мосгортура» Васи-
лий Овчинников.

По его словам, новая схема 
бронирования впервые была 
опробована в прошлую заявоч-
ную кампанию. «Чтобы полу-
чить путевку на отдых этим ле-
том, родители могли подать за-
явление еще в ноябре, значи-
тельно раньше, чем прежде, — на-
помнил он. — Еще мы увеличили 
срок подачи с двух недель до 
пяти. Это позволило родителям 
не торопиться, подавать заявки 
без ошибок и лучше планиро-
вать отпуск, а нам — проанализи-
ровать пожелания и закупить пу-
тевки туда, куда хотели москви-
чи». В итоге за три летних меся-
ца столичные дети-льготники, 
включая сирот и инвалидов, от-
дохнули в 22 загородных лагерях 
и на 31 семейной базе. Самым 

популярным регионом стал Кра-
снодарский край, следом идут 
Крым и Севастополь, а замыка-
ют тройку Кавказские Мине-
ральные Воды. Сертификат на 30 
тысяч рублей вместо путевки 
выбрали более 22 тысяч семей. В 
этом случае все организацион-
ные вопросы по отдыху родители 
брали на себя.  

Для детей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата, 
передвигающихся на инвалид-
ных колясках, «Мосгортур» 
впервые подобрал базы отдыха с 
доступной средой. И первый раз 
подключил для перевозки «осо-
бенных» детишек автобусы с 
пандусами. По словам председа-
теля совета Московской город-
ской ассоциации родителей де-
тей-инвалидов Юлии Камал, ма-
ленькие москвичи с ограничен-
ными возможностями в этом 
году на отдых получили свыше 
13,5 тысячи путевок. «Мы не раз 
говорили, что сертификаты 
должны выдавать не только на 
ребенка-инвалида, но и на со-
провождающего, — добавила она. 
— Есть дети с крайне тяжелыми 
ограничениями, для которых ор-
ганизованный отдых не возмо-
жен ни в какой форме. Только ро-
дители и медицинский персонал 
могут помочь ему». Вопрос, под-
черкнула она, сейчас обсуждает-
ся. 

Аналитики «Мосгортура» вы-
яснили в ходе опроса москов-
ских родителей и детей, что ли-
дируют, по их отзывам, детские 
лагеря в Республике Беларусь и 
Средней полосе России. В целом 
число детей, негативно оценива-
ющих условия проживания, за 
три года снизилось вдвое. Мень-
ше стало недовольных состояни-
ем санузлов. С беспроводным 
интернетом дела обстоят хуже — 
качество Wi-Fi не устраивает 
большую часть опрошенных де-
тей. Высказались они и по тема-
тическим программам для лаге-
рей. Первые позиции заняли 
спорт- и турсмены — «Чемпио-
нат-2018» и «Правильные путе-
шествия». Не отказались бы дети 
еще раз стать участниками науч-
ных программ. А вот творческой 
сменой «Теория кино» довольны 
меньше половины ребят.

Московское долголетие На арене «Спартака» 30 тысяч пенсионеров 
спели караоке со звездами

Песни, с которыми 
не стареют

Впервые дети 
на инвалидных 
колясках отдыхали 
в лагерях с доступ-
ной средой

РАКУРС В подземке выложили 
на всеобщее обозрение 
экспонаты из Народного музея 
метро 

Порулите 
под землей

Светлана Батова

В ЦЕНТРЕ профориентации ме-
трополитена, расположенный 
на станции «Выставочная», от-
крылась экспозиция, на которой 
выставлены экспонаты из запа-
сников Народного музея метро-
политена.

Они рассказывают о жизни 
подземки, обычно скрытой от 
глаз пассажиров. Вот макет дей-
ствующего вентилятора, или 
«легких метро», которые каждые 
пятнадцать минут прокачивают 
весь воздух, которым дышат пас-
сажиры. Зону эскалаторной 
службы украшает почти 700-ки-
лограммовое зубчатое колесо 
эскалатора. В разделе, посвящен-
ном оплате, разменные автоматы 
— один из символов метро прош-
лых лет. Можно разменять 15 ко-
пеек на пятачки, один из них тут 
же разрешается опустить в ста-
рый турникет.

Центр экспозиции — настоя-
щая кабина поезда. Ее привезли 
сюда распиленной, затем заново 
собрали и сварили. Любой посе-
титель может посидеть на месте 
машиниста. Раньше вместо каби-
ны в музее стоял тренажер. Под 

присмотром опытных инструк-
торов можно попробовать почти 
по-настоящему управлять пое-
здом. Перед «стажером» огром-
ный пульт-контроллер с множе-
ством рычагов и кнопочек, а 
дальше — экран в полстены, на ко-
тором туннель сменяется стан-
цией, и снова темнота, только 
фары поезда освещают путь. 

«Мы провели масштабную ра-
боту по обновлению экспозиции 
в Центре профориентации ме-
трополитена, — говорит Павел 
Ковалев, замначальника метро-
политена по управлению персо-
налом. — Теперь можно подроб-
нее познакомиться с профессия-
ми разных подразделений метро-
политена, рассмотреть поближе 
оборудование, на котором рабо-
тают наши сотрудники, обеспе-
чивая бесперебойную перевозку 
9 миллионов пассажиров каждый 
день». 

Экскурсии в музей метропо-
литена бесплатные. Записаться 
на них лучше заранее по телефо-
ну 8 (499) 321-64-61. Побродить 
самим можно уже сейчас.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ НИИ оториноларингологии 
оснастили по лучшим европейским стандартам

Слух как у пилотов
Александр Мелешенко

Н
аучно-исследовательский 
клинический институт ото-
риноларингологии имени 

Людвига Свержевского в Москве 
сможет принимать вдвое больше 
пациентов, чем прежде. Это стало 
возможно в открывшихся после 
капремонта корпусах. Вчера побы-
вал в обновленной клинике мэр 
столицы Сергей Собянин.

Оценил, как много в НИИ поя-
вилось самого современного высо-
котехнологичного оборудования, 
благодаря чему москвичам теперь 
здесь проводят операции, которые 
раньше в нашей стране были не-
возможны. Отметив, что 9 из 17 
ЛОР-врачей клиники имеют зва-
ние «Московский врач», Сергей 
Собянин сказал: «Мало напичкать 
клинику новой техникой. Важны 
ваши золотые руки и умение рабо-
тать на этом оборудовании. Вы 
умеете, и я благодарю за вашу ра-
боту». Лучшим докторам глава го-
рода вручил благодарственные 
письма.

Институт Свержевского оказы-
вает помощь сразу по семи профи-

лям — оториноларингологии, че-
люстно-лицевой и пластической 
хирургии, неврологии, стоматоло-
гии и другим. Только в прошлом 
году в его консультативно-диагно-
стических отделениях была оказа-
на помощь 60 тысячам москвичей, 
среди которых шесть тысяч детей. 
Многие отделения в этом институ-
те уникальны. Например, отдел ре-
конструктивной хирургии полых 
органов шеи — единственное спе-
циализированное подразделение в 
столице, где лечат больных с пато-
логиями гортани, трахеи и шейно-
го отдела пищевода. В нем ежегод-
но проводится более 200 высоко-
технологичных операций. 

За счет появления нового обо-
рудования объемы оказываемой 
медицинской медпомощи москви-
чам вырастут вдвое. У докторов 
появились практически все виды 
медицинских лазеров, включая 
гольминиевый лазер, позволяю-
щий свести к минимуму повре-
ждения здоровых тканей благода-
ря высокоточному излучению. А 
слух здесь теперь проверяют в спе-
циальных камерах, создающих 
внутри абсолютную, звенящую 

тишину без эха. «Раньше такие ис-
пользовали для тренировок пило-
тов сверхзвуковых самолетов и 
подводников», — рассказал «РГ» 
старший научный сотрудник ин-
ститута Павел Сударев. Многие 
образцы новой аппаратуры не 
имеют аналогов не только в город-
ском, но и во всем российском 
здравоохранении в целом, они мо-
гут сравниться лишь с техникой 
немногих европейских клиник. 
Коечный фонд института после ка-
премонта удалось увеличить с 62 
до 120 коек. Вместо трех прежних 
операционных залов стало шесть, 
а коек интенсивной терапии вме-
сто двух — десять.

Лечить же врачи намерены те-
перь 12 тысяч пациентов в год вме-
сто прежних 5,4 тысячи. Сроки же 
ожидания высокотехнологичной 
медпомощи для москвичей сокра-
тятся с 30 до 14 дней. Вырастет и 
мощность консультативно-диаг-
ностического отделения — со 150 
до 300 посещений за смену. 

ЦИФРА

100 
ТЫСЯЧ 
московсковских школьников 
воспользовались бесплатными 
путевками Сергей Собянин: Мало напичкать клинику техникой. Важны золотые руки врачей и умение на ней работать. 

Чтобы привезти на экспозицию 
кабину поезда, ее пришлось распи-
лить, а затем сварить на месте.

Тридцать тысяч москвичей пели на стадионе «Спартак». Концерт вели актер Дмитрий Харатьян и телеведущая Ирина Сашина.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Религия Как Константинополь дружил с большевиками, специализировался на поддержке раскольников 
и получал патриархов из Америки

Как низко пал второй Рим
Елена Яковлева 

Г
отовность Константино-
польского патриарха 
признать украинских 
раскольников и войти — в 
нарушение всех мысли-

мых и немыслимых правил — на 
чужую каноническую террито-
рию со своими епископами сде-
лало эти новости топовыми. Раз-
ворачивается драма, назревает 
новый раскол, ситуация может 
обернуться человеческими тра-
гедиями. Константинополь взял 
на себя весьма странную для пра-
вославного мира роль «главной 
церкви» в 20-х годах XX века. О 
том, что тогда произошло, наш 
разговор с церковным истори-
ком, специалистом по истории 
Русской церкви XX века, профес-
сором, священником Александ-
ром Мазыриным.

 Отец Александр, в 20-е годы XX 
века произошло что-то серьез-
ное: Константинополь стал заяв-
лять о себе как не о символиче-
ской, а взаправду Вселенской 
церкви.
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: С на-
чала XX века в жизни Константи-
нопольской церкви действитель-
но произошли очень серьезные 
изменения. 10—20-е годы стали 
периодом многочисленных войн 
— сначала две Балканские, потом 
Первая мировая, затем война 
Греции и Турции. В результате 
всех этих потрясений значитель-
но сократилась греческая паства 
Константинопольской церкви, 
которую она традиционно окор-
мляла на территории Турции. И 
если в начале XX века Константи-

нопольская церковь являла кар-
тину полноценной Поместной 
церкви с десятками епархий, 
множеством духовенства, не-
сколькими миллионами человек 
паствы, то после массового из-
гнания греческого населения из 
Малой Азии она осталась почти 
без паствы. Исключением был 
только сам Константинополь, но 
и там количество греков все вре-
мя сокращалось. Перед Констан-
тинопольской патриархией вста-
ла задача выживания в чужом ей 
Стамбуле. И, решая эту задачу, 
Константинополь сделал став-
ку… на поиск внешних покрови-
телей. Первоначально в роли та-
кого покровителя рассматрива-
лась Великобритания. 

Почему именно Великобрита-
ния?
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: В 20-е 
годы в сознании греческих па-
триотов доминирующей была 
так называемая Великая идея — 
идея восстановления греческой 
державы в рамках прежней Ви-
зантийской (Ромейской) импе-
рии со столицей Константинопо-
лем. Но греки, конечно, не могли 
реализовать эти планы своими 
силами и искали помощи вели-
ких держав. В первую очередь — 
Англии. Возник даже грандиоз-
ный замысел фактического объе-
динения Константинопольской и 
Англиканской церквей, чтобы за-
ручиться содействием в этом по-
литическом проекте влиятель-
ной Англиканской церкви и опе-
реться на военно-политический 
ресурс Великобритании. С этой 
целью Константинопольская па-
триархия затеяла целый ряд ре-
форм, призванных сблизить Пра-

вославную церковь с Англикан-
ской. В частности — реформиро-
вала календарь, перейдя к так на-
зываемому новоюлианскому ка-
лендарю. Было видно, что Кон-
стантинопольская патриархия 
готова идти на самые серьезные 
уступки англиканам в надежде, 
что Англия поможет грекам «за-
получить Святую Софию» — сим-
вол величия Константинополь-
ской церкви. Однако англичане 
не оправдали надежд и серьезной 
помощи грекам не оказали. 

Их единственной помощью 
стало давление на Турцию на Ло-
заннской конференции, заста-
вившее ее отказаться от требова-
ния полного изгнания Констан-
тинопольской патриархии из 
Стамбула. Изгнание не состоя-
лось, но это была, по сути, един-
ственная помощь, которую Кон-
стантинопольская патриархия 
смогла тогда получить от Англии. 
В целом же после провала аван-
тюрной военной кампании гре-
ков в Малой Азии положение 
Константинопольской патриар-
хии было катастрофическим.

Константинополь искал поддер-
жку даже у советской власти?
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: Да, 
неожиданно он начал искать под-
держку… у атеистов большеви-
ков. Политические причины: со-
ветское правительство единст-
венное в начале 20-х годов под-
держивало тесные связи с новым 
революционным правительст-
вом Турции Кемаль-паши (Ата-
тюрка). И Константинопольская 
патриархия рассчитывала ока-
зать через большевиков воздей-
ствие на турецкое правительство 

с тем, чтобы то смягчило свой на-
жим на нее. Но и со стороны боль-
шевистского руководства она 
тоже не получила существенной 
поддержки, хотя пошла на целый 
ряд существенных шагов, чтобы 
расположить к себе большеви-
ков. И самым существенным ее 
шагом стала поддержка со сторо-
ны Константинопольской патри-
архии просоветского обновлен-
ческого раскола.

Это невероятное предательство.
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: Да, 
Константинополь поддержал 
раскол, инспирированный боль-
шевистским руководством с це-
лью раздробления и ослабления 
Русской церкви изнутри — с по-
следующей ее ликвидацией. 

Лишившись основной части 
собственной паствы в Малой 
Азии, Константинопольская па-
триархия попыталась компенси-
ровать этот ущерб в других ме-
стах. Именно тогда и была про-
возглашена доктрина исключи-
тельных прав Константинополь-
ской патриархии в православной 
диаспоре. Цель — подчинить себе 
православных эмигрантов всего 
мира: и в Западной Европе, и в 
Америке, и в других местах зем-
ного шара. И в первую очередь 
русских, оказавшихся в ситуа-
ции трагического «исхода».

Главной силой, которая могла 
воспрепятствовать этим планам, 
была именно Русская церковь. 
Поэтому Константинопольская 
патриархия не стеснялась вместе 
с большевиками участвовать в ее 
максимальном ослаблении. Кро-
ме обновленцев они поддержива-
ли и других раскольников Рус-
ской церкви. 

Конечно, столь агрессивная 
политика Константинополя фак-
тически завела взаимоотноше-
ния между Русской и Константи-
нопольской церквями в тупик. В 
20—30-е годы они, по сути, были 
приостановлены, и не только из-
за того, что опустившийся «же-
лезный занавес» сделал крайне 
затруднительными контакты 
между ними.

А как на такое поведение Конс-
тантинополя реагировал патри-
арх Тихон?
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: Па-
триарх Тихон указывал на абсо-
лютную неправомерность всех 
этих действий. Прямо говорил, 
что хотя мы и признаем «первен-
ство чести» Константинополя в 
православном мире, но это не 
дает Константинопольской па-
триархии никаких властных 
прерогатив. И никакого права 
вмешиваться в дела других по-
местных церквей, направляя к 
ним каких-то своих уполномо-
ченных представителей без со-
гласования с руководством по-
местных церквей. Он без резких 
выражений, но очень твердо 
указал Константинопольскому 
патриарху его место. Другие 
православные церкви, в частно-
сти Антиохийская, встали на 
сторону Московского патриар-
ха, найдя притязания Констан-
тинополя совершенно не обо-
снованными.

Тем не менее, несмотря на 
фактическое приостановление 
отношений с крупнейшей право-
славной Поместной церковью — 
Русской — Константинополь и в 
20-е и в начале 30-х годов про-
должал предпринимать актив-

ные усилия для того, чтобы орга-
низационно оформить свое 
«первенство власти» в право-
славном мире. С этой целью они 
пытались провести так называе-
мый Восьмой Вселенский, или 
Всеправославный собор. При-
чем желая, чтобы Русская цер-
ковь на этом соборе была пред-
ставлена раскольниками-обнов-
ленцами, которых они в тот мо-
мент всячески поддерживали. 
Но другие православные по-
местные церкви — Антиохий-
ская, Сербская, Румынская — от-
казались поддержать в этом 
Константинополь, и в результа-
те этот Всеправославный собор 
не состоялся. 

Константинополь остался Цер-
ковью с внешними покровите-
лями?
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: Да. 
Не добившись политической 
поддержки со стороны больше-
виков, Константинопольская па-
триархия уже в 40-е годы перео-

риентировалась на другого по-
литического покровителя. Им 
стали Соединенные Штаты Аме-
рики. На Константинопольский 
престол был возведен американ-
ский архиепископ Афинагор, ко-
торый прямо говорил, что его 
главная задача как главы Кон-
стантинопольского патриархата 
— отстаивание американских ин-
тересов. 

В послевоенный период Конс-
тантинополь фактически прев-

ратился в инструмент внешней 
политики США. Это в чем только 
не проявлялось, даже в препятст-
вовании нормальной жизни рус-
ского Афона, который формаль-
но относится к юрисдикции Кон-
стантинопольского патриархата.

Это продолжающееся прев-
ращение Константинополя в по-
литический инструмент США 
ярко иллюстрирует и современ-
ная ситуация. Константинополь-
ский патриарх по-прежнему 

стремится расширить свое влия-
ние в православном мире и прев-
ратиться в некий аналог Ватика-
на. И точно так же, как в 20-е 
годы, главным препятствием в 
этом видит Русскую церковь. И 
старается способствовать ее 
всяческому ослаблению. Если в 
40—50-е и вплоть до 90-х годов 
это было затруднительно, то по-
сле распада СССР и образования 
новых государств Константино-
польская патриархия получила 
значительный простор для дей-
ствий. Ее интересы совпадают с 
интересами нескольких прави-
тельств, стремящихся оторвать 
своих православных граждан от 
Русской церкви. Но и, конечно, с 
очевидными интересами США и 
западного мира, заинтересован-
ного в ослаблении России и ее 
главной духовной силы — Рус-
ской православной церкви. 

 И тут разворачивается история 
с Украиной…
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: В дан-
ный момент наиболее уязвимое 
место для единства Русской цер-
кви — Украина. И как мы видим, 
именно туда и явно с политиче-
ского благословления «внешних 
покровителей» наносится удар.

 И это не наша с вами конспиро-
логия? 
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: Нет, 
факты очевидны. Мы же видим, 
какую поддержку оказывают 
украинским раскольникам из-за 
океана. Весьма показательно, что 
два так называемых экзарха, на-
правляемых Константинополем 
на Украину, едут из Америки — из 
США и Канады. 

В «Фейсбуке» их уже окрестили 
«Петров и Васечкин». По их ли-
цам многое прочитывается.
СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР МАЗЫРИН: Еще 
со времен исхода греческого на-
селения с территории Турции в 
20-х годах большая часть паствы 
Константинопольского патриар-
хата находится в США. Свое 
основное содержание Констан-
тинопольский патриархат полу-
чает именно оттуда. Оттуда идет 
и основное влияние. То же самое 
и с украинскими раскольниче-
скими структурами. Когда после 
войны эти расколы на террито-
рии Украины были ликвидирова-
ны, их основными местами бази-
рования стали США и Канада. 
Они там благополучно развива-
лись все эти годы, а в 90-е годы 
были приняты в юрисдикцию 
Константинопольской патриар-
хии. При том что происхождение 
этих структур невероятно скан-
дально: так называемая украин-
ская автокефалия ведет свою ро-
дословную от киевских «самос-
вятов» 20-х годов. 

Кто были эти «самосвяты»?
С В Я Щ Е Н Н И К  А Л Е К С А Н Д Р  М А З Ы Р И Н : 
Украинские националисты, про-
возгласившие автокефалию, но 
и так не нашедшие канониче-
ских епископов, которые бы со-
гласились ее возглавить. И тогда 
они совершили акт «самопосвя-
щения», провозгласили своего 
руководителя Василия Липков-
ского Киевским митрополитом. 
Для надежности возложив ему 
на голову мощи почившего мно-
го веков назад святого Киевско-
го митрополита Макария. В на-
роде их за это точно и мудро про-
звали «мертворучники». На-
следники этих «самосвятов-
мертворучников» в течение все-
го послевоенного периода дейст-
вовали за океаном, а после 90-х 
как «готовые структуры» были 
использованы для насаждения 
раскола на Украине. Здесь явная 
тесная связь Константинополь-
ской патриархии, принявшей 
под свое крыло последователей 
«самосвятов», ее американских 
кураторов, украинских нацио-
налистов и постсоветских пра-
вительств Украины, начиная с 
президента Кравчука. 

То, что мы видим сейчас, в 
принципе не ново. К этому все 
шло, но ныне достигло самой опа-
сной стадии.

Киево-Печерская лавра, церковь 
Зачатия Святой Анны, из которой 
можно спуститься в пещеры 
с мощами святых.

Церковный историк, священник Александр Мазырин: Константинополь хотел подчинить себе православных 
эмигрантов всего мира.

Акцент

 Присланный из Америки 
архиепископ Афинагор летел 
в Стамбул на  президентском 
самолете Трумэна 

Акцент

 Константинополь поддержал 
обновленческий раскол, 
задуманный большевиками 
для раздробления, ослабления 
и ликвидации Русской церкви

Михаил Шкаровский,
доктор исторических наук, главный 
архивист Центрального государственного 
архива Санкт-Петербурга:

— В 20-е годы XX века Константинополь стал пы-

таться внести изменения в каноны и правила, 

чтобы утвердить первенство своей кафедры, ко-

торого раньше никогда не было.

Эти годы стали в истории периодом наиболь-

шего обострения отношений между Русской 

православной церковью и Константинополь-

ским патриархатом. После революции, прихода 

к власти большевиков, начала гонений на Рус-

скую православную церковь и инспирирования 

большевиками обновленческого раскола пер-

вое, что сделал Константинополь, попытался 

захватить значительную часть канонических 

территорий Русской православной церкви, 

распространив свою юрисдикцию на ее быв-

шие части. Прежде всего на Финляндскую пра-

вославную церковь, которая сначала получила 

автономию Московского патриархата, а затем 

перешла в юрисдикцию Константинополя. Та-

кая же автономная православная церковь под 

юрисдикцией Константинополя образовалась 

в Эстонии. Но все это без санкций Церкви-мате-

ри, без ее разрешения, что, естественно, явля-

ется не каноническим действием по всем пра-

вославным канонам. Позднее, в 30-е годы, та-

кая же ситуация повторилась в Латвии, образо-

валась Латвийская православная церковь в 

юрисдикции Константинополя. Далее Констан-

тинопольский патриархат без согласия Церкви-

матери предоставил автокефалию Польской 

православной церкви, естественно, тоже быв-

шей в российской империи частью РПЦ. Одним 

из вопиющих шагов было принятие в начале 

30-х годов под юрисдикцию Константинополя 

Русского западноевропейского экзархата. 

Хотя при принятии специально оговаривалось, 

что это «временное решение», а в дальнейшем 

экзархат вернется в Русскую православную 

церковь, он до сих пор там остается. 

Возникли претензии и на бывшие миссии Рус-

ской православной церкви. До революции их 

было шесть — в Америке, в Азии. Некоторые ча-

сти территорий, где действовали русские мис-

сии, и сейчас входят в юрисдикцию Константи-

нополя, например в Южной Корее.

В начале 20-х годов, при патриархе Мелетии, 

Константинопольский патриархат выдвинул те-

зис о том, что все православные диаспоры за 

пределами своих стран должны находиться в 

его юрисдикции. Такое требование никогда не 

выдвигалось раньше, и почти все другие по-

местные православные церкви категорически 

воспротивились этому.

Был проведен ряд мероприятий, например, на-

звавшееся Всеправославным конгрессом Кон-

стантинопольское архиерейское совещание 

при патриархе Мелетии 1923 года, в котором 

участвовали представители только пяти право-

славных церквей. Полномочной делегации Рус-

ской церкви не было, на совещании присутст-

вовали лишь два зарубежных русских архие-

рея, которые, кстати, заняли «позицию верно-

сти» прежним православным правилам и кано-

нам, и фактически выступили против большин-

ства новшеств, предложенных Константино-

польским патриархом. Реформы, принятые на 

том совещании, в подавляющем большинстве 

не были проведены в жизнь, за исключением 

новоюлианского календаря.

Интересно, что реформы, которые предлагал 

Константинопольский патриарх, отчасти пере-

кликались с тем, что предлагал инспирирован-

ный большевиками обновленческий раскол. 

Выгода от попыток ослабить Русскую церковь 

для Константинополя была очевидной — все то 

же отторжение ряда ее канонических террито-

рий.

И, видимо, советское руководство просило ту-

рецкие власти по дипломатическим каналам уго-

ворить Константинопольский патриархат под-

держать обновленцев. В конце 1920-х — начале 

1930-х годов патриарх Василий и патриарх Фо-

тий старались занять более нейтральные пози-

ции, но продолжали поддерживать обновлен-

цев.

Патриарх Григорий Седьмой даже требовал от 

патриарха Тихона ухода с своего «поста» и пере-

дачи власти обновленческому Синоду. Естест-

венно, эти требования были отвергнуты. Комис-

сия, которую они предполагали послать в Мо-

скву для «урегулирования ситуации» так и не 

приехала, официально от Константинополя в 

Москву явился только один архимандрит, кото-

рый активно участвовал во всех обновленче-

ских соборах, сидел в их президиумах, явно де-

монстрируя этим, что Константинополь поддер-

живает именно обновленцев. Это продолжалось 

до начала 1930-х годов, когда вопреки всем ста-

раниям большевиков и Константинополя нача-

лось явное угасание обновленчества.

Утратив в 20-х годах свою греческую паству, 

Константинополь во многом утратил источники 

финансирования и стал зависеть от светских 

правительств тех государств, где жила его новая 

паства. Все эти автономные церкви в Финлян-

дии, Латвии, Эстонии, взятые в юрисдикцию Кон-

стантинополя, поддерживались местными пра-

вительствами, настроенными против России. 

Правительства часто и побуждали переход сво-

их церквей под юрисдикцию Константинополя. 

Сейчас фактически повторяется ситуация 1920-

х годов. Снова происходит смычка Константино-

польского патриархата и светских правительств 

в отделившихся новых государствах, занявших 

антирусскую позицию. 

Кроме того, Константинополь явно поддержива-

ет правительство США. Американское влияние 

на Константинополь началось осуществляться 

после окончания Второй мировой войны, в 

1947—1948 годах. В это время Турция появляется 

в планах США как важный стратегический пар-

тнер, там размещаются американские военные 

базы. И — практически при прямом участии США 

— происходит смена Константинопольского па-

триарха Максима, который обозначил свое по-

ложительное отношение к Русской православ-

ной церкви, да так, что в 1948 году Константино-

польская делегация ездила в Москву на праздно-

вание 500-летия автокефалии Русской право-

славной церкви. 

Но вскоре после этой поездки и проведения Все-

православного совещания в Москве, куда также 

приезжала Константинопольская делегация, он 

был смещен со своего поста и объявлен умали-

шенным. Он дожил до 1960 года под домашним 

арестом в Швейцарии. В этом еще предстоит ра-

зобраться церковным православным судам. И 

без Божьего суда это тоже не останется.

А вместо него был назначен архиепископ Афина-

гор, служивший до этого в США и бывший амери-

канским гражданином. Это произошло вопреки 

турецким законам, по ним Константинополь-

ским патриархом мог быть избран только грек, 

рожденный на территории Турции. Но Турция 

тогда пошла навстречу США, нарушив свои соб-

ственные законы. Когда Афинагор летел в Стам-

бул, президент Трумэн выделил ему для этого 

свой президентский самолет. Теснейшая связь 

высшего руководства США с вновь назначен-

ным Константинопольским патриархом, сразу 

занявшим антисоветскую позицию и начавшим 

проводить политику против Русской православ-

ной церкви, была налицо. В 1960-е годы, правда, 

архиепископ Афинагор нормализовал отноше-

ния с Русской церковью. Но вначале это была 

«холодная война», а он был проводником амери-

канского влияния. 

Эти связи существуют до сих пор, и мы видим их 

следы. 
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МУЗЕИ К строительству 
филиала Эрмитажа 
в Москве приступят 
в 2019 году

Все остается 
в «ЗИЛе»

Мария Воронова

СТРОИТЕЛЬСТВО московского филиала Эрмитажа на 
территории бывшей промзоны «ЗИЛ» начнется уже в 
следующем году. Об этом сообщило агентство «Москва» 
со ссылкой на управляющего «ЛСР. Недвижимость — Мо-
сква» Ивана Романова. 

Проектированием нового здания занимался амери-
канский архитектор египетского происхождения Хани 
Рашид (бюро Asymptote Architecture). По словам Романо-
ва, нужно было пройти несколько этапов экспертизы и 
обосновать безопасность использования новых техноло-
гий, которые предложил архитектор.

На подземных уровнях планируется разместить об-
щественные пространства (депозитарий, лекционную 
аудиторию, образовательный центр и технические поме-
щения). 

На первом и втором этажах будет входная зона с гар-
деробами, кассами, кафе и магазинами, выше — зоны, по-
священные различным видам искусства, а на самом вер-
хнем уровне разместятся скульптуры. Само здание будет 
выполнено из стекла и камня, который пропускает днев-
ной свет. 

Строительство объекта планируется завершить в те-
чение трех-четырех лет.

Этот проект — часть масштабной программы «Эрми-
таж 20/21», в рамках которой крупнейший в России му-
зей планирует открыть по всему миру целый ряд филиа-
лов, сфокусированных преимущественно на современ-
ном искусстве.

Музей расположится в самом центре квартала «ЗИ-
ЛАРТ» и будет соседствовать с большим «Парком 
Искусств» с одной стороны и «бульваром русского аван-
гарда» с другой.

ВЕРНИСАЖ В Париже 
открылась выставка 
«Паломничество души. 
Неизвестная Россия»

Встретили 
по одежке

Вячеслав Прокофьев

В РОССИЙСКОМ духовно-культурном православном 
центре на парижской набережной Бранли открылась  вы-
ставка «Паломничество души. Неизвестная Россия». На 
ней представлены картины заслуженного художника  
России, академика Российской академии художеств Ива-
на Глазунова, а также старинные костюмы, предметы на-
родного искусства из его коллекции.

Выступая на церемонии открытия экспозиции, по-
сол РФ во Франции Алексей Мешков отметил уникаль-
ность выставки, где гармонично сочетаются  исполнен-
ные в реалистической манере полотна художника, ко-
торые посвящены природе России и ее истории, с пред-
метами, привезенными из экспедиций по Русскому Се-
веру.

«Связь прошлого и настоящего заставляет нас заду-
маться о важности сохранения традиций и о культур-
ной идентичности 
народов, их значи-
мости в современ-
ном глобализиро-
ванном мире», — 
подчеркнул  Алек-
сей Мешков.

Он также выска-
зал уверенность в 
том, что благодаря 
этой  экспозиции 
Россия приобретет 
во Франции множе-
ство новых друзей, ибо воплощенная в ней любовь ав-
тора  к своей стране и ее народу никого не может оста-
вить равнодушным.

«Главная идея выставочного проекта — разделить с 
европейским зрителем то волнение и тревогу, которые 
мы испытываем, видя разрушение исторических и 
культурных связей. Мы интересны друг другу особен-
ностями своих национальных культур, языков, истори-
ческих путей... Все созданное до нас, все, что досталось 
нам в наследство, составляет богатство и разнообразие 
нашей общей цивилизации», — поделился Иван Глазу-
нов своими мыслями с искусствоведами, историками  
и другими представителями французской обществен-
ности, а также россиянами, проживающими в Париже. 
По его словам, в современном мире крайне важно со-
хранить «подлинные ценности, сложившиеся до нас, 
то, что удерживало тот стержень, который не давал нам 
сломаться, то, что собирало наш образ как народа».

В выставочных залах также  будет проходить посто-
янный  показ   видеоинсталляций  на основе авторских 
съемок художника и его супруги, режиссера Юлии  Гла-
зуновой, которые были сделаны в ходе их поездок по 
Русскому Северу.  

Как здесь считают, выставка в центре на набереж-
ной Бранли, а она приурочена к Дням Европейского 
культурного наследия, привлечет внимание многочи-
сленных парижан и станет важным событием в куль-
турной жизни французской столицы.

МУЗЫКА

Led Zeppelin 
завершили 
издание 
неизвестных 
песен

СТУПЕНЬКИ, 
МИЛОРД! 

Александр Алексеев

LED Zeppelin выпустили в рема-
стированном варианте свой са-
мый известный концертный аль-
бом The Song Remains the Same и 
самый неизвестный — How The 
West Was Won. Эти записи, сде-
ланные еще в 70-е, отлично про-
даются: на компакт-дисках, в 
цифровой версии, в формате су-
пер-делюкс и — снова на «вини-
ле»… Трое участников Led 
Zeppelin — Джимми Пейдж, Ро-
берт Плант, Джон Пол Джонс — 
по-прежнему в отличной форме. 

Но соберутся ли они опять 
вместе? И не ради этого ли пере-
издали теперь свою рок-класси-
ку 60—70-х?  

В мире тяжелой музыки — той, 
что с громким вокалом, скорост-
ными мелодиями, жесткими ги-
тарными соло и грохочущими 
барабанами, ныне кризис жанра. 
В мировых турах — разве что 
Metallica, Alice In Chains, Pearl 
Jam, Black Label Society гитари-
ста Закка Уайлда, ныне поющего 
в манере своего учителя Оззи 
Осборна. Недавно вернулись с 
гастролей Iron Maiden и Anvil, а 
вот Mastodon и Dinosaur Jr. свои 
вынуждены отменить… Однако 
яркими открытиями или альбо-
мами  2018-й год не может по-
хвастаться. Самый ближайший к 
вершине главного альбомного 
хит-парада мира Billboard Top-
200 сборник Queen — Greatest 
Hits — он 45-й. Следующими, 87-
ми, стоят Alice In Chains.  

В таких ситуациях жанру по-
могает развиваться, а не почи-
вать на лаврах неожиданный 
шок: появление новой группы, 
которая заставит встряхнуться и 
добавить куража  всем осталь-
ным. Или возвращение легенд, 
на музыке которых воспитыва-
лись нынешние стадионные рок-
звезды. Тех, перед которыми хо-
чется отличиться, доказать: и мы 
можем не хуже!

Возвращения Led Zeppelin 
очень ждали… 

Но Джимми Пейдж, увы, огра-
ничился таким заявлением для 
фанатов: 

«Для многих я просто гита-
рист, играющий риффы, но я 
предпочитаю описывать себя бо-
лее широкими терминами. Ду-
маю, главное мое достижение 
как музыканта — создание в рам-
ках рок-н-ролла неожиданных 
мелодий и гармоний. А в качест-
ве продюсера мне хотелось бы, 
чтобы меня запомнили как чело-
века, который был опорой груп-
пы, состоящей из ярких индиви-
дуальных талантов, и продвигал 
ее на протяжении всей карьеры. 
Я считаю, что мне удалось запе-
чатлеть наши лучшие результа-
ты, рост, изменения и зрелость 
во всех этих  альбомах…» 

Да, так и есть, но все время ка-
жется, что этот человек до сих 
пор не реализовал себя по мак-
симуму!

От воссоединения Led 
Zeppelin отказался и вокалист 
Роберт Плант. Хотя Джон Пол 
Джонс — ныне студийный продю-
сер и музыкант — готов был сно-
ва сыграть на басу и клавишных 
с давними друзьями.  

Но Планту ныне не до Led 
Zeppelin. Он успешно ездит и в 
самостоятельные туры. И если 
Led Zeppelin вместе обсуждали 
песни, гастроли и альбомы, да и 
гонорары делили по-братски, то 
теперь он единолично принима-
ет все решения.  

С каждым туром Плант, кста-
ти, исполняет все больше песен 
Led Zeppelin. Семь лет назад в 
его репертуаре, в Москве, была 
лишь Gallows Pole, а теперь он 
исполняет уже восемь песен: от 
Whole Lotta Love до In My Time of 
Dying.  Хотя «Лестницу в небо» 
без Джимми Пейджа он с давних 
пор не пел…

Поэтому стоит ждать, что ког-
да-нибудь они снова встретятся.

Только в «РГ» Главный режиссер МАМТ Александр Титель отстаивает 
принципы отцов-основателей

Война и мир 
сотого сезона

Валерий Кичин 

А
кадемический Музы-
кальный театр имени 
Станиславского и 
Н е м и р о в и ч а-Д а н -
ченко начинает со-

тый сезон. Уникальность места, 
которое занимает МАМТ в рус-
ской и мировой культуре, обес-
печена именами его основате-
лей, проложивших для театра 
путь к его современным фор-
мам. В канун юбилея мы гово-
рим с руководителем коллекци-
онной оперной труппы народ-
ным артистом России Александ-
ром Тителем. 

Вы открываете юбилейный се-
зон «Войной и миром» Проко-
фьева — спектакль будет пока-
зан 14, 15 и 16 сентября. Поче-
му его так давно не было видно 
на афише?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Со времен на-
ших гастролей 2014 года в Ки-
тае, когда на сцене театра в 
Тяньцзине была показана эта 
наша постановка с участием ки-
тайских статистов. 

Мне посчастливилось видеть 
этот гигантский переполнен-
ный зал и то, с каким внимани-
ем китайские зрители слушали 
оперный эпос Прокофьева. Тог-
да предполагалось развивать 
так успешно начавшиеся связи 
театра с Китаем — почему этого 
не случилось?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Новая дирекция 
сочла это недостаточно пре-
стижным. И вот уже второй год 
вместо нас эту оперу в Китай 
привозит Мариинский театр — 
там это находят престижным. 
«Война и мир» — наш самый мас-
штабный проект и хороший 
пример возможностей труппы: 
в опере 59 персонажей, но нико-
го из посторонних солистов мы 
не приглашаем — все партии 
поют наши артисты.

Чем удивит такой важный для 
вас сезон?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Драматургиче-
ски мы выстроили его как оперу: 

есть завязка, кульминация, кода. 
Все начинается с возобновления 
«Войны и мира» — этим нашим 
самым масштабным проектом 
откроется мини-фестиваль Про-
кофьева: «Любовь к трем апель-
синам», «Обручение в монасты-
ре», балеты «Золушка» и «Ка-
менный цветок». В ноябре на ма-
лой сцене состоится премьера 
камерной версии оперы амери-
канского композитора Томаса 
Морса «Фрау Шиндлер» — исто-
рия «списка Шиндлера» глазами 
его жены. Она была его верной 
помощницей, но после войны их 
пути разошлись, и это было 
большой человеческой драмой. 
Ставят спектакль дирижер Ти-
мур Зангиев и кинорежиссер 
Владимир Алеников, который и 
принес нам это сочинение. На 
протяжении сезона пройдут луч-

шие спектакли последних лет: 
«Хованщина», «Лючия ди Лам-
мермур», «Медея», «Аида», «Пи-
ковая дама», «Енуфа», «Мак-
бет». И кульминация сезона — де-
кабрьские гала-концерты с уча-
стием наших звезд. Мы хотим, 
чтобы они были радостными, ве-
селыми, соответствующими 
очень молодому для театра воз-
расту — всего сто лет! 

Ходят слухи, что в театре будет 
ставить Андрей Кончаловский. 
У него богатый опыт на опер-
ных сценах мира.
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Это будет фи-
нальный аккорд юбилейного се-
зона: премьера сложнейшей 
оперы Верди «Отелло» в поста-
новке Кончаловского и главного 
дирижера театра Феликса Коро-

бова. Будет и еще одна интере-
сная премьера — на этот раз сов-
ременного сочинения: на боль-
шой сцене появится опера «Влю-
бленный дьявол». Композитор 
Александр Вустин — автор мно-
гих известных симфонических и 
камерных произведений, но эта 
его единственная опера трид-
цать лет пролежала в столе. На-
писана по мотивам новеллы сов-
ременника Французской рево-
люции Жака Казота — того само-
го, который охладил пыл энтузи-
астов новых свобод замечанием, 
что революция принесет кровь и 
смерть. И даже предсказал, кто 
какой смертью умрет, в том чи-
сле и свою гибель на эшафоте. 
Спектакль ставит ваш покорный 
слуга вместе с художником Вла-
димиром Арефьевым и дириже-
ром Владимиром Юровским. 

Я всегда считал МАМТ одним из 
важнейших театров для рус-
ской культуры. Именно потому, 
что он всегда придерживался 
принципов, заложенных вели-
кими основателями. Театр од-
ной театральной веры.
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Его основали те 
же мастера, которые ранее со-
творили МХТ, и это был перево-
рот в представлениях о возмож-
ностях театра, его контактах со 
зрителями, его общественных 
функциях: из места развлечения 
он стал трибуной, его премьеры 
— культурными событиями Мо-
сквы и России. Суть и ценность 
их идеи: ансамблевый театр! Где 
артисты воспитываются в одной 
вере — возникает абсолютное 
взаимопонимание, единый спо-
соб существования на сцене, це-
лостная стилистика. Результат — 
сценическая правда в противо-
вес оперной вампуке. Отказ от 
«костюмированных концертов». 
Обучение певцов тонкостям ак-
терской профессии, умению 
действовать в предлагаемых об-
стоятельствах — в данном случае 
они обусловлены не текстом 
пьесы, а музыкальной драматур-
гией. Этими принципами театр 
жил все сто лет, традиции сбере-
гались в поколениях. Были слу-
чаи,  когда приходили люди 
очень талантливые и яркие, но 
другой театральной веры — это 
заканчивалось плохо и для теа-
тра, и для них. Понимаете, здесь 
есть особая атмосфера любви к 
своему театру-дому. Где бы ни 
пели наши артисты — в Большом, 
Мариинке, в Париже, Нью-Йор-
ке, Вене, — они возвращаются в 
свой дом. И репертуар строится 
в расчете на труппу. И актеры 

выращиваются в расчете на ре-
пертуар, который нам хотелось 
бы иметь. Это не значит, что мы 
не приглашаем таланты со сто-
роны: это не закрытая террито-
рия. Здесь ставят многие круп-
ные режиссеры — от Алексея Бо-
родина до Камы Гинкаса, от Оли-
вье Пи до Петера Штайна, дири-
жеры — от Марка Минковски до 
Александра Лазарева, от Михаи-
ла Юровского до Уильяма Лейси. 
Но труппа, которую удалось со-
брать, может очень многое. Сво-
ими силами прекрасно справля-
ется и наш балет. 

Между тем эти идеи повлияли 
на развитие всего жанра, и рас-
цвет современного режиссер-
ского оперного театра начался 
именно отсюда — я не преувели-
чиваю? 
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Да, это был са-
мый первый репертуарный ре-
жиссерский оперный театр. Его 
творческие и организационные 
принципы стали основой «Ко-
мише опер», организованной 
Фельзенштейном в Берлине, 
English National Opera и многих 
других трупп мира. Потом эти 
модели, конечно, совершенст-
вовались, обогащались элемен-
тами театра stagione, менялась 
система проката. Но искра, из 
которой разгорелось пламя, 
безусловно, возникла здесь. 

Среди опознавательных знаков 
вашей театральной школы — от-
сутствие снобизма. Нет разде-
ления между «высокими» и 
«низкими» жанрами: театр иг-
рал и «Корневильские колоко-
ла», и «Цыганского барона», а 
«Прекрасная Елена» была его 
визитной карточкой. Недавно 
шли «Летучая мышь», «Веселая 
вдова»... Вашему примеру сле-
дует Большой театр, где тоже 
зазвучали Штраус с Кальма-
ном, теперь ждем премьеру пер-
вого в истории ГАБТ мюзикла — 
«Кандид» Бернстайна.
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Да, конечно, эта 
школа предполагает готовность 
артистов к самым изощренным 
жанровым и режиссерским тре-
бованиям. Ориентация на по-
становочную команду, объеди-
ненную художественной идеей, 
теперь стала общим местом, а 
когда-то это было ноу-хау наше-
го театра. Хотя и теперь во мно-
гих театрах дирижер с режиссе-
ром порой встречаются за неде-
лю до премьеры. 

Какова сегодня посещаемость?
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: В среднем за 90 
процентов. 

Если я правильно понял идею 
юбилейного сезона, это парад 
преимуществ идеи театра-дома, 
открытого новым веяниям. В 
свое время вам удалось поднять 
его из пепла, когда в оркестро-
вой яме было пусто, а труппы 
уже практически не существо-
вало.
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Сейчас много 
разговоров о том, что эти прин-

ципы театра-дома устарели. Но я 
отчетливо понимаю: нельзя раз-
рушать дом, который целый век 
строился усилиями многих вели-
чайших талантов и которому я 
отдал 27 лет. Зачем из православ-
ного храма делать католический, 
зачем ломать успешный, постро-
енный на определенных творче-
ских принципах театр, чтобы по-
строить нечто совсем другое? В 
чем суть нынешнего конфликта? 
Идеи, заложенные отцами-осно-
вателями и исповедуемые мои-
ми предшественниками и мной, 
отрицаются. Убеждают, что эта 
форма театра устарела, что те-
атр-дом себя не оправдывает и не 
должен существовать. Мол, за-
чем воспитывать молодых арти-
стов в театре, когда их можно 
просто пригласить, купить? Но 
на какие шиши их купишь?! Наш 
театр успешен, хорошо посеща-
ется, лидирует по числу «Золо-
тых масок» за лучший спектакль. 
Когда зарубежные коллеги гово-
рят, что такую «Войну и мир» се-
годня никакой другой театр со-
брать не смог бы, что такую «Хо-
ванщину», да еще в двух соста-
вах, ни один европейский театр 
не сыграет, — они абсолютно ис-
кренни. Андрей Кончаловский 
имеет большой опыт постановок 
в крупнейших оперных театрах 
мира, и когда я сказал ему, что 
«Отелло» будем играть своей 
труппой, — ответил: и слава Богу! 
Потому что знает, что труппа 
воспитана в единой художест-
венной вере.

Есть жутковатая оперная тра-
диция, поддержанная такими 
титанами, как «Ла Фениче», 
«Лисеу», театры Дрездена, Чи-
каго и еще десятков городов, го-
ревшими и восстававшими из 
пепла в самом буквальном смы-
сле слова. Только при вас в 
МАМТе случились два пожара! 
Почему именно оперным теа-
трам так везет? Драмы горят 
куда реже и не так ярко.
АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Думаю, дело в 
размахе и объеме присущих 
опере страстей. Помните, как из 
окна гостиницы наблюдал по-
жар в театре Эрнст Теодор Ама-
дей Гофман, служивший там ка-
пельмейстером? Видимо, накал 
страстей здесь таков, что вспых-
нуть может в любом месте. Это 
опера! Она многолика, она и 
мужчина и женщина, и старик и 
ребенок, она щедра, избыточна, 
таинственна и откровенна. Она 
поселяется в этом доме — и дом 
начинает жить по ее законам. В 
соответствии с ее укладом, ее 
эскападами, роскошными прие-
мами и пышными туалетами, 
смехом и слезами, болезнями и 
страданиями, страстями и стра-
хами — это опера! Мы только ее 
слуги...

Масштабная опера «Война и мир», 
с восторгом принятая в Китае, 
открывает 100-й сезон театра.

Акцент

 Финальный аккорд юбилей-
ного сезона — премьера оперы 
Верди «Отелло» в постановке 
Андрея Кончаловского

Благодаря этой  
экспозиции Россия 
приобретет во 
Франции множест-
во новых друзей

Александр Титель: Нельзя разрушать дом, который целый век строился 
усилиями величайших талантов.

На выставке представлены старинные костюмы и предметы 
народного искусства из коллекции Ивана Глазунова.

Участник группы Led Zeppelin 
Роберт Плант по-прежнему 
в отличной форме. 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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КИНО Фестиваль «Послание к человеку» откроется на Дворцовой
площади фильмом Паоло Соррентино

«Лоро» Ностра

ПРЕМЬЕРА Чеховский фестиваль представляет гастроли 
знаменитого театра Кабуки в Москве и Петербурге

Москва кабуцкая
Инга Бугулова, Санкт-Петербург

Б
олее двух сотен фильмов, 
спецпоказы, выставки, ма-
стер-классы, встречи — не-

дельная программа фестиваля (с 
15-го по 22 сентября), как всегда, 
обещает быть более чем насы-
щенной. Соррентино — самый из-
вестный, титулованный и успеш-
ный режиссер Италии — даст 
старт фестивалю: после офици-
альной церемонии открытия на 
огромном экране Дворцовой 
площади покажут его фильм 
2015 года «Молодость». А на сле-
дующий день — 16 сентября — ре-
жиссер презентует гостям насто-
ящую премьеру: ленту «Лоро». В 
российский прокат картина вый-
дет только через месяц, так что 
петербуржцы станут первыми 
зрителями истории о бывшем 
итальянском премьер-министре 
Сильвио Берлускони. 

В отличие от Соррентино, ко-
торый прибудет в Россию впер-
вые, актриса Фанни Ардан у нас 
уже гостила. Она станет еще од-
ним звездным гостем «Послания 
к человеку». 

Специальных программ на 

28-м фестивале запланировано с 
десяток. В их числе «Кино Свер-
хреальности» с показами лучших 
игровых фильмов престижных 
мировых кинофестивалей по-
следнего года, Panorama.doc — с 
документальными новинками, 
также покажут документальное 
кино северных стран и коротко-
метражки Лондонской киноака-
демии. 

— Я бы обратил особое внима-
ние зрителей на те редкости, ко-
торые не увидишь больше на 
большом экране никогда. Напри-
мер, работы того же Джема Коэ-
на. В программе Андрея Плахова 
«Кино сверхреальности» очень 
много по-настоящему интере-
сных фильмов, которые пропу-
стить нельзя, таких как «Счаст-

ливый Лазарь» Аличии Рорвахер 
или фильм «Магазинные вориш-
ки» Хирокадзу Корээда, победи-
тель Канн этого года, — говорит 
арт-директор фестиваля Алексей 
Медведев.

На конкурс в этом году было 
прислано несколько тысяч зая-
вок из 98 стран. В итоге в про-
грамму вошли 74 фильма. К сло-
ву, особенным станет в этом году 
и закрытие «Послания».

— Перед тем, как будем вру-
чать призы, состоится важное со-
бытие для кинематографистов — 
мы покажем новый фильм Викто-
ра Косаковского «Акварель», ко-
торый только что был с триум-
фом показан в Венеции, — расска-
зал президент фестиваля Алек-
сей Учитель.

Лейла Гучмазова

Ч
еховский фестиваль не в 
первый раз представляет 
театр Кабуки, провоцируя 

ажиотаж, праздник, необыч-
ность. Сейчас желания и возмож-
ности Чеховского совпали с акту-
альной повесткой: гастроли ста-
ли частью Года Японии в России, 
приурочены к юбилею первого в 
истории выезда театра Кабуки за 
рубеж (в СССР 1928 года) и пре-
красным поводом напомнить 
российскому зрителю о театре-
сенсации с полным названием 
Сётику Гранд Кабуки Тикамацу-
дза. 

За 400 лет существования 
искусство кабуки развилось во 
множестве направлений и школ, 
и компания Сётику объединила 
их в единый театр-систему с бо-
гатым репертуаром. В Москве и 
Санкт-Петербурге показывают 
две пьесы: «Кэйсэй хангонко» в 
европейской системе координат 
ближе к драме, «Ёсинояма»  — к 
танцевально-вокальному спекта-
клю, и обе выглядят поразитель-
но современно. 

На сцене чудо выверенной на-
ивности: справа — оркестрик му-
зыкантов и чтец-декламатор, 
слева — немного лесных заро-
слей, в центре — терраса богатого 
дома. Цвета и краски, ведущие 
родословную из глубин традици-
онной культуры, будто отсвечи-
вают модным планшет-артом. 
Вечный сюжет «Кэйсэй хангон-
ко» закручивается с ирреальной 
сцены: простолюдины принима-
ют нарисованного тигра за на-
стоящего — и ах, у них дрожат ко-
лени. Знаменитый мастер-ху-
дожник позволяет молодому уче-
нику стереть изображение, тот 
получает от черни ворох компли-
ментов вроде «сотри той же ки-
стью мои долги» и признание 
учителя. А его не допущенный к 
делу соперник, старший ученик, 
с горя решает покончить с собой, 
и лишь благодаря мольбам жены 
нарисовать свой надгробный 
портрет получает шанс: рисунок 
оказывается так прекрасен, что 
проступает с обратной стороны 
камня. В итоге талант признан, 
бывший неудачник получает по-
четные имя и кисть, а главное — 

восстанавливает чувство собст-
венного достоинства и смысл 
жизни. Жена неудачника (Нака-
мура Сэндзяку) униженно выма-
ливает за него милость, а в то же 
время именно она несгибаемый 
остов всей истории. Старый ма-
стер (Катаока Итидзо) резок в су-
ждениях, а в то же время исправ-
ляет свои ошибки. Главный герой 
Матахэй (Накамура Гандзиро), 
от рождения заика, поначалу в 
каждый свой жест вкладывает 
столько отчаяния, что зал не ды-
шит, а в финале выпрямляется в 
ликовании каждым мускулом. 
Слуги сцены вручную закрыва-
ют занавес, и оглашенный зри-
тель остается с вопросом — как 
это сделано?  

Танцевально-вокальная «Ёси-
нояма» упраздняет вопросы. Но-
велла о пути к возлюбленному в 
сопровождении слуги разбивает 
наши аллюзии о Тристане и 
Изольде и тому подобном о тра-
диционную символику с ее «во-
площением лисы», маской клоу-
на и знаменитой красивой доро-
гой с цветущей сакурой.

Так что непонятно, как это 
воздействует. Можно поумни-
чать об актерских династиях и 
адских актерских тренингах Ка-
буки, о единстве феномена, где 
«ка-»  значит «песня». «бу-» — 
«танец», а «ки» — «актерское ма-
стерство», и все три составные 
зрелища нацелены на зрителя. 
Можно подумать об оркестре с 
его диссонансами, тонкая гармо-
ния которых недоступна тугому 
европейскому уху, или об актер-
ских репликах, где звук вытол-
кнут словно не из гортани, а из 
солнечного сплетения. Об иде-
альном сцендвижении, где раз-
ным героям причитается поклон 
под разным градусом, а стопа 
бьет по сцене строго параллель-
но, или о культуре будто бы неви-
димых слуг сцены, навсегда оча-
ровавшей мировой театр. Эта 
дивная параллельная реальность 
не раскладывается на техноло-
гии, но впечатляет безупречно.

14—15 сентября в Театре Моссовета .

19—22 сентября в Большом драмати-

ческом театре им. Г.А. Товстоногова.

НАВИГАТОР

В России театр Кабуки показал два представления. Одно ближе к драме, 
другое — к танцевально-вокальному спектаклю. 

Акцент

 Слуги сцены закрывают 
занавес, и оглашенный 
зритель остается 
с вопросом — как это сделано?

Акцент

 Соррентино — самый извест-
ный, титулованный и успеш-
ный режиссер Италии 

Программа «Класс Мастера. 
Владимир Васильев», «Россия К», 
17–20 сентября, 09.10 и 17.50
В 2018 году исполняется 60 лет твор-

ческой деятельности народного арти-

ста СССР и РФ Владимира Васильева. 

К этой дате в эфире телеканала «Рос-

сия К» — программа «Класс Мастера. 

Владимир Васильев». В ней впервые 

на телевизионном экране знамени-

тый танцовщик, хореограф, балетмей-

стер, театральный режиссер, педагог 

Владимир Васильев передает свой 

уникальный опыт и делится секрета-

ми мастерства с новым поколением 

танцовщиков и хореографов. Съемки 

проходили в Перми, в рамках XV От-

крытого российского конкурса арти-

стов балета «Арабеск» имени Екате-

рины Максимовой.

«В танце нет незначительных движе-

ний, — говорит Владимир Васильев. — 

Важно всё: поворот головы, воздух в 

кистях, эпольман, чтобы грудь была 

раскрыта и дышала и чтобы линии рук 

были бесконечны». Но важна не толь-

ко техническая сторона исполнения, 

надо понимать, что стоит за теми или 

иными движениями, надо «жить ро-

лью от начала спектакля и до конца... О 

чем вы думаете в момент исполнения, 

будет видно на сцене. Проживите 

жизнь героя, и увидите слезы зрите-

лей, и тогда поверите в себя».

В первом выпуске программы участ-

вуют солисты Пермского академиче-

ского театра оперы и балета им. П.И. 

Чайковского Инна Билаш (Россия) и 

Никита Четвериков (Россия) и учащи-

еся Пермского государственного хо-

реографического училища. 

Основная тема второго выпуска про-

граммы — роль педагога в становле-

нии артиста балета и традиции обуче-

ния. Владимир Васильев проводит 

класс с молодыми солистами Татар-

ского академического государствен-

ного театра оперы и балета им. Мусы 

Джалиля. 

Роль живописи в жизни и творчестве 

Владимира Васильева — главная тема 

третьего выпуска. В этой программе 

представлены его живописные рабо-

ты, а также фрагменты выступлений 

Владимира Васильева и Екатерины 

Максимовой в балетах и хореографи-

ческих миниатюрах. Секретами свое-

го мастерства Васильев поделится с 

солистами Мариинского театра — Ре-

натой Шакировой (Россия) и Кимии-

ном Кимом (Корея) и солистом Ми-

хайловского театра Эрнестом Латы-

повым (Россия). 

Тема четвертого выпуска — Творче-

ская мастерская Владимира Василье-

ва  в рамках конкурса артистов балета 

«Арабеск».

На Первом канале — повтор доку-
ментального фильма «Илья 
Кабаков. «В будущее возьмут не 
всех» 21 сентября в 00.30. 
Более 30 лет назад художник Илья Ка-

баков написал текст «В будущее возь-

мут не всех», где разделил людей на 

три группы: тех, кто определяет, кого 

взять в будущее, тех, кого туда возь-

мут, и тех, кого нет. «Меня не возь-

мут», — написал тогда Кабаков. Ведь 

на протяжении многих лет мир совет-

ского «неофициального искусства» 

(одним из лидеров которого и был Ка-

баков) не мог, не имел права рассчи-

тывать на выставки и признание зри-

телей. Но шло время, закончилась 

эпоха СССР, и оказалось, что шансы 

Ильи Кабакова «попасть в будущее» — 

гораздо выше, чем у кого бы то ни 

было. Сегодня он и его жена Эмилия — 

самые известные русские художники 

на Западе. 

Мировой тур группы Oomph! 
(Германия), Москва, «Крокус Сити 
Холл», 14 сентября, 20.00
Лидеры индастриал-метала просла-

вились жесткими и звонко лязгающи-

ми всеми гитарными струнами урба-

нистическими мелодиями и аранжи-

ровками. Рокот,  напор, скрежетание, 

отчаяние одиночества среди холод-

ного и равнодушного города — имен-

но такова музыка Oomph! Хотя при 

этом она мелодична, завораживающе 

непредсказуема. Кажется, что имен-

но так смогли бы играть роботы, нау-

чись они держать в руках музыкаль-

ные инструменты. А придуманные 

ими гармонии и звуки отражались бы 

при этом от металлических конструк-

ций и стекол небоскребов, придавая 

песням отчаяние, холод, ярость и вы-

зов.

Кто-то считает, что многому Oomph! 

научились у своих пока более знаме-

нитых земляков из Rammstein. Только 

клавишные инструменты у них иные — 

что-то от электронного рока или де-

монизма рубленых ритмов 

Kraftwerk…

Ныне Oomph! звучат уже не так ярост-

но и брутально, как в начале карьеры, 

их новые песни переполнены воль-

ным воздухом, клавишные, все чаще 

рваные и грохочущие ритмы сменя-

ются красивыми и возвышенными ме-

лодиями, как, например, их главный, 

пожалуй, нынешний хит Als Wars Das 

Letzte Mal. 

При этом Alles Aus Liebe — снова рас-

катистый индустриальный марш с 

эпизодическими лирическими 

перепадами и откровения-

ми. А новый альбом XXV,  

который группа и пред-

ставляет в нынешнем 

туре, пожалуй, самый 

интересный, драма-

тичный и непредска-

зуемый в творчест-

ве Oomph!  Кла-

вишные из готик-

рока, гитары из хе-

ви-метала,  очаро-

вательный солист, 

будто из вампирских 

саг, и в то же время столь обаятель-

ный, что девушки не устают влю-

бляться в его беззастенчивый и слег-

ка порочный шарм, помноженный на 

плутовскую магию. 

При этом участники Oomph! выступа-

ют в гриме, играют на сцене свои раз-

ные роли и умеют петь по-немецки так 

артистично и завораживающе, что хо-

чется поскорее выучить и этот язык. 

Их  тур  стартовал на родине, сделал 

остановку в Швейцарии и вот теперь 

— долгожданные концерты  в России. 

Группа играет в программе свои глав-

ные хиты: Mein Schatz, Niemand, 

Kleinstadtboy и, конечно, Labyrinth. 

А всего в программе обычно звучат 13 

или 14 песен. В зависимости от на-

строения музыкантов и успешности 

их контакта со зрителями. 

В Москве фанаты, например, заранее 

готовятся раздавать соседям по залу 

тексты песен, снабженные тран-

скрипцией того, как надо произно-

сить слова.

Все композиции  дополнены в туре 

очень образным, эмоциональным и 

художественным, порой парадок-

сальным  видеорядом. Причем внима-

ние зрителей привлекают не только 

мелодии, аранжировки и подача мате-

риала, но и выдающиеся инструмен-

тальные соло. Развернутые и экспе-

риментальные. Особенно следует 

обратить внимание на Der Neue Gott — 

героическое исполнение на клавиш-

ных — здесь еще и дань уважения ком-

позитору Рихарду Вагнеру, немецкой 

готической музыке и эмоциям совре-

менной жизни большого города.  

II Биеннале театрального искусст-
ва, драматический фестиваль 
«Уроки режиссуры», с 15 сентября 
по 26 ноября на сценах Москвы и 
Санкт-Петербурга, с трансляцией 
киноверсий спектаклей в театрах и 
музеях России.
Итоги первой биеннале впечатляли: 

спектакли и выставки посетили более 

37 000 зрителей, онлайн-трансляции 

посмотрели тысячи зрителей в вось-

ми регионах страны. 

Мастер-классы ведущих режиссеров 

музыкального и драматического теа-

тров собрали 1800 участников; а он-

лайн-трансляции мастер-классов по-

смотрели более 70 000 зрителей, что 

по театральным меркам почти олим-

пийский рекорд. 

Который в этом году наверняка будет 

побит, — если стартовала биеннале с 

акцентом на постановки молодых ре-

жиссеров из Новосибирска, Архан-

гельска, Санкт-Петербурга, Казани, 

Екатеринбурга и Москвы, а их работы 

оценивали признанные мастера, то в 

этом году они поменялись ролями. В 

жюри — Наталия Лапина, Денис Хусни-

яров, Федор Малышев, Никита Кобе-

лев, Егор Перегудов, Егор Раввинский 

и другие, а в программе свои спекта-

кли представляют Сергей Женовач, 

Валерий Фокин, Римас Туминас, Кама 

Гинкас, Дмитрий Крымов, Григорий 

Козлов, Роберт Стуруа, Алексей Боро-

дин, Юрий Бутусов, Сергей Афанась-

ев, Алексей Песегов. 

Откроются «Уроки режиссуры» 

15 сентября премьерой театра им. Евг. 

Вахтангова «Фальшивая нота» и «Тре-

мя сестрами» Студии театрального 

искусства. 

Афиша подготовлена масштабная — 

всего в рамках биеннале, объединив-

шей три фестиваля (музыкального 

«Видеть музыку», драматического 

«Уроки режиссуры» и «Большого дет-

ского фестиваля»), будет показано бо-

лее 60 спектаклей российских теа-

тров и пять постановок из Франции, 

Венгрии, Швейцарии, Австрии и Изра-

иля.

Отдельную страницу посвящают 

спектаклям спецпроекта «Даты». К 

50-летию творческой деятельности 

Валерия Фокина привезут его венгер-

скую постановку «Крокодил»; к 60-ле-

тию режиссерской деятельности 

Адольфа Шапиро во внеконкурсную 

программу включен его спектакль 

«Манон Леско» в Большом театре. 

К юбилею Горького приурочат фран-

цузский спектакль «На дне» Лакаска-

да; из Швейцарии приедет постанов-

ка «Бог резни» Ясмина Реза. А к юби-

лею пьесы Шиллера «Коварство и лю-

бовь» в Москве состоятся гастроли 

Малого драматического театра со 

спектаклем Льва Додина, на который 

на их родной сцене в Санкт-Петербур-

ге билеты бронируются на годы впе-

ред.

Проходит биеннале при поддержке 

Министерства культуры РФ и Фонда 

президентских грантов. Реализуется 

— Ассоциацией музыкальных театров, 

Гильдией театральных режиссеров 

России, фондом «Культурные сезоны» 

при поддержке проекта «Театральная 

Россия», которая проведет трансля-

ции программы в кинотеатрах и музе-

ях России, а также Московским Гу-

бернским театром и Театральным му-

зеем им. Бахрушина, приготовившем 

к биеннале фестиваль театральной 

книги и серию интересных театраль-

ных выставок. 

Международный яблочно-книж-
ный фестиваль «Антоновские ябло-
ки», Коломна, 15 сентября
Спецпоезд отправится с Казанского 

вокзала в 8.45. Всех желающих при-

гласят в яблочно-литературное путе-

шествие в древний подмосковный го-

род. 

С поезда можно сразу подняться на 

палубу. По Москве-реке в рамках фе-

стиваля отправится «Книжный кора-

блик». На борту — «плавучая» библио-

тека и творческая мастерская для де-

тей по книгам Джанни Родари. Участ-

ники будут сочинять сказку и разви-

вать фантазию по методике знамени-

того итальянского писателя. Время от-

правления: 11.00, 13.00, 15.00.

Фестиваль, который пройдет в седь-

мой раз, — мультижанровый и по тра-

диции включает сразу несколько про-

грамм. Впервые в истории фестиваля 

пройдет Крафт-парад, который стар-

тует в сквере Гагарина в 13.00. Это ко-

стюмированное шествие, которое 

объединит горожан и представителей 

восстановленных исторических му-

зейных производств Коломны, в том 

числе знаменитого музея пастилы.

В литературном Салоне наследия с го-

стями встретятся Андрей Филимонов 

— писатель, журналист и поэт, автор 

романа «Рецепты сотворения мира», 

Дмитрий Данилов — российский писа-

тель и драматург, лауреат премии «Зо-

лотая маска», Майкл Керинс — шот-

ландский писатель и режиссер, обла-

датель литературного «Оскара» как 

мастер сторителлинга.

Театральная программа включает 

спектакли как для взрослых, так и для 

детей. На сцене в сквере Зайцева со-

стоятся поэтический спектакль «Сти-

хи Бориса Пастернака из романа 

«Доктор Живаго» в исполнении арти-

ста РАМТа Дениса Баландина и спек-

такль из программы «Усадебный те-

атр» литературного музея А.Н. Тол-

стого «Умный дворник» по рассказам 

Чехова. 

Спектакль «Умная собачка Соня» по 

книге известного детского писателя 

Андрея Усачева представит театр 

«Vдруг» совместно с творческим цен-

тром «Среда», а Рязанский областной 

театр драмы покажет сказку для детей 

и взрослых «Волшебные сны Кузь-

мы». Свой новый перформанс прове-

дет Лиза Морозова, художник, участ-

ница Венецианской, Пражской и Мо-

сковской биеннале. В этот раз художе-

ственная акция Лизы посвящена соот-

ношению личного и исторического 

времени в контексте одной жизни — ее 

собственной. Материалом для созда-

ния перформанса стали дневники ху-

дожницы и новости за последние 32 

года. 

Кстати, не книгами едиными. Гостей 

ожидает и фермерский рынок, на ко-

тором угостят фермерскими сырами  

— сулугуни и даже бурратой и моца-

реллой и другими, а также коломен-

скими калачами, кренделями, бубли-

ками, приготовленными по историче-

ски достоверным рецептам. 

Тему застолья продолжит Городской 

обед, на котором директор библиоте-

ки имени Ф.М. Достоевского Андрей 

Лисицкий расскажет о гастрономиче-

ских пристрастиях Федора Михайло-

вича и рецепте старинного чудесного 

блюда — мещерской драчёны, — исчез-

нувшего из кулинарного обихода 

«единственно из-за неблагозвучно-

сти своего названия».

Завершится фестиваль концертом на 

сцене в сквере им. Зайцева. В про-

грамме концерта  —«Времена года» 

Петра Чайковского в переложении 

для аккордеона.  

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАТЕАТР ФЕСТИВАЛЬ

Алексей Гуськов и Римас Туминас дадут свой «Урок режиссуры» на теа-
тральной биеннале. На репетиции спектакля «Фальшивая нота» в 
Вахтанговском театре.

Фекла Толстая была модератором одной из литературных встреч на 
фестивале «Антоновские яблоки». 

«Лоро» — фильм Паоло Соррентино о бывшем итальянском премьер-министре Сильвио Берлускони. В широкий 
прокат в России он выйдет только в октябре — питерцы увидят его первыми. 

Критики считают, что Oomph! 
вдохновляются музыкой 
своих знаменитых земляков 
Rammstein. 

Телезрители увидят не только фрагменты балетов с участием Владимира 
Васильева и Екатерины Максимовой, но и редкую фото- и видеохронику.

с Сусанной Альпериной с Ириной Корнеевой с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой 
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Второй фестиваль фильмов об искус-

стве, который организовывает газета 

The Art Newspaper Russia, будет про-

ходить с 17-го по 24 сентября. Среди 

площадок — как кинотеатры Москвы 

(Центр документального кино, «Пио-

нер»), так и музеи (Третьяковская га-

лерея, «Гараж», Мультимедиа Арт Му-

зей, Москва). В программе — 9 новых 

фильмов, прямиком из конкурсов 

международных фестивалей в Канне, 

Берлине, Sundance, Tribeca и других. 

Откроет фестиваль байопик «Мэппл-

торп», который стал дебютом в игро-

вом кино для Онди Тимонер. Очень 

многообещающе выглядит анонс 

фильма «Глазами Орсона Уэллса», сня-

того британским писателем, истори-

ком кино и режиссером Марком Ка-

зинсом. В бэкграунде Казинса — 15 се-

рий фильма «История кино. Одиссея». 

Один из ключевых эпизодов этой ки-

ноодиссеи — создание фильма «Гра-

жданин Кейн». Его режиссер Орсон 

Уэллс — культовая фигура в Пантеоне 

кинематографа. Марк Казинс обожа-

ет своего героя настолько, что, рас-

сказывают, сделал себе татуировку с 

его именем и купил на аукционе бо-

тинки великого режиссера. Продюсе-

ром фильма был сам Майкл Мур. 

На фестивале TANR пройдет первый 

показ фильма «Оскар», посвященного 

Оскару Рабину, который в этом году 

встречает 90-летие (Третьяковская 

галерея, 19 сентября). Режиссеры Ев-

гений Цымбал и Александр Смолян-

ский сняли историю одного художни-

ка как историю поиска свободы в не-

свободном мире. Воспоминания и ин-

тервью Эрика Булатова, Виталия Ко-

мара, Владимира Паперного, Влади-

мира Сорокина, Людмилы Улицкой в 

фильме соединены с уникальными ар-

хивными материалами…

Подготовил Иван Владимиров

НАВИГАТОР

КСТАТИ
«Послание к человеку» проходит 
в Санкт-Петербурге ежегодно с 
1989 года. Основан режиссером-
документалистом Михаилом 
Литвяковым, ныне — почетным 
президентом фестиваля. С 2010 
года президент фестиваля — 
Алексей Учитель. 
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Н
ачиная с 2006 года 
Китай и Россия сов-
местно организовали 
ряд перекрестных те-
матических годов: 

Национальные годы, Годы язы-
ков, Годы туризма, Годы дружес-
твенных молодежных обменов 
и Годы обменов между СМИ. 
В конце 2017 года председатель 
КНР Си Цзиньпин и президент 
РФ Владимир Путин обменялись 
новогодними поздравительными 
посланиями, в которых объяви-
ли 2018 — 2019 годы Годами меж-
регионального сотрудничества 
Китая и России, что служит про-
должением традиций тематичес-
ких годов и ярким воплощением 
стратегического и политическо-
го взаимного доверия двух стран 
на высоком уровне.

7 февраля 2018 года лидеры 
двух стран направили друг другу 
поздравительные послания 
по случаю открытия Годов меж-
регионального сотрудничества 
Китая и России. Си Цзиньпин от-
метил, что КНР и РФ — страны-со-
седи, имеющие общие границы 
и объединенные дружбой, уходя-
щей корнями в далекое прошлое. 
Регионы — это серьезная сила 
в развитии многовекторного вза-
имовыгодного сотрудничества 
между двумя государствами. 
Он напомнил, что решение о про-
ведении Годов межрегионально-
го сотрудничества Китая и Рос-
сии лидеры двух стран приняли, 
будучи уверенными, что это зна-
чимое мероприятие поможет 
пробудить обоюдный энтузиазм 
к сотрудничеству между регио-
нами, раскрыть потенциал тако-
го взаимодействия. Оно подтолк-
нет еще больше регионов, пред-
приятий и людей к тому, чтобы 
включиться в дружественное со-
трудничество и совместное раз-
витие Китая и России, тем самым 
обеспечивая более мощную дви-
жущую силу для продолжитель-
ного здорового развития двусто-
ронних отношений.

Межрегиональное сотрудни-
чество является важной состав-
ной частью российско-китайс-
ких отношений, отметил в своем 
послании Владимир Путин, до-
бавив, что Годы межрегиональ-
ного сотрудничества, которые 
продолжают традиционную 
практику тематических годов, 
нацелены на укрепление связей 
и взаимовыгодного сотрудничес-
тва между субъектами РФ и реги-
онами Китая. В рамках Годов за-
планированы сотни различных 
мероприятий, инвестиционных 
презентаций, торгово-промыш-
ленных и сельскохозяйственных 
выставок и конференций, твор-
ческих фестивалей, ознакоми-
тельных поездок. Президент 
РФ также выразил уверенность, 
что программа Годов позволит 
реализовать много интересных, 

перспективных инициатив в раз-
личных областях, поможет впол-
не раскрыть богатый потенциал 
межрегиональной кооперации.

Благодаря усилиям обеих 
стран, ускоренными темпами со-
вершенствуется китайско-рос-
сийское торгово-экономическое 
сотрудничество, которое харак-
теризуется быстрым ростом, ре-
альными результатами, огром-
ным потенциалом и широким 
диапазоном взаимодействия. 
Оно уже охватило все регионы 
и все сферы. Ожидается, что го-
довой товарооборот между дву-
мя странами сможет превысить 

отметку в 100 миллиардов дол-
ларов.

Китай и Россия прилагают ак-
тивные усилия к расширению со-
трудничества не только в таких 
традиционных областях, как 
энергетика, мирный атом, кос-
монавтика, авиация и инфра-
структура, но и в освоении Даль-
него Востока и Арктики, цифро-
вой экономике, трансграничной 
электронной торговле и других 
новых сферах, чтобы создать но-
вые источники развития двусто-
ронних связей.

Двустороннее сотрудничест-
во осуществляется не только 
в приграничных районах, но и 
в юго-восточных приморских 
провинциях, центральных и за-
падных районах Китая и евро-
пейской части России. В КНР 
и РФ насчитывается более ста 

пар городов-побратимов, а так-
же дружественных провинций 
и областей.

Быстро растет китайско-рос-
сийское сотрудничество в облас-
ти торговли и инвестиций. В 2017 
году объем торговли между КНР 
и РФ достиг 84 миллиардов дол-
ларов, увеличившись на 20,8 
процента по сравнению с 2016 
годом. В январе — апреле с.г. това-
рооборот между двумя странами 
вырос на 27,3 процента — до 31,2 
миллиарда долларов. Россия пе-
реместилась с 11-го на 9-е место 
среди главных торговых партне-
ров Китая и лидирует по темпам 
роста двусторонней торговли.

В 2017 году прямые инвести-
ции Китая в экономику России 
составили 2,22 миллиарда дол-
ларов (прирост на 72 процента). 
Стоимость новых контрактов 
по выполнению китайскими 
предприятиями подрядных ра-
бот на территории РФ составила 
7,75 миллиарда долларов (рост 
на 191,4 процента).

За последние годы китайско-
российское сотрудничество в ре-
ализации крупных проектов 
стратегического значения при-
несло заметные результаты, что 
послужило мощным стимулом 
для расширения двусторонней 
торговли, инвестиций и про-
мышленного сотрудничества.

В последние годы китайско-
российское сотрудничество 

на местном уровне бурно разви-
валось, что обогатило содержание 
отношений всеобъемлющего 
стратегического взаимодействия 
и партнерства двух стран и прида-
ло новые движущие силы их раз-
витию. Региональное сотрудни-
чество между Китаем и Россией 
имеет долгую историю и служит 
важным дополнением практичес-
кого взаимодействия сторон.

За прошедшие годы стороны 
создали два формата межрегио-
нального сотрудничества — «Се-
веро-Восток Китая — Дальний 
Восток России» и «Янцзы — Вол-
га». Если первый характеризует-
ся традиционным взаимодейс-
твием приграничных регионов, 
то второй — новая модель сотруд-
ничества между внутриконти-
нентальными регионами двух 
стран.

Как отметила в интервью 
агентству Синьхуа научный со-
трудник Института России, Вос-
точной Европы и Центральной 
Азии Академии общественных 
наук Китая Ли Цзяньминь, севе-
ро-восточные районы КНР 
и Дальний Восток России облада-
ют географическими и регио-
нальными преимуществами. 
Здесь уверенно продвигаются 
такие крупные проекты, как же-
лезнодорожный мост Тунцзян — 
Нижнеленинское и автодорож-
ный мост Хэйхэ — Благовещенск 
и международные транспортные 

коридоры «Приморье-1» и «При-
морье-2». При этом стремитель-
но развиваются торговые связи 
и двусторонние инвестиции 
между регионами.

Районы Китая в среднем 
и верхнем течении реки Янцзы 
и Приволжский федеральный 
округ России не имеют общих 
границ, но они обладают силь-
ной промышленной базой, удоб-
ной транспортной сетью, разви-
той научно-исследовательской 

сферой и огромным рыночным 
потенциалом. Совместные ин-
вестиционные проекты регио-
нов затрагивают научно-техни-
ческие парки, сельскохозяйс-
твенные технопарки, производс-
тво стройматериалов, машино-
строение, автомобилестроение, 
судостроение, лесное хозяйство, 
фармацевтику, высокие техно-
логии и др.

По мере углубления китайс-
ко-российских отношений все-
объем лющего стратегического 
взаимодействия и партнерства 
все более сильным становится 
желание всемерно расширять 
практическое сотрудничество, 
возрождать и развивать все ре-
гионы двух стран. С начала Годов 
межрегионального сотрудничес-
тва Китая и России проводились 
разные тематические мероприя-
тия, в которых регионы активно 

участвовали. Проведение мероп-
риятий стимулирует сотрудни-
чество между регионами двух 
стран, а также создает новые дви-
жущие силы для углубления по-
литических и торгово-экономи-
ческих отношений между Кита-
ем и Россией.

Механизмы межрегиональ-
ного сотрудничества КНР и РФ 
также совершенствуются. Пло-

щадками для активных обменов 
между регионами двух стран яв-
ляются Китайско-российское 
ЭКСПО, Восточный экономи-
ческий форум и первая Китайс-
кая международная импортная 
выставка.

Россия является активным 
сторонником, важным участни-
ком и ключевым партнером ини-
циативы «Пояс и путь». Пекин 
и Москва положили начало рабо-
те по сопряжению «Пояса и пути» 
и ЕАЭС и уже получили первые 
результаты. 17 мая 2018 года 
было подписано Соглашение 
о торгово-экономическом со-
трудничестве между КНР и ЕАЭС. 
Структура сотрудничества, в ос-
нове которой лежит сопряжение 
«Пояса и пути» и ЕАЭС, непре-
рывно укрепляется.

Посол КНР в РФ Ли Хуэй не-
давно в эксклюзивном интервью 
агентству Синьхуа отметил, что 
под стратегическим руководс-
твом председателя КНР Си Цзинь-
пина и президента РФ Владимира 
Путина отношения всеобъемлю-
щего стратегического взаимо-
действия и партнерства двух 
стран нейтрализуют веяния ан-
тиглобализма и влияние унилате-
рализма. «Торгово-экономичес-
кое сотрудничество Китая и Рос-
сии приносит пользу не только 
двум странам и их народам, но и 

служит в современном мире клас-
сическим образцом отстаивания 
принципов равенства, взаимной 
выгоды, сотрудничества, общего 
выигрыша и совместного разви-
тия», -— подчеркнул дипломат.

На Форуме высокого уровня 
по международному сотрудни-
честву в рамках «Пояса и пути», 
прошедшем в мае 2017 года в Пе-
кине, Государственный комитет 
по делам развития и реформ КНР 
объявил о создании Китайско-
российского инвестиционного 
фонда регионального сотрудни-
чества и развития объемом 100 
миллиардов юаней (14,5 милли-
арда долларов). Аналитики пола-
гают, что создание фонда предо-
ставляет Китаю и России новую 
платформу для инвестиций и со-
трудничества, а также гаранти-
рует продвижение запуска и реа-
лизации крупных проектов двух 
стран и углубление их торгово-
экономического развития.

«Программа Годов позволит 
реализовать много интересных, 
перспективных инициатив в раз-
личных областях, поможет пол-
нее раскрыть богатый потенциал 
межрегиональной кооперации, 
которая является важной состав-
ляющей российско-китайского 
взаимодействия», — заявил на це-
ремонии открытия Годов китайс-
ко-российского межрегиональ-
ного сотрудничества в Харбине 
Юрий Трутнев, вице-премьер 
России и полномочный предста-
витель президента РФ в Дальне-
восточном федеральном округе.

Генконсул РФ в Шэньяне Сер-
гей Пальтов в интервью агентс-
тву Синьхуа также высоко оце-
нил проведение Годов китайско-
российского межрегионального 
сотрудничества, заявив, что не-
обходимо привлечь больше рос-
сийских регионов к участию в со-
трудничестве с Китаем и органи-
зовать больше обменов между 
регионами, городами-побрати-
мами, инвесторами и обществен-
ными организациями. Он отме-
тил, что российская сторона го-
това оказать в этом всемерную 
поддержку.

«Китай и Россия доверяют 
друг другу в политике, стремят-
ся к взаимной выгоде и обоюдно-
му выигрышу в экономике, рас-
ширяют обмены в гуманитарной 
сфере, поддерживают друг друга 
на международной арене. Такие 
межгосударственные отношения 
можно назвать образцом строи-
тельства сообщества с единой 
судьбой для всего человечества», 
— заявил Синьхуа директор Инс-
титута России, Восточной Евро-
пы и Центральной Азии Акаде-
мии общественных наук Китая 
Сунь Чжуанчжи. 
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во втором веке до нашей эры, ко-
торый первым проложил дорогу 
на запад, китайские торговые ка-
раваны постепенно превратили 
обширные земли Центральной 
Азии в важные почтовые и торго-
вые центры Великого шелкового 
пути. Здесь началось общение 
Востока и Запада, их коммерчес-
кие и культурные контакты.

Много веков прошло с тех 
пор, и сегодня слава древнего 
тракта возрождается. Звон бу-
бенцов на шеях верблюдов сме-
нили гудки поездов, на месте ка-
раванных путей теперь скоро-
стные автомагистрали. Торго-
вые контакты ускорили произ-
водственное сотрудничество, а 
культурное общение усилило 
взаимозависимость цивилиза-
ций. За последние пять лет Цент-
рально-Азиатский регион вновь 
получил исторический импульс 
развития.

Планы коммерсанта
7 сентября 2013 года предсе-

датель КНР Си Цзиньпин в ходе 
визита в Казахстан предложил 
вместе построить «Экономичес-
кий пояс Шелкового пути». Тогда 
народы мира впервые услышали 
о программе «Пояс и путь». Пять 
лет участники инициативы раз-
виваются совместно, используя 
свои преимущества для взаим-
ного дополнения. Эта программа 
пробуждает внутренние силы 
стран, прокладывает для них до-
рогу в будущее, а также прино-
сит реальную пользу населяю-
щим их народам.

Казахский предприниматель, 
президент группы компаний 
«Жаннур-Астана» Болат Садык 
одним из первых в своей стране 
начал сотрудничать с Китаем. В 
90-х годах прошлого века он от-
крыл первый рынок китайских 
товаров в Казахстане. Тогда Са-
дык пригласил туда 200 китайс-
ких коммерсантов со своей про-
дукцией, которая получила вы-
сокие оценки потребителей. Ры-
нок Болата постепенно расши-
рялся. По его словам, первую по-

ловину своей карьеры он посвя-
тил продвижению высококачес-
твенных китайских товаров на 
рынке Казахстана.

В 2013 году проект «Эконо-
мический пояс Шелкового пути» 
открыл новое направление в 
предпринимательской деятель-
ности Садыка. Его сотрудничест-
во с китайскими партнерами ста-
новилось все более глубоким и 
многогранным, бизнес рос -— по-
мимо торговли коммерсант на-
чал осваивать отрасли строи-
тельства, промышленности, глу-
бокой переработки сельхозпро-
дукции и другие сферы.

За эти годы он открыл рынки 
и торговые центры в разных го-
родах Казахстана. Один только 
его «Шанхайский рынок» в Ас-
тане насчитывает более 10 ты-
сяч торговых мест. Это крупней-
ший рынок казахстанской сто-
лицы. Одна аренда на нем еже-
месячно приносит Садыку не-
сколько миллионов долларов 
прибыли. Ассортимент товаров 
включает фрукты и овощи, стро-
ительные материалы, ширпот-
реб и многие другие виды про-
дукции из КНР.

В 2016 году компания Садыка 
подписала договор о сотрудни-
честве в глубокой переработке 
пшеницы с китайским предпри-
ятием. На общие средства они 
построили в городе Костанай на 
севере Казахстана завод по глу-
бокой переработке пшеницы, 
производству муки, крахмала, 
аминокислот и других видов про-
дукции. В этом году дочерняя 
компания холдинга Садыка в со-
трудничестве с другим китайс-
ким предприятием выиграла 
тендер на строительство в Казах-
стане 100 километров дорог. Они 
будут казахской частью транс-
граничной магистрали, ведущей 
в российский город Омск. Сей-
час активно возводятся бытовки 
для рабочих и другая обслужива-
ющая инфраструктура. Основ-
ные работы стартуют в следую-
щем году.

Кроме того, Садык ведет пере-
говоры с китайским производи-
телем тракторов о совместном 
сельскохозяйственном проекте в 

Астане. По плану стороны пост-
роят в казахстанской столице 
сельскохозяйственно-промыш-
ленный парк, который будет пос-
тавлять на местный рынок поль-
зующуюся спросом сельхозпро-
дукцию.

Программа «Пояс и путь» 
предоставила Садыку не толь-
ко возможности в сфере тор-
говли, но также способ, методы 
и перспективы развития. Стро-
ительство гелиоэлектростан-
ции, открытие центра авто-
запчастей, создание современ-
ной, модернизированной авто-
мойки — у коммерсанта есть це-
лый список готовящихся к реа-
лизации проектов, над которы-
ми он планирует работать в со-
трудничестве с китайскими 
партнерами.

Новая работа чиновника
Каждое рабочее утро пример-

но в 08.00 первый заместитель 
генерального директора Компа-
нии по развитию индустриаль-
ного парка Кирилл Коротеев из 
своего дома в Минске едет вмес-
те с двумя-тремя сотрудниками в 
Китайско-белорусский индуст-
риальный парк «Великий ка-
мень». Он расположен в 25 кило-

метрах к востоку от столицы. 
Этот проект называют жемчужи-
ной «Экономического пояса 
Шелкового пути».

Кирилл перешел работать в 
Компанию по развитию индуст-
риального парка с самого его от-
крытия в 2012 году. До этого он 
был начальником главного уп-
равления инвестиций минис-
терства экономики Республики 
Беларусь. Именно участие в при-
нятии макроэкономических ре-
шений и опыт общения с китайс-
кими предприятиями позволил 
ему в составе рабочей группы 
минэкономики присоединиться 
к разработке документов по под-
держке китайской инициативы 
«Пояс и путь» сразу после ее вы-
движения в 2013 году.

Коротеев с гордостью отме-
тил, что Беларусь была в числе 
первых стран, которые заявили о 
поддержке инициативы «Пояс и 
путь». «Знания и навыки, кото-
рые я получил в минэкономики, 
здесь востребованы. Мы активно 
участвовали в разработке трех 
указов президента о парке, — го-
ворит Коротеев. -— Мы изучали 
передовой опыт Китая в созда-
нии индустриальных парков и 
внедряли его здесь».

Лидеры Китая и Республики 
Беларусь на встрече в мае 2015 
года приняли решение о превра-
щении индустриального парка в 
образец взаимовыгодного со-
трудничества двух стран. По сло-
вам Коротеева, Минск позицио-
нирует парк как ключевую точку 
на «Экономическом поясе Шел-
кового пути», надеясь, что он 
сможет привлечь имеющие ог-
ромный потенциал инновацион-
ные предприятия, одновременно 
содействуя развитию собствен-
ных компаний.

За три с лишним года была 
построена инфраструктура пер-
вого этапа на площади 8,5 квад-
ратных километров, в парке уже 
расположены 37 резидентов из 
Китая, Беларуси, России, Герма-
нии, Австрии, США и Израиля. 
Некоторые из них уже начали 
вести свой бизнес.

Коротеев отмечает, что его от-
ветственность по сравнению с 
работой в экономическом ве-
домстве стала намного выше. 
«Правительство поставило ам-
биционную задачу перед парком 
— мы не просто строим его и при-
глашаем различные производс-
тва. Мы приглашаем производс-
тва завтрашнего дня: это совре-
менные информационно-комму-
никационные технологии, новые 
материалы, электроника. Все эти 
виды деятельности будут форми-
ровать экономику завтра. Это 
самая главная сложность, самый 
главный вызов, — объясняет Ки-
рилл. — Задача — создать именно 
то, что коренным образом пов-
лияет на структуру экономики 
нашей страны. Это и вызов, и 
очень интересная работа». 

Призвание преподавателя 
На улицах Бишкека часто 

встречаются автобусы со слова-
ми «Дружба Китая и Кыргызста-
на». Сегодня все больше китайс-
ких предприятий и проектов при-
ходят в республику и создают 
здесь множество рабочих мест. 
Бум «Пояса и пути» способствует 
и популярности китайского язы-
ка, многие молодые жители стра-
ны мечтают учить китайский 
язык и поехать в Китай.

65-летний Владимир Лю из-
вестен среди китаеведов. Он ро-
дился во Владивостоке, в 1970-х 
годах пять лет изучал китайский 
язык в Дальневосточном госу-
дарственном университете. Пос-
ле окончания вуза начал рабо-
тать переводчиком с китайского. 
В начале 90-х годов в одном из 
университетов Кыргызстана был 
создан факультет китайского 
языка, срочно требовались пре-
подаватели. Владимир начал пре-
подавать китайский язык в Биш-
кекском гуманитарном универ-
ситете и проработал там более 
20 лет.

Этим летом Лю вышел на пен-
сию с поста главы Института 
Конфуция при Бишкекском гу-
манитарном университете. Вско-
ре после этого он по приглаше-
нию друга занял должность ди-
ректора программы обучения 
китайскому языку в Институте 
Конфуция при Кыргызском на-
циональном университете име-
ни Жусупа Баласагына.

«В жизни я занимался только 
двумя делами -— изучением ки-
тайского и преподаванием ки-
тайского», — смеется он. Более 
чем за 20 лет Лю вместе с колле-
гами подготовил около трех ты-
сяч специалистов по китайскому 
языку. Часть из них работает в 
компаниях с участием китайско-
го капитала, другие служат в го-
сударственных учреждениях. 
Некоторые стали преподавате-
лями китайского языка, как и их 
наставник.

По словам Владимира Лю, 
ежегодно около ста студентов 
Бишкекского гуманитарного 
университета повышают свою 
квалификацию в Китае. Его дети 
также учились в КНР, китайский 
стал «вторым официальным язы-
ком» в их семье.

Владимир отмечает, что ки-
тайский язык сформировал его 
жизнь. Теперь самое большое его 
желание — подготовить как мож-
но больше китаеведов. Он выра-
зил надежду, что КНР сможет 
осуществить мечту о великом 
возрождении китайской нации, а 
его ученики реализуют свою 
«кыргызскую мечту». 

ПАРТНЕРСТВО   Инициатива «Пояс и путь» открывает новые возможности перед людьми

Поверить в свою мечту
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Поезда из России часто пересека-
ют границу Китая в Маньчжурии*.

Ночная Астана привлекает сиянием своих окон, витрин и реклам.

Цирковая труппа  
из китайской  
провинции Шэньси  
представила  
в Бишкеке масштабную 
программу «Радуга  
Шелкового пути».

При поддержке Московской государственной консерватории  
им. Чайковского в Москве основано Российское общество цитры цинь 
«Дракон и Феникс». 

Под Бишкеком прошли соревнования по народной конноспортивной игре 
кок-бору. 
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Акцент

 За последние пять лет  
Центрально-Азиатский  
регион вновь получил исто-
рический импульс развития
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ХОККЕЙ «Автомобилист»
одержал шестую победу
подряд в сезоне КХЛ

Обогнали 
«Трактор»

Илья Соболев

ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ «Автомобилист» продолжает 
триумфальное шествие на старте сезона. Обыграв на вы-
езде челябинский «Трактор» — 4:1, подопечные Андрея 
Мартемьянова одержали уже шестую победу в шести 
матчах.

После качественно проведенной летней селекции 
«Автомобилисту» заранее предрекали роль одного из 
фаворитов Восточной конференции. Однако, наверное, 
мало кто ожидал, что выданные авансы екатеринбург-
ская команда начнет оправдывать уже на старте да еще с 
такой вызывающей безапелляционностью. Что интере-
сно, результат «Автомобилисту» приносит не столько 
феерическая игра в нападении, о силе которого уже было 
сказано немало, сколько надежная игра в обороне. Из 
шести матчей лишь в двух екатеринбуржцы пропустили 
больше двух шайб.

Вот и в Челябинске «Автомобилист» позволил отли-
читься сопернику лишь однажды. На седьмой минуте 
встречи форвард «Трактора» Пол Щехура открыл счет в 
матче, но впоследствии шайбы влетали только в ворота 
хозяев. Дубль оформил Дэн Секстон, еще по разу отличи-
лись Стефан Да Коста и Анатолий Голышев. Последний, к 
слову, находится в феноменальной форме: у Анатолия 
уже шесть голов в сезоне.

Повторить достижение «Автомобилиста» на старте 
мог только омский «Авангард», принимавший вчера в 
подмосковной Балашихе магнитогорский «Металлург». 
Результат этого матча, так же как и встреч ЦСКА — «Се-
версталь» и «Слован» — «Динамо» (Мск), стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

Остальные клубы уже успели расстаться с нулем в 
графе поражений. Одним из последних это сделал фин-
ский «Йокерит», выигравший четыре стартовых матча 
из четырех. Победная серия «джокеров» оборвалась в 
Петербурге, где гости лишь в овертайме уступили мест-
ному СКА — 3:4.

— Хочу поздравить СКА с победой. Мы сегодня играли 
хорошо, но не отлично. Команда действовала плотно, мы 
три раза сравнивали счет и были готовы выиграть, но не 
получилось. В конце мы выглядели прилично, но судья в 
концовке принял очень серьезное решение, и команда 
уступила. Помнится, мы дважды встречались со СКА в 
«предсезонке» и оба раза проиграли, а сегодня в основ-
ное время сыграли вничью. Значит, извлекли уроки, — ре-
зюмировал итоги матча наставник «Йокерита» Лаури 
Марьямяки.

БАСКЕТБОЛ Решающий бросок лидера российской сборной в матче квалификации 
ЧМ-2019 против Чехии оказался неточным

Швед не спас
Иван Ильин

С
борная России вчера вече-
ром провела важнейший 
матч отборочного турнира 

чемпионата мира. Команда Сер-
гея Базаревича на выезде встре-
чалась с Чехией и уступила в са-
мой концовке — 78:80. Судьбу 
игры дальним броском с сиреной 
мог решить Алексей Швед, но его 
попытка оказалась неудачной. 

В Пардубице наши баскетбо-
листы отправились отнюдь не в 
статусе фаворитов. Нынешнюю 
квалификацию они проводят ни 
шатко ни валко, выиграв три мат-
ча из шести. Рядом расположи-
лись финны и болгары, и каждая 
игра в этой группе может ока-
заться ключевой. Особенно с со-
перником, который на данный 
момент стоит в таблице выше, — 
чехи, напомним, в отборочной 
группе К уступают лишь явным 
фаворитам — французам.

Перед каждым «окном», пред-
назначенным для матчей сбор-
ной, чуть ли не главный вопрос у 
болельщиков — кто из лидеров со-
гласится помочь национальной 
команде? В этот раз Сергею База-
ревичу рекрутировать кандида-
тов было полегче, поскольку 
клубный сезон еще не начался. 
Поэтому сборная могла рассчи-
тывать на помощь своей главной 
звезды — Алексея Шведа из под-
московных «Химок». Присутст-
вие в составе лучшего снайпера 
Евробаскета и прошлого сезона 
Евролиги автоматически увели-
чивало шансы россиян. С другой 
стороны, и в ростере Чехии зна-

чилась не менее статусная фигу-
ра — речь об игроке турецкого 
«Фенербахче» Яне Веселы. Про-
тивостояние этих игроков виде-
лось в матче ключевым. Но жизнь 
оказалась чуть сложнее таких 
прогнозов.

После равного начала чехи 
смогли чуть оторваться. При сче-
те 19:12 очень вовремя трехочко-
вый забил Дмитрий Хвостов, и на 
первый перерыв наша команда 
ушла с вполне рабочим отстава-
нием в три очка — 27:24. Второй 
отрезок матча получился менее 
результативным — обе команды 
старались предельно вниматель-
но работать в защите. Этот ком-
понент у российской сборной 

традиционно хорош, так что по 
итогам половины встречи впере-
ди оказались уже российские ба-
скетболисты — 39:37. 

Команда Базаревича впечат-
ляла прежде всего хорошим про-
центом попаданий с игры, но при 
этом катастрофически проигры-
вала борьбу под щитом. Как тут 
было не вспомнить, что сборной 
на этот раз не смог помочь ее 
главный центровой, чемпион 
НБА Тимофей Мозгов. Артем 
Клименко на этой позиции очень 
старался, и временами действо-
вал очень даже неплохо, но пол-
ностью заменить Тимофея ему 
все-таки пока тяжеловато.

В третьей четверти сборной 

России удался рывок, и к ее сере-
дине преимущество гостей едва 
не достигло двузначных цифр — 
52:43. Однако это отставание 
чехи отыграли не менее опера-
тивно, после чего стало оконча-
тельно ясно — все решится в кон-
цовке. При равном счете наши не 
смогли отбить последнюю атаку 
соперника — один из лучших иг-
роков чешской сборной в этот ве-
чер Томаш Саторанский точным 
броском завершил свой сольный 
проход. У россиян было 5,8 се-
кунды до сирены на ответ. За это 

время можно было либо попы-
таться перевести игру в овер-
тайм за счет стандартной атаки 
из-под кольца, либо попробовать 
вырвать победу трехочковым. 
Наши пошли по второму пути, но 
чехи не позволили подготовить 
осмысленную комбинацию. На 
дальний бросок вывели Шведа, 
однако забить в такой ситуации 
Алексею было крайне тяжело. Он 
этого и не сделал — 78:80.

Самым результативным игро-
ком матча у победителей стал в 
итоге не Ян Веселы, который ог-
раничился девятью очками, а 
Яромир Богачек — 19 баллов. 16 
очков принес своей команде Са-
торанский. У россиян же отли-
чился Хвостов — 18 очков. Приме-
чательно, что все они набраны 
точными бросками из-за дуги. 
Алексей Швед заработал 16 бал-
лов и 7 результативных передач.

Это поражение серьезно 
осложняет жизнь сборной Рос-
сии. Особенно в свете того, что 
команда Болгарии в параллель-
ном матче нанесла первое пора-
жение лидерам нашей группы — 
французам — 74:68. Определяю-
щим становится матч следующе-
го тура, который состоится в это 
воскресенье. В Химках команда 
Сергея Базаревича принимает 
как раз Болгарию. 

Футбол  В центральном матче 7-го тура «Локомотив» сыграет с «Динамо»

На пути «паровоза»

Илья Зубко 

Р
оссийская Премьер-ли-
га возвращается после 
двухнедельного пере-
рыва, связанного с мат-
чами национальных 

сборных в Лиге наций. Уже сегод-
ня болельщиков ждет матч с от-
личной вывеской. Московский 
«Локомотив» принимает в Чер-
кизово земляков из «Динамо». 

Для ведущих клубов игры 
сборных традиционно являются 
головной болью. Лидеры разъез-
жаются, поэтому у тренеров нет 
возможности вести полноцен-
ную подготовку. Зачастую это 
чревато потерей очков в первом 
после перерыва туре, так что в 
эти выходные мы вправе ждать 
неожиданных результатов. Впро-
чем, к поединку в Черкизово это 
относится в меньшей степени.

«Локомотив» делегировал сво-
их представителей только в зару-
бежные сборные и «молодежку». 
А вот от Станислава Черчесова 
вызова не дождались ни братья 
Миранчуки, ни Федор Смолов. В 
случае с последним главный тре-
нер сборной России так и вовсе 

подчеркнул — ему дают возмож-
ность адаптироваться в новой ко-
манде и спокойно работать. На-
ставник «Локомотива» Юрий Се-
мин такой ход со стороны Станис-
лава Саламовича наверняка оце-
нил. С учетом неважного старта 
команды в чемпионате, для 
«Локо» сейчас принципиально 
важно, чтобы Смолов вернулся на 
свой пик.

— Матч с «Динамо» принципиа-
лен, — приводит слова Юрия Семи-
на официальный сайт «Локомоти-
ва». — Даже не потому, что это дер-
би, а потому, что у «Динамо» де-
вять очков, а у нас восемь. Уровень 
игры динамовцев заметно вырос 
по сравнению с прошлым сезо-

ном. Нас ждет непростая и очень 
серьезная борьба. «Локомотив» 
всегда старается играть на победу. 
Надеемся, что в тренировочной 
работе мы исправили ошибки 
прошлого матча.  

Парадокс, но на сегодня «бело-
голубые» действительно распола-
гаются в таблице выше чемпиона 
страны. Собственно, команды яв-
ляются в ней соседями: «Динамо» 
идет на седьмом месте, а «Локо» 
расположился на восьмом. Для ко-
манды Дмитрия Хохлова такой ре-
зультат можно считать успехом — 
по подбору футболистов динамов-
цы в нынешнем сезоне вряд ли мо-
гут замахнуться на большее, чем 
статус крепкого середняка. У «Ло-

комотива» ситуация принципи-
ально иная. Летом потрачены се-
рьезные деньги на звездных но-
вичков — в команду пришли Кры-
ховяк, Смолов, Хеведес. И от «кра-
сно-зеленых» ждут если не второ-
го подряд чемпионства, то уж точ-
но места в пятерке.

Предстоящая игра принципи-
альная и для обоих главных трене-
ров, позиции которых, как ни 
странно, похожи. И Дмитрия Хох-
лова, и тем более Юрия Семина 
любят и горячо поддерживают бо-
лельщики. А вот руководство клу-
бов, похоже, испытывает к ним не-
сколько иные чувства. В динамов-
ской среде активно муссируются 
слухи о том, что отставки Хохлова 
хочет Роман Широков, занимаю-
щий теперь в клубе пост спортив-
ного директора. Ну а то, что Юрия 
Семина и президента «Локомоти-
ва» Илью Геркуса никак не назо-
вешь друзьями, знают все. Сторо-
ны периодически даже позволяют 
себе аккуратные пикировки в 
прессе. Впрочем, весьма коррек-
тные. В такой ситуации единст-
венным лекарством против уволь-
нения для любого тренера являет-
ся спортивный результат. 

Наставник «Локомотива» Юрий Семин пообещал исправить ошибки прошлого матча с «Краснодаром».

Сборная России под руководством 
Сергея Базаревича сражается за 
путевку на чемпионат мира 2019 
года.

Акцент

 «Локомотив» потратил летом 
серьезные деньги на нович-
ков. И восьмое место — явно 
не то, чего от него ждут
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 сентября, воскресенье
«Матч ТВ»
17.55. Россия — Болгария

Прямая трансляция. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 сентября, пятница
Матч Премьер
19.00 «Локомотив» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

15 сентября, суббота
Матч ТВ
13.55 «Рубин» — «Енисей». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер
16.30 «Уфа» — ЦСКА.

Прямая трансляция.

19.00 «Арсенал» — «Крылья Советов». 

Прямая трансляция.

16 сентября, воскресенье
Матч Премьер
14.00 «Оренбург» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

16.30 «Анжи» — «Краснодар».

Прямая трансляция.

19.00 «Спартак» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

17 сентября, понедельник
Матч ТВ
17.30 «Урал» — «Ростов». 

Прямая трансляция. 

НОВОСТИ

С Черышева 
сняты все
подозрения

«ЧИСТЫЙ» 
ДЕНИС

Сергей Сокольский 

ИСПАНСКОЕ антидопинговое 
агентство (AEPSAD) больше не 
подозревает полузащитника 
сборной России и «Валенсии» 
Дениса Черышева в употребле-
нии запрещенных веществ.

Напомним, что это расследо-
вание было инициировано на ос-
нове прошлогоднего интервью 
отца футболиста Дмитрия Черы-
шева, который рассказал, что его 
сыну якобы кололи гормон роста 
в период выступления Дениса за 
«Вильярреал». 

Впоследствии выяснилось, 
что Черышев-старший огово-
рился, назвав запрещенным гор-
моном роста вполне легальный 
способ лечения — фактор роста. 
Об интервью вспомнили благо-
даря британской прессе аккурат 
перед матчем 1/8 финала ЧМ-
2018. А потом делом заинтересо-
валось и AEPSAD.

Вчера Черышев опубликовал 
письмо, подписанное начальни-
ком отдела профилактики и до-
пинг-контроля AEPSAD, в кото-
ром сообщается, что никаких на-
рушений правил футболистом 
выявлено не было, а кроме того, 
выражаются слова благодарно-
сти за сотрудничество.

Вместо
«Спартака»
Терри может
оказаться
в «Челси» 

ВЕРНЕТСЯ 
К «СИНИМ»

Илья Соболев

ЭКС-ЗАЩИТНИК «Челси» 
Джон Терри может вернуться в 
лондонский клуб, но уже в каче-
стве тренера. Об этом сообщает 
британское издание The Sun.

Напомним, накануне 37-лет-
ний Терри, ныне находящийся в 
статусе свободного агента, от-
клонил предложение московско-
го «Спартака». Футболист по-
считал, что переезд в Москву не-
благоприятным образом ска-
жется на его семье.

«Челси» — не единственный 
вариант продолжения карьеры 
для Терри. По информации The 
Sun, заинтересованность в услу-
гах защитника выражает также 
«Астон Вилла», за которую Тер-
ри выступал в прошлом сезоне.

Отметим, что в системе «Чел-
си» Терри находился с 1995 года. 
В составе лондонского клуба за-
щитник провел 702 матча, в ко-
торых забил 65 мячей. 

Вместе с «Челси» Джон Терри 
по пять раз выигрывал чемпио-
нат и Кубок Англии, а также по 
разу Лигу чемпионов и Лигу Ев-
ропы.

Головин
вернулся
к тренировкам
в «Монако»

ДЕБЮТ
УЖ БЛИЗИТСЯ

Сергей Сокольский

ФУТБОЛИСТ сборной России и 
клуба «Монако» Александр Го-
ловин приступил к тренировкам 
без ограничений. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
монегасков.

Этим летом 22-летний полу-
защитник перешел в «Монако» 
из ЦСКА за рекордные для тран-
сфера с участием российского 
игрока 30 миллионов евро. Од-
нако сыграть за новую команду 
Головину пока не довелось из-за 
травмы голеностопа, которую он 
получил еще месяц назад на тре-
нировке. 

В его отсутствие монегаски 
провели в чемпионате Франции 
четыре матча, в которых набра-
ли всего четыре очка (одна побе-
да, одна ничья и два поражения) 
и на данный момент занимают 
только 13-е место в турнирной 
таблице.

Ожидается, что Александр Го-
ловин может дебютировать за 
«Монако» завтра, 15 сентября, в 
выездном матче против «Тулу-
зы». А 18 сентября монегаски 
стартуют в Лиге чемпионов до-
машней игрой с мадридским 
«Атлетико».

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 
Россиянки выиграли еще
три «золота» ЧМ в Софии

Абсолютные 
грации

Кирилл Ветров

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира по художественной гимнасти-
ке, проходящем в эти дни в болгарской Софии, вчера 
были разыграны три комплекта медалей. И во всех видах 
первенствовали российские спортсменки. 

Главным героем старта турнира стала Дина Аверина, 
которая завоевала золотые медали в упражнениях с мя-
чом и обручем. 20-летняя гимнастка, стала таким обра-
зом пятикратной чемпионкой мира, но останавливаться 
на этом, разумеется, и не думала.

Вчерашний день начался для нее, а также для Арины 
Авериной и Александры Солдатовой с победы в коман-
дном первенстве. Здесь лучшие определяются по итогам 
квалификации в четырех отдельных видах многоборья. 
Суммируются все оценки, полученные тремя спор-
тсменками, но без учета двух худших. Таким образом, в 
зачет не пошли два выступления Арины Авериной в 
упражнениях с лентой и булавами. Ну а суммарная оцен-
ка российской команды — 161,325. Еще до официального 
завершения квалификации наши девушки стали недося-
гаемыми для соперниц и принимали поздравления с оче-
редным «золотом». Второе место здесь досталось хозяй-
кам соревнований — сборной Болгарии (150,975), а тре-
тью строчку пьедестала заняла Италия (147,550).

Кроме того, по итогам квалификации Дина Аверина и 
Александра Солдатова вышли в финал в индивидуальном 
многоборье. Здесь в расчет берутся три лучшие оценки 
из четырех, и Аверина вновь оказалась вне конкуренции 
— 60,800 балла. У Солдатовой, которая стала второй, — 
60,275 балла. Медали здесь будут разыграны сегодня.

Ну а вчера вечером Дина Аверина первенствовала 
еще и в финале упражнений с булавами. Ее результат — 
19,000 балла. «Серебро» досталось белорусской гим-
настке Екатерине Галкиной (18,900). Бронзовую медаль 
получила сестра Дины Авериной Арина — 18,850. 

Венчал программу четверга финал в упражнениях с 
лентой. Здесь Дина Аверина не участвовала, а Арина про-
валила квалификацию и поэтому за медали бороться не 
смогла. Поэтому все надежды российской сборной были 
связаны с Александрой Солдатовой. Ее выступление су-
дьи оценили в 18,600 балла. Этого оказалось достаточно 
для победы, хотя плотность результатов призеров полу-
чилась высочайшая. Ставшая второй итальянка Милена 
Бальдассарри набрала 18,550 балла, а у израильтянки 
Линой Ашрам — 18,500 и бронзовая медаль.

Четвертое подряд «золото» чемпионата мира в Софии росси-
янка Дина Аверина выиграла в упражнениях с булавами.
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Москва +10...+19, облачно

Санкт-Петербург +12...+16, дождь

Анадырь +9...+13, дождь

Архангельск +9...+14, дождь

Астрахань +15...+30, облачно

Благовещенск  +11...+22, солнечно

Владивосток +17...+24, облачно

Волгоград +14...+28, облачно

Воронеж +15...+27, дождь

Екатеринбург +12...+17, облачно

Иркутск -1...+6, осадки

Казань +12...+22, дождь

Калининград +9...+20, облачно

Краснодар +18...+24, дождь

Магнитогорск +11...+21, дождь

Мурманск +8...+13, дождь

Нижний Новгород +10...+20, облачно

Новосибирск +9...+17, дождь

Омск +11...+19, дождь

Орел +14...+24, дождь

Оренбург +16...+28, облачно

Пермь +10...+14, дождь

Ростов-на-Дону +19...+29, солнечно

Севастополь +17...+27, дождь

Симферополь +17...+27, дождь

Сочи +22...+27, дождь

Тамбов +13...+25, дождь

Тюмень +12...+17, дождь

Уфа +13...+22, дождь

Хабаровск +13...+21, облачно

Челябинск +13...+21, дождь

Чита +3...+10, дождь

Элиста +15...+10, солнечно

Южно-Сахалинск +12...+22, дождь

Якутск +1...+9, дождь

Ярославль +8...+20, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают об-
лачную погоду. Атмос-
ферное давление соста-
вит 748 мм ртутного стол-
ба.

СУББОТА
На улице снова пасмур-
но. Атмосферное давле-
ние повысится до 750 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Переменная облачность. 
Местами возможен 
дождь с грозой. Атмос-
ферное давление пони-
зится до 747 мм ртутного 
столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Лето на даче Уйти от мира, чтобы написать что-то настоящее

Дача Алексея Рыбникова
Татьяна Владыкина

М
ожет ли гармония 
стен рождать гар-
монию в музыке? 
Может ли строи-
тельство дома на-

чинаться с камина? Может ли ре-
монт стать хобби? Может, убе-
жден композитор, кинорежис-
сер и писатель Алексей Рыбни-
ков, который пригласил корре-
спондентов «РГ» в подмосковное 
Рассудово на свою дачу.

На улице с поэтичным назва-
нием Кленовая у ворот нас встре-
чает хозяйка, Татьяна Кадышев-
ская-Рыбникова. Просторное 
платье-туника, копна волнистых 
волос. Чем-то неуловимым напо-
минает Весну Альфонса Мухи. 
По каменной дорожке Татьяна 
ведет нас к дому.  «Приехали», — 
кричит она, и в темном коридоре 
появляется хозяин — автор зна-
менитых рок-опер и незабывае-
мых киношлягеров Алексей Рыб-
ников. Взгляд пронзительный, 
как его музыка. Хочется спро-
сить, как ему пришла в голову пе-
сня, которую поет не одно поко-
ление: «Бу-пара-ра-ра-ра-пам-
пам! Ти-па-ра-ра-ра-рам-пам-
пам! Но!». Но по законам гармо-
нии мы говорим о даче, которая 
оказалась очень похожа на изящ-
ный антикварный салон. Рыбни-
ковы — молодые дачники, этому 
дому в завершенном виде всего-
то четыре года. Восемь лет назад 
Алексей Львович написал оперу 
по роману «Война и мир», и ско-
рей всего, этот гармоничный и 
дорогой интерьер по мотивам са-
лона петербурженки Анны Ше-
рер придумал для них именитый 
дизайнер.

— Дом мы придумали сами, — 
неожиданно заявляет Алексей 
Львович.

На месте гостиной, где мы 
стоим, совсем недавно был со-
сновый лес, а рядом стоял ма-
ленький деревянный домик (те-
перь превращен в столовую). 
«Эта часть дома рождалась абсо-
лютно стихийно, — говорит хозя-
ин, подходя к камину. — Я зашел в 
мебельный, а там продавался 
этот портал для камина. У нас не 
было дома, но портал мы купили. 
Потом построили фундамент и 
камин. Представьте, в лесу, на 
пустом месте стоял один камин. 
С трубой». «С дымоходом», — 
подсказывает жена. «Да, — кива-
ет он,  — дальше мы искали вещи, 
которые соответствовали наше-
му настроению и под них делали 
архитектуру и строили дом. Вот 
это, —  показывает на ажурную 
лестничную галерею, — была 
ширма, а это, — прикасается к 
обоям на стене, — ткань».  Я тро-
гаю стену — мягкая и теплая. Как 
темы из фильмов «Тот самый 
Мюнхгаузен», «Вам и не сни-
лось»…

Рассматривая интерьер, лов-
лю себя на мысли, что главное 
правило этого дома — гармония. 
Совсем неудивительно, что у 
композитора есть дизайнерский 
вкус. И, наверное, эти идеально 
подобранные вещи очень  дороги 
хозяевам. «Вещи не могут быть 
дороги и любимы, — философски 
отмечает хозяин, — они могут со-
здавать атмосферу. Самое люби-
мое в нашем доме — собаки. Их 
четверо».

«Есть, есть у нас самое доро-
гое, — спохватывается Татьяна. — 
Пианино! Оно живет в нашей се-
мье уже около 100 лет». Татьяна 
— дочь академика Кадышевского, 
известного физика-теоретика. 
По профессии географ, по при-
званию — друг и помощник та-
лантливого мужа. «Сейчас ин-
струмент не настроен, — Татьяна 
открывает крышку и нажимает 
на пожелтевшие клавиши. Пиа-
нино появилось в семье Татьяни-
ной прабабушки в 1904-м. «Мои 
прабабушка и бабушка жили в 
Симферополе, — рассказывает 
она. — В войну их эвакуировали в 
Фергану, а когда они в 1944 вер-
нулись домой, прабабушка пош-
ла искать инструмент, нашла и 
вернула». 

По обитой ковром лестнице 
бесшумно поднимаемся наверх. 
Он любит работать на самой вы-
сокой точке. Алексей Львович 
открывает дверь в свой космос и 
кротко поясняет: «Здесь проис-
ходит всякая работа». Огромный 
стол, шкафы с партитурами, на 
переднем плане — иконы. Он не 
начинает работу без молитвы. 
Духовная тема — любимая. Сей-
час он заканчивает большой хо-
ровой концерт «Тишайшие мо-
литвы».

На столе рукопись: на обыч-
ной, не нотной, бумаге ручкой 
записан ритм с разорванным на 
слоги текстом. А где же мелодия? 
«А, — понимает мое недоумение 
Алексей Львович. — Это ритмиче-
ский речитатив. Я его придумал 
еще в 70-х. Сейчас это называет-
ся рэпом». Первый рэп у нас в 
стране прочитал Георгий Вицин 
в 1974 году в музыкальной сказ-
ке «Буква Я» (музыка Алексея 
Рыбникова, стихи Бориса Захо-
дера). А сейчас на столе у компо-
зитора подобный речитатив для 
сцены из салона мадам Шерер. 
Опера по сюжету «Войны и 
мира» будет называться «Le 
prince Andre» («Князь Андрей»), 
премьера состоится через год.

У окна — настоящая фабрика 
музыки: цифровое пианино, ко-
лонки, огромный монитор. «Это 
компьютер, — поясняет Рыбни-
ков. — Очень удобно, сыгранное 
сразу фиксируется в виде нот и 
звуков». Прошу автора сыграть 
хрустальную тему матери из 
фильма «Звездный мальчик». «О-

о, думаете, я помню?»— смеется 
он, садится за инструмент и вот 
оно — чудо. Звуки переплетаются 
так, что каждую клетку пронизы-
вает боль и любовь одновремен-
но. Хочется слушать вечно, но 
Рыбников, будто стесняясь, от-
рывает пальцы от клавиш.

Спрашиваю, успевает ли он 
читать на даче книги. «Только по 
долгу службы. Чтобы написать 
«Войну и мир», прочитал роман 
несколько раз, весь, до запятой». 
Открыл ли он «Войну» для себя 
заново? «Да! И знаете почему? 
Обычно первая сцена, салон 
Анны Шерер пролистывается , 
но в этой сцене заложен практи-
чески весь роман! Вы когда-ни-
будь обращали внимание на то, 
что Наполеон говорит, что всю 
Европу нужно объединить, ни-
каких границ не будет и можно 
будет перемещаться без доку-
ментов? Он пеняет России на ее 
набожность и множество цер-
квей. Как будто все это написано 
вчера».

Татьяна приглашает нас на 
дачное чаепитие. Алексей Льво-
вич дизайнерским (или режис-
серским?) взглядом пристально 
смотрит на лужайку и предлага-
ет перетащить скамейку, чтобы 
появилась перспектива из куста 
гортензии. Довольный гармо-
ничным кадром, мгновенно вхо-
дит в роль разленившегося бари-
на, и, голосом Табакова-Обломо-
ва, вальяжно командует жене: 
«Скажи Ивану, чтобы стол при-
нес! Ив-а-а-ан!». Настоящее дач-
ное общество. Самоварчик бы!

— Здесь, конечно, замечатель-
но работается, — признается 
Рыбников. — Если заниматься 
творческой работой, то только 
здесь. В Москве это невозможно. 
Там другая энергия, другое на-
пряжение, не совместимое с 
творческой работой. Так совпа-
ло, что как только у нас появился 
этот дом, я начал делать автор-
ское кино. Как режиссер и про-

дюсер. Сначала я снял «Дух Со-
норы» (по «Хоакину Мурьете») и 
«Литургию оглашенных» и сей-
час заканчиваю третий фильм, 
драму-балет.

Мне кажется безумием про-
менять уютный кабинет с роя-
лем на хаос съемочной площад-
ки. Алексей Львович говорит, что 
ему было важно разработать му-
зыкальные жанры в кино, с кото-
рыми никто в нашей стране се-
годня не решается работать. А 
может, дело в том, что экспери-
менты — его стихия? Плюс желез-
ное правило: доводить начатое 
до конца. «Брошенное на полдо-
роге, недоделанное подрывает 
самооценку, ты перестаешь себя 
уважать».

И теперь, в ожидании презен-
тации своего фильма, он даже 
немного гордится, что стал пер-
вым композитором-режиссером.

— Кино снимали актеры, ху-
дожники, операторы, — перечи-
сляет Рыбников, — но не компо-
зиторы. Кино — это не сколько 
творчество, сколько производст-
во. Это очень тяжело. Говорят, 
что профессия кинорежиссера, 
вторая по стрессам и напряже-
нию после профессии пилота са-
молета. Кино — это колоссальный 
риск. Но когда все сложилось, 
монтаж, звук — ощущение, что 
взобрался на какую-то немысли-
мую гору.

Глядя на Алексея Львовича 
никогда не подумаешь, что риск 
для него обычное дело. Потреб-
ность. Лекарство от уныния. « 
Если ставить перед собой задачи, 

которые раньше никогда не ста-
вил, депрессия уходит, — говорит 
он. «Например, снять кино? Вам 
было страшно?». «Самое ужа-
сное, что не было. Мне сейчас 
страшно. Вот ты перешел через 
пропасть. Назад посмотрел — а-а-
а! Как ты по этой дощечке пере-
шел?! Это было абсолютное лег-
комыслие!  Риск был и с театром 
(Театр Рыбникова). Я строил его 
по кирпичику с нуля в 90-е. Нуж-
но было платить за аренду поме-
щения, выплачивать зарплату. 
Залезал в долги. К спортсменам. 
А те могли при случае и поколо-
тить». Это теперь он улыбается, 
а тогда, чтобы отдать долги, ком-
позитору пришлось… издавать 
книги. «Мне повезло, я получил 
заказ на издание полного собра-
ния сочинения Дюма» — улыба-
ется.  «Юнона и Авось» — тоже 
риск? «Конечно! Я писал ее 
просто так, без всякой надежды, 
что она будет поставлена. В то 
время писать музыку на право-
славные тексты было безумием. 
Я об этом книжку написал, пра-
ктически детектив («Коридор 
для слонов»). Но если все получа-
ется, значит, риск был оправ-
дан». Однажды Алексея Рыбни-
кова рисковать заставил моде-
льер Пьер Карден. В 80-х Андрей 
Вознесенский привел париж-
скую знаменитость в «Ленком» 
на «Юнону». Пьер Карден так 
проникся спектаклем, что орга-
низовал гастроли и показал его 
всему миру. Театр Рыбникова и в 
самом деле пользуется мировой 
популярностью, но как у него это 
получается — загадка, потому что 

это, пожалуй, единственный те-
атр в мире без собственного по-
мещения.

Дачное чаепитие  — возмож-
ность поговорить не спеша, на-
пример, о композиторской «кух-
не». Может ли тема из кинофиль-
ма попасть в серьезную музыку? 
Может, кивает Алексей Львович, 
наслаждаясь домашним тортом, 
усыпанным клюквой. Кино ро-
ждает музыкальные шедевры. 
Помните мультфильм «Бедная 
Лиза»?

— Когда я сыграл эту тему Анд-
рею Вознесенскому, он написал 
стихи «Белый Шиповник» для 
«Юноны и Авось», — отпивая аро-
матный чай, говорит Рыбников. 
— Музыка к мультфильму «Чер-
ная курица» стала «Реквиемом» 
в рок-опере «Звезда и Смерть Хо-
акина Мурьеты».  Кино — это ла-
боратория, в нем слышно, как 
звучит тема, удачна ли инстру-
ментовка, как люди реагируют, — 
он отгоняет надоедливых ос, сле-
тевшихся на сладкое. — Вот роди-
лась какая-то музыкальная тема, 
ты, конечно, играешь ее жене, 
близким людям. Потом показы-
ваешь режиссеру. Ну и главный 
контроль — публика.

Мне кажется, публика еще со 
времен киножурнала «Ералаш!»  
любила и любит Рыбникова. И не 
только за мелодичные киноком-
позиции,  проникновенную 
«Юнону» и разрывающего сер-
дце «Хоакина». Я видела премье-
ру «Шестой симфонии». Полный 
зал. У дирижерского пульта сос-
редоточенный Гергиев. Когда от-

звучал оркестр, зал встал и заа-
плодировал. А когда вышел ком-
позитор, аплодисменты усили-
лись. Его не отпускали очень дол-
го.

— Я не люблю бывать на кон-
цертах, — неожиданно говорит 
Алексей Львович. — Слушать 
свою музыку на публике стоит 
больших нервов. Как говорил 
мой учитель Арам Ильич Хачату-
рян, исполнять свою музыку все 
равно что публично читать свои 
любовные письма. Я люблю за-
крытые ложи или прятаться за 
кулисами, а иногда сажусь в ма-
шину и катаюсь где-то, а Татьяна 
шлет мне сообщения — «первая 
часть закончилась». Это пытка — 
сидеть в зрительном зале. А для 
нее, — он смотрит на жену…

— …для меня огромное удо-
вольствие, — продолжает мысль 
Татьяна, а ее муж вдруг с волне-
нием перечисляет все компози-
торские страхи: а вдруг не в том 
темпе сыграют, не те оттенки, не 
там акцент…

— И сидишь, закусив губу, ду-
маешь, ну что ж такое, ну мог бы 
чуть быстрее это сыграть, и уже 
не слушаешь, а переживаешь, 
что что-то не так пошло, — не-
рвничает Алексей Львович.

— Публика — это экзамен, — Та-
тьяна подливает нам чай, — цве-
тами и шоколадкой ее не подку-
пишь. Исполнитель может быть 
не в форме, может не доучить… Я 
знаю, как исполняет произведе-
ние Алексей Львович, и если не 
ощущаю трепета в том месте, где 
он был, очень переживаю. Но та-
кое бывает редко.

Акцент

 Самое дорогое 
в нашем доме — собаки

Алексей Рыбников: Если заниматься творческой работой, то только здесь, на даче. В Москве это невозможно.
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Этот гармоничный интерьер приду-
мали сами хозяева.

Большие и маленькие радости подмосковной дачи: столетнее пианино, птица из заморских стран и ручной лягушонок.
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